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CPI:Mandettadevefalar
deomissõesdoPlanalto

Consultoria
degraçana
crisesalva
pequenos
negócios

Sucessonoteletrabalho
Presidente do TJDFT, Romeu Gonzaga Neiva disse ao

CB.Poder que a atividade remota fez o tribunal
economizar R$ 25milhões. Omagistrado também

avaliou o projeto de reforma administrativa. PÁGINA 16

Fiscalização
reforçada

Ao CB.Poder, Gilberto Occhi,
presidente do Iges, gestor de
hospitais no DF, falou sobre

dívidas do instituto emelhoria
na área jurídica. PÁGINA 14

À frentededuasempresasde
pequenoporte,AnaCarolina
Navarro (foto), 40anos, sentiuo
baqueprovocadopela crise
epidemiológicanaeconomia.
Masnãoesmoreceu.Recorreu
aorientaçõesdoSebrae-DFe

conseguiu superar asdificuldades.
Com74milhorasdeconsultorias
gratuitas a empresários locais, a
instituiçãobateu recordede
atendimentosneste ano.

Vacinaçãoparapartedesse
grupocomeçahojenoDF,
maséprecisoagendaro

atendimento.Umdrive-thru
noturno foi instalado, ontem,
noSetorMilitarUrbano.Os
policiaisAndrée JoséCarlos
festejaramaimunização(foto).

Avezdepessoas
comcomorbidades ● DFtem28óbitos,emédiademortescaipelametade

● AtrasosnaCoronaVacdeixamcidadessem2ªdose

● UnBeCorreio retomamoprojetoCartassolidárias

● Europaquervoltadoturismo:vacinaterápesodevisto

Casaléindiciado
pormortedeHenry

Cominflaçãoemalta,BC
subirá jurospara3,50%

Amãe e o padrasto da criança de 4 anos
foram acusados pela polícia de

homicídio. Em carta, Monique volta a
alegar inocência e afirma que o vereador

Dr. Jairinho é “psicopata”.

PÁGINA 5

PÁGINA 8

Dois ex-ministros da Saúde do governo de Bolsonaro—Luiz
HenriqueMandetta e NelsonTeich— abrem hoje a série de
depoimentos que serão tomados pela Comissão Parlamentar
de Inquérito (CPI) da Pandemia. Existe a expectativa, na opo-
sição, de queMandetta, primeiro a ser ouvido pelos senado-

res, faça revelações sobrenegligências dopresidentedaRepú-
blica no enfrentamento à crise sanitária, a exemplodoque re-
lata no livroUm paciente chamado Brasil — os bastidores da
luta contra o coronavírus. Na publicação, ele aborda questões
como a recusa de Bolsonaro quanto ao usomáscaras e à pro-

moção demedicamentos sem eficácia comprovada contra a
covid-19.Alémde reclamardapolitizaçãodaCPIedequestio-
nar a credibilidadedeMandetta,médico comcarreira política
e planos eleitorais para 2022, aliados do governo pretendem
explorar supostas falhasna gestãodoentãoministro.

Ed Alves/CB/D.A Press Ed Alves/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A PressArquivo Pessoal

PPÁÁGGIINNAASS 1199 EE 2200

ComooCityvirou
destinodossonhos
dosbrasileiros

Adois gols de igualar
recorde doGalinho
coma camisa doFla
na Libertadores, o
camisa 9 é aposta
rubro-negra contra a
LDU, noEquador.
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Testemunha do
negacionismo

PrimeirodepoentenaCPIdaCovid, LuizHenriqueMandettadevedetalharos sucessivos embates comoPlanaltona fase inicial
dapandemia, até ademissão.Governistas tentarãoapontar falhasnagestãodoex-ministro epolitização comvistaspara2022

» BRUNA LIMA

A
testemunha que iniciará
os depoimentos na Co-
missãoParlamentar de In-
quérito (CPI) da Pande-

mia é também a principal figura
que promete escancarar as diver-
gências frontais com o presiden-
te da República Jair Bolsonaro no
enfrentamento à crise de saúde
provocada pela covid-19. O ex-
ministro da Saúde Luiz Henrique
Mandetta tem nas mãos um ro-
teiro pronto para apresentar aos
senadores e, nos últimos dias, se
concentrou em estudá-lo e se
preparar, também, para retrucar
as ofensivas esperadas por parte
da base governista.

Abatido pelo negacionismo
do Palácio do Planalto,Mandetta
tem potencial para provocar sé-
rios danos políticos ao governo
Bolsonaro. Médico com carreira
política e com planos eleitorais
para 2022, Mandetta deve ofere-
cer fartos subsídios para a oposi-
ção, maioria na composição da
CPI. Como antecipado no livro
Um paciente chamado Brasil —
os bastidores da luta contra o co-
ronavírus, que con-
ta os embates entre
Mandetta e o presi-
dente da República,
são esperadas reve-
lações de negligên-
cia por parte do
mandatário em re-
lação à pandemia.
A narrativa que

distanciou Bolsona-
ro do entãoministro
tem como ponto de
partida o fatídico 15 demarço de
2020, quando o presidente des-
cumpriu as orientações expres-
sasde seugestor daSaúdee cum-
primentou, semmáscara e com
direito a selfies, apoiadores que
foram às ruas emmanifestações
pró-governo. À época, Mandetta
procurou não criticar aberta-
mente a conduta domandatário.
Ao invés disso, juntou estudos e
dados para convencer o chefe so-
bre a gravidade da pandemia.
Apontou que, se nada fosse feito,
o país chegaria a 200mil mortos
por covid. Hoje, o Brasil conta
mais que odobro dessa previsão.
Na perspectiva de Mandetta,

narrada no livro e possivelmen-
te abordada no depoimento de
hoje à CPI, o presidente da Re-
pública estava menos preocu-
pado com o cenário de guerra
que se apresentava – o ex-minis-
tro mencionou caminhões do
Exército a carregar corpos das
vítimas — e mais incomodado
com um eventual alinhamento
do Ministério da Saúde com os
governadores, particularmente
com o adversário João Doria
(PSDB-SP), em São Paulo.
Além desse aspecto, o livro

aborda a recusa do presidente
quanto ao uso máscaras e a
promoção de medicamentos
sem eficácia comprovada con-
tra o novo coronavírus. Desta
vez, é esperado que Mandetta
traga documentos e cite no-
mes que reforcem a tese, o que
promete direcionar as próxi-
mas oitivas.

Ataque governista

Alvode críticas deMandetta, o
governo também preparamuni-
ção. A fim de questionar a credi-
bilidade do ex-ministro, senado-

res aliados pretendem
apresentar documentos
que apontam erros do
então chefe dapasta em
negociações de insu-
mos como pagamentos
antecipados de contra-
tos frustrados. Nas
mãos, os parlamentares
da base têm perguntas
elaboradas com base
em contratos com res-
piradores que vieram

com peças faltando, bem como
compras de insumos básicos de
proteção individual que nunca
chegaramdaChina. Atémesmoa
orientação do início da pande-
mia para que a população não
comprassemáscaras— e, assim,
não disputasse a oferta com os
profissionais de saúde — deve
compor o conjunto de perguntas
para mudar o foco da responsa-
bilizaçãodeBolsonaro.
Outra estratégia da base alia-

da, não apenas paraMandetta, é
limitar os questionamentos ao
momento da pandemia em que
cada um dos ex-ministros atu-
ou. “Não cabe aqui analogia;

Assim como ocorrerá com os outros convidados da CPI, Luiz Henrique
Mandetta responderá, primeiramente, às perguntas elaboradas pelo
relator Renan Calheiros (MDB/AL). O parlamentar terá prioridade para
iniciar as perguntas e dispõe do tempo que achar necessário para isso.
Na sequência, os demais membros da CPI têm prazo de 5 minutos para
fazer perguntas. O depoente tem outros 5 minutos para responder. Para
réplica e tréplica serão destinados outros três minutos. Caso todos os
membros façam perguntas e haja réplica e tréplica, a sessão se
estenderá por mais de três horas, sem contar com o tempo
indeterminado dado ao relator.

Comoocorrerão osdepoimentos

Ed Alves/CB/D.A Press

Evaristo Sá/AFP

Teich deve falar sobre pressão por cloroquina
» JORGE VASCONCELLOS

O ex-ministro da Saúde Nel-
sonTeich, que ficoumenos de 30
dias na pasta e deixou o governo
emmaio de 2020, pode revelar à
CPI da Pandemia, emdepoimen-
to marcado para hoje, as causas
do episódio que ele considerou, à
época, “o dia mais triste” de sua
vida. Senadores da Comissão
Parlamentar de Inquérito que-
rem saber se a saída do oncolo-
gista foi motivada por pressões
do presidente Jair Bolsonaro por
mudanças no protocolo do mi-
nistérioparapermitir ousodahi-
droxicloroquina no tratamento
precoce da covid-19—omedica-
mento não tem eficácia científica
comprovada contra a doença.
O depoimento de NelsonTei-

ch estámarcado para começar às
14h, apósodo tambémex-minis-
tro da Saúde LuizHenriqueMan-
detta (DEM). Teich deixou omi-
nistério quando o Brasil acumu-

lava 14.817 mortes provocadas
pela covid-19—hoje, essenúme-
ro já ultrapassa 400mil. À época,
omédico não concordou com as
pressões do presidente por alte-
rações no protocolo da hidroxi-
cloroquina e pela flexibilização
do distanciamento social. Cinco
diasdepoisdademissãodeTeich,
o general Eduardo Pazuello, seu
sucessor no comando da pasta,
determinou a alteração do proto-
colo domedicamento, recomen-
dando o uso a partir dos primei-
ros sintomas da covid-19.

Semautonomia

DuranteodepoimentodeNel-
sonTeich à CPI, os senadores vão
querer saber se o Brasil poderia
ter tomado outro rumo no en-
frentamentoàpandemia e freado
o número de mortes. “A fala do
ministroTeich é importante para
a identificação plena do processo
decisório das ações de combate à

pandemia. Quem tinha a palavra
final e até onde ia a autonomia
técnica doministério?”, disse ao
CorreioAlessandroVieira.
Por sua vez, Randolfe Rodri-

gues acusa Bolsonaro de não
permitir queoMinistério da Saú-
de tenha autonomia para traçar,
combasena ciência, as diretrizes
de combate à crise sanitária. “O
senhor Luiz HenriqueMandetta
foi exonerado do cargo deminis-
tro da Saúde justamente por de-
fender as medidas de combate à
doença recomendadaspela ciên-
cia. O presidente defendia mu-
danças nos protocolos de uso da
hidroxicloroquina no tratamen-
to do novo coronavírus, mas o
Nelson Teich era contra. Infeliz-
mente, sabemos o rumo que a
gestão da pandemia tomou no
país”, afirma Randolfe, nos re-
querimentos de convocação dos
ministros.
Uma das frentes de investiga-

ção da CPI é tentar confirmar in-

dícios de que o governo priorizou
a recomendação demedicamen-
tossemeficáciacomprovadacon-
tra a covid-19 emdetrimento das
ações necessárias para garantir o
acesso da população à vacinação
contra a doença. O governo será
cobrado, por exemplo, pelo fato
de o Exército ter gastado, aome-
nos, R$ 1,5 milhão na produção
da hidroxicloroquina, por deter-
minaçãodopresidente.
O senador Humberto Costa

(PT-PE), titular da CPI, considera
prioritária uma apuração para
saber se o governo federal atuou
deliberadamente para permitir a
disseminação do novo coronaví-
rus, com o objetivo de promover
a chamada imunidade de reba-
nho. “Precisamos investigar se o
governo adotou essa opção, em
detrimento da adoção de medi-
das restritivas e da compra de va-
cinas. Isso, se confirmado, será
um crime”, afirmou o parlamen-
tar à reportagem.Teich tomaposse comoministro:menos de 30 dias depois, demissão

não cabe aqui visão do que faria
se lá estivesse nesse novo mo-
mento. O que nós queremos sa-
ber é o que fez, como fez e por-
que fez cada gestor no momen-
to emque esteve à frente da pas-

ta da Saúde”, justificou o sena-
dor Marcos Rogério (DEM-RO).
Na avaliação do parlamentar
que, apesar de fazer parte da ba-
se aliada, integra omesmoDEM
de Mandetta, não há grandes

surpresas a serem reveladas, já
que “os atos são públicos”. “Di-
zer que esses depoimentos po-
dem trazer revelações surpreen-
dentes é desconhecer como fun-
ciona o sistema público”.
Marcos Rogério é um dos

membros que procura equili-
brar os depoimentos com con-
vocações de governadores, co-
mo estratégia para expandir o
foco da CPI e responsabilizar,
também, as gestões locais.
Quem também tem batido nes-
sa tecla é o senador Eduardo Gi-
rão (Podemos/CE). “Não pode-
mos fechar os olhos para os su-
postos escândalos que já estão
sendo apurados pela Polícia Fe-
deral. Isso será um desrespeito
com a população que deseja o

correto”, disse. Diante da articu-
lação, o esperado é que a relação
do governo federal com as ges-
tões estaduais seja alvo de ques-
tionamentos a Mandetta e aos
demais ex-ministros.
Outra tática é frisar os supos-

tos fins eleitoreiros de Mandet-
ta ao romper publicamente a
aliança com Bolsonaro. Hoje
presidenciável para a disputa
de 2022, o ex-ministro deverá
ter as intenções questionadas
pelos fins políticos. A recomen-
dação dada por aliados deMan-
detta é de que ele não transfor-
me a CPI em palanque e consi-
ga explicitar, de forma isenta, os
equívocos que levaram o país a
ter, hoje, mais de 400 mil vidas
perdidas pela covid-19.

Mandetta: recomendação de aliados para não politizar o debate naCPI e detalhamento do livro no qual relatou as batalhas contra oPlanalto



A Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) da Covid no
Senado começa suas oitivas hoje, com os depoimentos dos
ex-ministros da Saúde Luiz Henrique Mandetta e Nelson Tei-
ch. O primeiro foi defenestrado pelo presidente Jair Bolsona-
ro, que ficou enciumado da popularidade do médico ao lide-
rar o Sistema Único de Saúde (SUS) na pandemia. O segundo
pediu demissão rapidinho e se recusou a endossar as teses
negacionistas do presidente da República. O cenário de atua-
ção da pandemia é emoldurado por 400 mil cruzes, que po-
dem chegar a 500mil, antes de a comissão concluir seu traba-
lho, no prazo de 90 dias.
Mais de 300 requerimentos de informações já foram aprova-

dosnaCPI,mas essesdois depoimentos têmopoderdedar o ru-
mo de suas investigações. Os dois ex-ministros sãomédicos e
têmplena dimensão das razões que nos levaramà tragédia sani-
tária atual. Os passos seguintes serão ouvir o general Eduardo
Pazuello, amanhã, e oministro da Saúde,Marcelo Queiroga, na
quinta-feira. Ambos terão que dar respostas convincentes aos
integrantes daCPI.
Pazuello é um caso

perdido,colecionade-
cisões e atitudes equi-
vocadas. Se mantiver
a costumeira soberba,
estará no sal. Queiro-
ga é médico, porém,
ainda está enrolando
o paraquedas. Man-
teve a maioria dos
militares que asses-
soravam Pazuello.
Sem confrontar o ne-
gacionismo do gene-
ral, está se atrapa-
lhando com a cam-
panha de vacinação,
sobretudodevidoaos
erros do antecessor.
Pode complicar a vi-
da de Pazuello ou se
complicar, se fizer o
contrário.
Ontem, Queiroga

anabolizou o número
de vacinados no Bra-
sil, durante encontro
naFederaçãodas IndústriasdoEstadodeSãoPaulo (Fiesp):“Ho-
je já temos imunizados com as duas doses cerca de 18% da po-
pulação brasileira. Isso é umdado importante, e vamos avançar
mais”. Mais fake news, impossível: a segunda dose foi aplicada
em 15.869.985 pessoas, ou seja, 7,49% da população do país.
Comaprimeira dose, são 31.875.681 de imunizados, o que equi-
vale a 15%dapopulação.
Criar falsas expectativas éumaespecialidadedoMinistérioda

Saúde, que corre atrás dos atrasos na vacinação dede o início do
ano. Nesta semana, oito capitais interromperam a imunização
por falta de vacinas: Aracaju, Belo Horizonte, Belém, Campo
Grande, Porto Alegre, PortoVelho e Recife. Entretanto, apesar do
ritmo lento, a vacinação vem reduzindo o número demortos na
populaçãode risco. Asmedidas dedistanciamento social nos es-
tados e municípios contribuíram para reduzir a taxa de trans-
missãodo vírus paramenosde 1, o que está se refletindonaque-
da donúmerode casos e demortos.

Tragédia social

Oproblema é que o patamar ainda estámuito alto: o país re-
gistrou1.210mortespeladoençanasúltimas24horas e totalizou
407.775 óbitos desde o início da pandemia. Com isso, a média
móvel demortes nos últimos sete dias chegou a 2.407. Em com-
paração àmédia de 14 dias atrás, a variação foi de -16%, confir-
mando a tendência de queda. Se Bolsonaro tivesse bom senso,
estimularia a adoção de duas ou três semanas de lockdown nos
municípiosmais importantesdopaís e jogaria o índicede conta-
minaçãono chão.
O que acontece é o contrário, o presidente Bolsonaro esti-

mula aglomerações, como as que ocorreram no domingo, e
se recusa a tomar a vacina, bem como a usar máscaras. Sa-
bota sistematicamente os esforços das autoridades de saúde
para conter a pandemia. Do ponto de vista estratégico, essa
atitude foi um erro que pode lhe ser fatal nas eleições de
2022. Num país continental como o Brasil, uma crise sanitá-
ria dessa envergadura desorganiza a economia e destroi ati-
vidades produtivas, deixando ao relento e com fome mi-
lhões de pessoas. São os frutos envenenados da “necropolí-
tica”. Esse conceito do filósofo negro e historiador camaro-
nense Achille Mbembe define a política de governo que es-
colhe quem deve viver e quem deve morrer. Infelizmente,
traduz a situação em que vivemos.
Até breve. Em férias, deixarei de assinar a coluna por qua-

tro semanas.

ACPI da
necropolítica

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

Numpaís
continental como o
Brasil, uma crise
sanitária dessa
envergadura
desorganiza a
economia e deixa
ao relento e com
fomemilhões de
pessoas.
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Convidado para depor na comissão deMeio Ambiente da Câmara
dos Deputados, oministro Ricardo Salles decidiu atacar para se
defender das críticas recorrentes à sua gestão. Salles admitiu que a
redução noOrçamento 2021—um corte de R$ 240milhões—
fragiliza as ações ambientais,mas disse que o desmonte da política
ambiental antecede o governo Bolsonaro.
Elemostrou a evolução do orçamento doMinistério doMeio

Ambiente nos últimos 11 anos.De acordo com Salles, oMMA tinha
R$ 14 bilhões em caixa em 2013.Omontante caiu para R$ 9 bilhões
em 2014 e depois para R$ 4,5 bilhões em 2015.Neste ano, oministério
temR$ 2,9 bilhões disponíveis. “Quem reduziu o orçamento doMeio
Ambiente emum terço foi o governo do PT”, disse oministro.
Salles discutiu com parlamentares da oposição. O deputado

Camilo Capiberibe (PSB-AP) criticou oministro sobre a Amazônia.
“Gostaria de repudiar seu argumento de que o aumento do
desmatamento está ligado a uma situação de pobreza. Parte dos
acusados na Operação Handroanthus não são nemmoradores da
Amazônia,moram em Santa Catarina”, disse. Salles bateu boca,
ainda, com o deputado Rodrigo Agostinho (PSB-SP) . “Tome
vergonha na sua cara”, disse Agostinho. “Ambientalista de
palanque”, retrucou Salles.

Salles vai ao ataque na Câmara

General que conduziuoMinistériodaSaúdeatémarçodesteano recebe treinamentono
Planaltoparaenfrentar oitivasnoSenado. Estratégia é tirar responsabilidadedogoverno

Operação para
blindar Pazuello
» INGRID SOARES

E
m meio à preocupação
com os possíveis desdo-
bramentos da CPI da Co-
vid instaurada pelo Sena-

do, o ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello está desde o
final de semana se preparando
para responder às questões dos
parlamentares, marcadas para
amanhã. No sábado, o general
se reuniu fora da agenda com
assessores do governo no Palá-
cio do Planalto a fim de receber
orientações e informações. A oi-
tiva é uma das mais aguardadas
na ilustração do pano de fundo
da crise sanitária no Brasil.
Entre as questões que deverá

responder, está a recomenda-
ção quanto ao uso de medica-
mentos não comprovados cien-
tificamente como a cloroquina;
eventual omissão da pasta que
tenha colaborado para o colap-
so da falta de oxigênio em Ma-
naus; a utilização da reserva da
CoronaVac para a segunda dose
na aplicação da primeira em
mais pessoas; além de atrasos
em contratos para aquisição de
vacinas contra o vírus, justifica-
da pela frase “ummanda, o ou-
tro obedece” dita quando foi
impedido pelo chefe de com-
prar um lote da CoronaVac, va-
cina produzida pelo Butantan e
amais utilizada no país.
A estratégia de preparo tem

como objetivo que Pazuello não
titubeie ou se atrapalhe nas res-
postas e não entre em confronto
com senadores diante da pressão
à qual será exposto. Odepoimen-
to estámarcado para as 10h,mas
promete entrar noite adentro e se
transformar numa prova de fogo
tanto para o general quanto para
opresidente.
Por outro lado, o ex-minis-

tro deverá enfrentar, também,
longas horas de depoimento

como tática da oposi-
ção para extrair o
maior número de in-
formações possíveis.
Em contrapartida, o
ministro usará a linha
já adotada pelo presi-
dente Jair Bolsonaro
ao responsabilizar go-
vernadores, prefeitos
e o Supremo Tribunal Federal
(STF), pela falha no combate
ao covid-19, ressaltando que
coube à Corte decidir os pode-
res sobre lockdown e fecha-
mento de comércios.

Apoio do Planalto

Desde os primeiros rumores
da comissão, Bolsonaro fez
questão demanter ao seu lado o

general, tanto que o
deslocou da estrutura
do Exército de Manaus
para Brasília e preten-
de mantê-lo perto em
um cargo na Secretaria
Geral da Presidência.
Também distribuiu
afagos ao seu trabalho
à frente da pasta da

Saúde. Uma boa desenvoltura
de Pazuello é tida como essen-
cial para blindar o governo e
eximir a própria gestão de even-
tuais responsabilidades.
Outro fator que piorou a ima-

gem já desgastada de Pazuello e
gerou controvérsias emmeio à
CPI foi o passeio em um shop-
ping emManaus semmáscara,
ocorridonoúltimodia 25. Segun-
do nota divulgada, o fato ocorri-

do “não foi proposital”. Como a
máscara descartável de Pazuello
teria ficado inutilizada, o ex-mi-
nistro pediu para entrar no shop-
ping a fimde adquirir umanova.
Posteriormente, o próprio go-

verno produziu, pormeio da Ca-
sa Civil, 23 pontos que poderiam
ser alvodeataquesnaCPI. Aopo-
sição considerou o documento
um tiro no pé, comouma espécie
de atestado sobre os erros come-
tidos pelo Planalto no enfrenta-
mento à covid-19.
No staff palaciano responsá-

vel por gerir desdobramentos da
CPI, está o ministro da Secreta-
ria-Geral da Presidência, Onyx
Lorenzoni; o ministro da Casa
Civil, Eduardo Ramos e a minis-
tra da Secretaria de Governo,
Flávia Arruda.

Pazuello anda semmáscara emshopping deManaus: ex-ministro será pivô de intenso debate naCPI daCovid

Orçamento curto para Saúde
» MARIA EDUARDA CARDIM
» SARAH TEÓFILO
» ROSANA HESSEL

Oministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, afirmou,duranteeven-
todaFederaçãodas Indústrias do
Estado de São Paulo (Fiesp), que
o Orçamento de 2021 para a pas-
ta é “insuficiente para cobrir to-
dasasnecessidades”.Apeçaapro-
vada no Congresso foi sanciona-
da pelo presidente Jair Bolsonaro
no último dia 23, com cortes e
contingenciamentos de R$ 29,1
bilhões que atingiram todas as
pastas, inclusive a da Saúde, ape-
sar do cenário de pandemia.
Foram cortados R$ 2,2 bilhões

doOrçamentodaSaúde,oequiva-
lentea8%dosrecursosdestinados
àpasta.“É insuficienteparacobrar
todas asnossas necessidades.Mas
oministro PauloGuedes (Econo-
mia) jámeassegurouquenós fare-

mos asmodificações orçamentá-
rias necessárias para quenão falte
dinheiropara assistência à Saúde”,
afirmou.
Outras pastas também pedi-

ram reposição de orçamento a
Guedes, como o Ministério do
Meio Ambiente, que pediu R$
270 milhões, e o Ministério da
Justiça e Segurança Pública.
A afirmação deMarcelo Quei-

roga preocupa, pois o Brasil vive
ummomento crítico da pande-
mianesteano.Abril foiomêsmais
letal da covid, com 82.401 vidas
perdidas. Alémdisso, quase todos
os estados atingiram a totalidade
das taxas deocupaçãode leitos de
unidadedeterapia intensiva (UTI)
para adultos. Há problemas tam-
bém com a vacinação. Aomenos
nove capitais suspenderamaapli-
caçãoda segundadose.
NoSenadoFederal, o secretário

especial da FazendadoMinistério

da Economia,Waldery Rodrigues,
disse aos integrantes daComissão
Temporária daCovid-19 que a va-
cinação é essencial para a retoma-
da econômica. “Vacinação é prio-
ridade. A vacinação ajuda forte-
mente a economia”, disse,Wal-
dery,queestádesaídadogoverno.
Apesar das declarações do se-

cretário Especial de Fazenda, os
gastos com a vacina continuam
lentos, assim como a velocidade
do Plano Nacional de Imuniza-
ção do governo federal. Dados do
TesouroNacional, subordinado à
pasta chefiada porWaldery,mos-
tram que o governo federal gas-
tou R$ 2,22 bilhões dos R$ 24,51
bilhões previstos no Orçamento
deGuerra em2020paraacompra
de vacinas e que, neste ano, tam-
bémnão tem apresentado gastos
expressivos. Dos R$ 22,3 bilhões
previstos, R$ 4,6 bilhões foram
gastos efetivamente até agora.

Em relação ao Orçamento de
2021, aprovado com um corte
adicional nos recursos doMinis-
tério da Saúde e doMinistério da
Ciência eTecnologia,Waldery re-
conheceu que a tesourada não
estava prevista no veto presiden-
cial, mas o governo está estudan-
douma realocaçãode recursos.
“O corte adicional na progra-

mação das vacinas não era expli-
cito nomomentodo veto feito re-
centemente na discussão do pro-
cesso orçamentário na sanção do
autógrafo do Congresso. Já estão
em estudo os procedimentos pa-
ra a recomposição dessas dota-
ções", afirmou. Segundo ele, esse
assunto será tratado na próxima
reunião da Junta Orçamentária e
será discutida pelos ministros
Paulo Guedes (Economia) e Luiz
Eduardo Ramos (Casa Civil). “Es-
se é um assunto prioritário”, ga-
rantiuWaldery Rodrigues.

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados
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PODER / PrefeitodeSãoPauloé internadonaUTIpara tratarde sangramentono sistemadigestivo, emdecorrênciado câncerque
enfrentadesde2019.Ovice, RicardoNunes, assumiráaadministraçãodacapital paulistapor 30dias, tempodeafastamentodo tucano

Uma narrativa
contra Mandetta

O governo considera esta terça-feira praticamente perdida na CPI da Covid,mas, ainda assim, não vai entregar
os pontos. A ideia é lembrar que o ex-ministro Luiz HenriqueMandetta recomendava que as pessoas não

procurassem atendimento logo nos primeiros sintomas e, além disso, tempretensões políticas. O depoimento
quemais preocupa, conforme antecipou a coluna no sábado, é o deNelsonTeich, oministro que tentou colocar o

Brasil na linha de frente dos testes das vacinas e saiu porque não quis incluir a hidroxicloroquina
no protocolo de atendimento doMinistério da Saúde.

A guerra de narrativas será voltada paraMandetta. Pelomenos parte dos governistas está disposta a tentar
emparedar oministro que, por sua vez, falará das dificuldades do governo em lidar com a pandemia.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Mudançadehábito/Na entrevista
ontem, no Planalto, o presidente Jair
Bolsonaro não só colocou amáscara
depois de sua fala, como ficou um
pouco atrás, na hora das explicações
técnicas da avaliação doOrçamento
por parte doministro Paulo Guedes e
do secretário Carlos Costa. Amaioria
dos servidores do Planalto também
usava o acessório.

Ahoraédediscrição/ Lula pretende
evitar entrevistas emBrasília.
A alegação é a de que, em tempos de
pandemia, fica difícil. Quanto ao
almoço com Sarney, ambos já estão
vacinados.

Nemtanto/ACâmara dos Deputados
abriu a exposição sobre asmaravilhas
da tecnologia 5G em várias atividades,
especialmente, na agricultura e
pecuária. Alguns funcionários ficaram
assustados. Afinal, será aglomeração na
certa, e ainda não chegamos ao nível de
transmissão daNova Zelândia, onde até
os shows já estão liberados.

Bateu, levou/ Oministro Ricardo
Salles adota um estilo daqueles que
não levam desaforos para casa.
Depois de ouvir calado vários
discursos de deputados na comissão
de Meio Ambiente, respondeu às
perguntas intercalando com ataques
aos congressistas e ainda chamou o
deputado Rodrigo Agostinho (PSB-SP)
de “ambientalista de palanque”.
O risco é ficar apenas com os
bolsonaristas em sua defesa, na hora
de aprovar os projetos
governamentais nesta área.

Dia de estreia,
olho neles

Os governistas do G-4 da CPI vão
prestar atenção redobrada nesses
depoimentos para ver quais
senadores titulares são passíveis
de aprovar um relatório paralelo,
capaz de poupar o presidente Jair
Bolsonaro. Até aqui, o G-7 não
abriu uma brecha que assegure
maioria para o governo.

Lula na área...
Umdos objetivos desta viagem
do ex-presidente a Brasília é
buscar apoio internacional para o
Brasil no combate ao novo
coronavírus. De quebra,mostrar
para seus antigos apoiadores, que
o abandonaramdepois do
petrolão, que ele não perdeu o
respaldo lá fora.

…e na política
Jáos gestos aoMDBvêmno

sentidodemarcar território e
ajudar aaparar as arestasqueainda
ficaramdepoisdo impeachmentde
DilmaRousseff.De integrantesda
família Sarney, Lulaouvirádepelo
menosumdelesque, em2022,
votará emquemfor capazde
derrotar Bolsonaro.

O limite de quem
manda
O presidente da Câmara,

Arthur Lira, não gostou nada de
ver o deputado Aguinaldo
Ribeiro (PP-PB) deixar o relatório
da reforma tributária para hoje,
para apresentação na comissão
mista, com participação de
deputados e de senadores. A
medida, que não tem amparo
regimental, soou a alguns como
algo do tipo, “Arthur é presidente,
mas nãomanda emmim”.
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Bruno Covas
vai à batalha
» AUGUSTO FERNANDES
» SARAH TEÓFILO

O
prefeito licenciado de São
Paulo, Bruno Covas (PS-
DB), foi extubado após
passar por procedimento

médicoque estancouumsangra-
mento no estômago, reflexo de
um câncer maligno na cárdia (a
transição entre o fígado e o esôfa-
go) que o político trata há quase
dois anos. Ele segue em observa-
ção por conta da lesão e está in-
ternado em leito de unidade de
terapia intensiva (UTI) noHospi-
tal Sírio Libanês, emSãoPaulo.
Covas deu entrada na unidade

desaúdenodomingo, inicialmen-
te para realizar exames de sangue,
de imageme endoscópico, como
objetivo de prosseguir como tra-
tamento quimioterápico e imu-
noterápico contra o câncer. Mas
com a constatação do sangra-

mento, a equipemédica decidiu
sedá-lo nomesmodia para tratar
a hemorragia e evitar umproble-
mamaisgraveàsaúdedoprefeito.
O tubo foi retiradoontemà tarde.
“A endoscopia demonstrou

sangramento no local do tumor
inicial, que está sendo controla-
do commedidas de hemostasia
local. O prefeito Bruno Covas foi
encaminhado para unidade de
terapia intensiva submetendo-se
a intubação oro-traqueal e rece-
bendo medidas adequadas de
suporte clínico”, diz o boletim
médico mais recente sobre a si-
tuaçãodoprefeito licenciado.
Covas descobriu o câncer

em outubro de 2019. À época,
ele fazia exames para investigar
o surgimento de uma trombo-
se, mas os procedimentos
apontaram a existência de três
tumores — um no fígado, um
na cárdia e outro nos gânglios

linfáticos. Os médicos ataca-
ram a doença com os tratamen-
tos de imunoterapia e quimio-
terapia, e dois dos três ferimen-
tos chegaram a desaparecer.
Emfevereirodeste ano, a equi-

pe médica de Covas identificou
um novo tumor no fígado, e o
prefeito retornou à quimiotera-
pia. Entretanto, ao longo dessa
nova etapa do tratamento, a
doença semostroumais agressi-
va, se espalhando para outros
pontos do fígado e alguns ossos
do político. Foi constatado que o
prefeito tem cinco tumores no fí-
gado, um na estrutura da bacia e
outro na coluna vertebral.

Licença de 30 dias

As novas complicações de-
correntes do câncer fizeramcom
que Covas pedisse, à Câmara
Municipal de São Paulo, o licen-

Não tenhoum
posicionamento
político-partidário.
Desafio qualquer
pessoa a dizer a que
partido eu servi.

Felipe Santa Cruz,
presidente da OAB

SantaCruzdizagir
pelademocracia

OAB

ciamento da prefeitura de São
Paulo por 30 dias para se dedicar
ao tratamento.
Os vereadores ainda não ana-

lisaramo pedido,mas o vice-pre-
feito de SãoPaulo, RicardoNunes
(MDB), já assumiu o Executivo
paulistano no lugar de Covas.

Ontem à tarde, durante inaugu-
ração de leitos de UTI na capital
paulista a partir de doações de
instituições privadas, Nunes afir-
mou que os trabalhos na prefei-
tura não sofrerão alterações.
“Orientação que Bruno Covas

nos deu é para que a prefeitura

continuasse nomesmo ritmo de
trabalho: que sejam feitas as en-
tregas, as inaugurações, os proje-
tos emandamento e que não fos-
se recuado em absolutamente
nada. É isso que nós estamos se-
guindo”, garantiu o prefeito em
exercício.

» SARAH TEÓFILO

O presidente da Ordem dos
Advogados do Brasil (OAB), Feli-
pe Santa Cruz, reagiu aos ata-
ques desferidos pormembros da
diretoria da entidade.Na semana
passada, o vice-presidente da
Ordem, Luiz Viana, candidato à
presidênciadaentidadeem2022,

encabeçou ummovimento que
divulgou ummanifesto contra o
presidente daOAB.O texto teve o
aval de outros dois integrantes
da diretoria e foi endossado por
integrantes de seccionais. Se-
gundo o manifesto, é preciso
"corrigir rumos", a fim de que a
OAB se “afaste das disputas polí-
tico-partidárias”.

SantaCruznegaque tenhaagi-
docominteressespolíticos.“Uma
tranquilidade que eu tenho é a de
que eu não tenho umposiciona-
mento político-partidário. Desa-
fio qualquer pessoa a dizer a que
partido eu servi. Tenho uma rela-
ção de respeito com os partidos,
até porque a Ordem tem uma
agendaenormenoLegislativo, éo
foco central deste trabalho.”
Sobre as divergências com o

presidente Bolsonaro, Santa Cruz
acredita que agiu com correção.
“Sou uma pessoa extremamente
moderadano trato. Sofri dopresi-
dente daRepública talvez amaior
agressão que uma pessoa pode

sofrer. Elementiudescaradamen-
te, como costuma fazer. Mentiu
sobreamemóriadomeupai (Fer-
nando Santa Cruz) e, a partir daí,
abriuumacampanhadevaloriza-
ção da lembrança damemória da
ditaduramilitar. Qual foi aminha
linha de defesa? A defesa da de-
mocracia.Quemse recusouadia-
logar com a OAB foi o governo,
nunca aOAB”, justificou.
Felipe Santa Cruz se diz sur-

preso com a iniciativa do mem-
bros de diretoria da OAB. “Estra-
nho que agora, na hora da elei-
ção (da OAB), eles busquem
aliança com setores na advoca-
cia que apoiam a Lava-Jato e o

governo Bolsonaro, afirmou.
Apesar disso, Santa Cruz res-

peita omovimento. “Sou um de-
mocrata radical. A gente está a
poucos meses de um processo
eleitoral, e é natural que as pes-
soas que têm pretensões futuras
se apresentem. Acho apenas que
esse grupo, em especial, que fi-
coudois anosnaminhadiretoria,
não se ouviu deles qualquer di-
vergência em reuniões, sejam
privadas, sejadiretamenteamim,
emrelação à linhaquenós vínha-
mos adotando”, frisou.
Santa Cruz tem como candi-

datopara a sucessãoo secretário-
geral, Beto Simonetti.

RicardoNunes: orientação paramanter cronogramade trabalhos durante o afastamento deBrunoCovas

Sérgio Lima/AFP - 22/4/21

Renato S. Cerqueira/Futura Press
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PANDEMIA /Marcelo Queiroga lamenta a suspensão do reforço na vacinação e alega que os desfalques ocorrem em razão da
burocracia. O Instituto Butantan afirma, no entanto, que embaraços diplomáticos prejudicam o repasse de insumos pela China

» MARIA EDUARDA CARDIM
» JOÃO VÍTOR TAVAREZ*
» PEDRO ÍCARO*

A
pesar de a semana co-
meçar com a distribui-
ção de mais de 11 mi-
lhões de doses de vaci-

nas contra a covid-19 peloMinis-
tério da Saúde, vários municí-
pios continuam comquantidade
insuficiente para a aplicação da
segunda dose da CoronaVac. A
entrega de 420mil doses do imu-
nizante produzido pelo Instituto
Butantan, na última sexta-feira,
fez com que
muitas cida-
des voltassem
a fazer a se-
gunda aplica-
ção, mas, de-
vido à falta do
imunizante,
nem todos os
cidadãos fo-
ram benefi-
ciados. Ontem, o ministro da
Saúde, Marcelo Queiroga, la-
mentou que a entrega total de
vacinas tenha sido “relativizada”
diante de um “eventual atraso”
da segunda dose.
Queiroga afirmou que o atra-

so “não foi de responsabilidade
do Instituto Butantan, mas sim
do retardo de chegada de IFA
(matéria-prima para produção

de vacina) ao Brasil”. “Não por
um problema diplomático, mas
por questões administrativas e
logísticas da indústria chinesa.
Temos excelente relação com o
governo chinês”, disse a empre-
sários, durante evento da Fede-
ração das Indústrias do Estado
de São Paulo (Fiesp), minimi-
zando problemas anteriores pro-
vocadospelo então chanceler Er-
nesto Araújo e pelo deputado
Eduardo Bolsonaro (PSL-SP).
O Instituto Butantan, porém,

reconheceu que esses problemas
podem ter afetado a chegada do
IFA ao Brasil. “Todos os esforços
para a importação dos insumos
estão sendo feitos integralmente
pelo Butantan e pelo Governo do
Estado de São Paulo. E ressalta-
mos quequestões referentes à re-
lação diplomática entre Brasil e
China podem, sim, afetar direta-
mente o cronograma de envio de
IFA”, disse o Butantan, em nota
enviada aoCorreio.
Comoatrasonachegadadoúl-

timo lote de insumos chineses, o
Butantan corre para finalizar a en-
trega de 46milhões de doses da
CoronaVac— referentes ao pri-
meiro contrato firmado comogo-
verno federal—, que deveria ter
ocorridoemabril. “Já foramenvia-
das à pasta federal desde janeiro
42,05milhõesdedosesdeCorona-
Vac. (...)Mais 5milhões começam

O quadro de saúde do ator e
humorista Paulo Gustavo, infec-
tado com a covid-19 desde 13 de
março, piorou nas últimas 24
horas. Devido a uma fístula
bronquíolo-venosa, inflamação
na região dos pulmões que pos-
sibilita a passagem de ar na cor-
rente sanguínea, o ator apresen-
tou um quadro de embolia ga-
sosa disseminada.
Na tarde de domingo, a equi-

pe que acompanha Paulo Gusta-
vo, noHospital Copa Star, no Rio
de Janeiro, chegou a diminuir o
nível de sedação do ator, o que
permitiu que ele ficasse algumas
horas acordado e interagindo
com omarido, o dermatologista
Thales Bretas, e com médicos.
Por conta da embolia, contudo,
houve piora acentuada do nível
de consciência e dos sinais vitais
do humorista. A situação clínica
dele, no momento, é instável e
de extrema gravidade.
Leia o boletim médico mais

recente sobre a situação de Pau-
lo Gustavo:

“Ontem à tarde, após redu-
ção dos sedativos e do blo-
queador neuromuscular, o pa-
ciente acordou e interagiu bem
com a equipe profissional e
com o seu marido.
À noite, subitamente, houve

piora acentuada do nível de
consciência e dos sinais vitais,
quando novos exames demons-
traram ter havido embolia gaso-
sa disseminada, incluindo o sis-
tema nervoso central, em de-
corrência de uma fístula bron-
quíolo-venosa.
Infelizmente, a situação clí-

nica atual é instável e de extre-
ma gravidade.
A família do ator continua

agradecendo todo o carinho e
pedindo orações para uma re-
cuperação de Paulo Gustavo,
assim como das demais pes-
soas acometidas por essa doen-
ça terrível.”
Nas redes sociais, amigos de

Paulo Gustavo postaram fotos e
mensagens torcendo pela recu-
peração do artista. “Para Deus

Oministro Ricardo Lewando-
wski, do SupremoTribunal Fede-
ral, disse que gestores públicos
podem responder a ações de im-
probidade caso atrasem a aplica-
ção da segunda dose das vacinas
contra a covid. A manifestação
constadesentençaproferidapara
suspender decisão doTribunal de
JustiçadoRioquevalidoudecreto
estadual que alterava a ordemde
prioridadesdo imunizante.
Para Lewandowski, os gover-

nadores podempromover altera-
ções e adequações ao Plano Na-
cional deVacinaçãopara se adap-
tarem às realidades locais, mas
devemgarantir que amedidanão
prejudique a garantia da aplica-
ção da segunda dose a quem já
recebeuaprimeira.
“Isso sem prejuízo do escru-

puloso respeito ao prazo estabe-
lecido pelos fabricantes das vaci-
nas— e aprovado pela Anvisa—
para a aplicação da segunda do-
se do imunizante naquelas pes-
soas que já receberam a primei-
ra, sob pena de frustrar-se a legí-
tima confiança daqueles que
aguardama complementação da
imunização, em suamaioria ido-
sos e portadores de comorbida-
des, como também de ficar ca-
racterizada, em tese, a improbi-
dade administrativa dos gestores
da saúde pública local, caso se-
jam desperdiçados os recursos
materiais e humanos já investi-
dos na campanha de vacinação
inicial”, defendeu Lewandowski.

Menosdemilmortes

Depois de quase doismeses, o
Brasil registrou menos de mil
mortes por covid-19 no período
de um dia. De acordo com o bo-
letimmais recente sobre a enfer-
midade, divulgado peloMinisté-
rio da Saúde ontem, foram con-
firmados 983 óbitos pela doença
nas últimas 24 horas. A última
vez que a estatística havia ficado
abaixo demil foi em 8 demarço,
quando foram registradas 987
mortes. Com as novasmortes re-
gistradas pela pasta, a quantida-
de de brasileiros vítimas da co-
vid-19 chegou a 408.622. O le-
vantamento da Saúde ainda con-
firmou 24.619 casos da doença
nas últimas 24 horas. Esta é a pri-
meira vez desde 14 de fevereiro
que o país temmenos de 25 mil
pessoas acometidas com o novo
coronavírus — naquela data fo-
ram 24.759 novos diagnósticos.
No acumulado, o Brasil já teve
14.779.529 pessoas infectadas
coma covid-19.

Casalé indiciado
» FERNANDA STRICKLAND*
» ALEXIA OLIVEIRA*

A Polícia Civil do Rio de Janei-
ro indiciou, ontem, Monique e
Jairinho por homicídio dupla-
mente qualificado, com impossi-
bilidade de defesa da vítima, e
tortura. Agora, o inquérito será
analisado peloMinistério Públi-
co, que pode ou não prosseguir
com a denúncia oficial dos sus-
peitos.
Presa desde 8 de abril, a pro-

fessora MoniqueMedeiros, mãe

do menino Henry Borel, escre-
veu uma nova carta sobre amor-
te do filho, de apenas quatro
anos, em que faz ataques diretos
ao companheiro, o vereador Dr.
Jairinho. Na carta, ela afirma que
o parlamentar é um “psicopata”
e sustenta que “não sabia o que
estava acontecendo” entre ele e o
enteado.
Monique afirma na carta que

Jairinho é um “homem ruim,
doente, psicopata e esquizofrêni-
co”. A professora já havia escrito
outrasquatro cartas: umaparaLe-

nielBorel,paideHenry;outrapara
odelegadoHenriqueDamasceno,
responsável pelo caso; outra rela-
tandobrigasentreelaeovereador;
e a última, uma continuação da
cartadivulgadaem25deabril.
Na carta para o ex, Leniel,

pai do menino que ontem faria
cinco anos, a professora pede
perdão ao ex-marido. “Me per-
doe por não ter sido mais do
que eu pude ser. Para você e pa-
ra ele”. O texto dirigido ao pai
da criança teria sido escrito em
26 de abril, quando ela ainda
estava em uma cela isolada do
Hospital Penitenciário Hamil-
ton Agostinho, no Complexo
Penitenciário de Gericinó, em

Bangu, na Zona Oeste do Rio,
após ter sido diagnosticada
com covid-19. Monique está
atualmente no Instituto Penal
Ismael Sirieiro, em Niterói.
A Comissão de Justiça e Re-

dação da Câmara Municipal do
Rio decidiu por unanimidade
apoiar a cassação do mandato
de Dr. Jairinho. Agora, o assunto
voltará ao Conselho de Ética,
que terá prazo de 45 dias para
ouvir o vereador e as testemu-
nhas. Depois, o caso segue para
o plenário, que decidirá com
voto aberto de pelo menos dois
terços dos vereadores.

*Estagiárias sob a supervisão

CASOHENRY

a ser entregues nesta semana”, ex-
plicou o instituto. Comoatraso, o
envio de cerca de 3,95milhões de
doses que faltavam do primeiro
contrato será feito agora emmaio.
Aprimeira entregadestemêsdeve
ocorrer na quinta-feira, commais
1 milhão de doses ao Programa
Nacionalde Imunizações (PNI).

Pfizer

Enquanto muitos brasileiros
aguardam a chegada das novas

doses da CoronaVac para com-
pletar o esquema vacinal, outros
começarãoa ser imunizadoscom
ada Pfizer/BioNTech, distribuída
ontempara as 27 capitais. Diante
da necessidade de ampliação da
oferta da vacina à população bra-
sileira, oMinistério da Saúde op-
tou por adotar o intervalo de 12
semanas entre as doses da vaci-
na, ao invés de 21 dias, como re-
comenda abula do imunizante.
Informe técnico da pasta ci-

ta dados de autoridades sanitá-

Paulo Gustavo
em estado grave

Gestor pode
ser processado

ProduçãodeCoronaVac: Butantandeve entregarmais 1milhãodedoses

Dr. Jairinho eMonique: acusados de homicídio qualificado e tortura

Quadro clínico do humorista, que está internado noRio de Janeiro, piorou nas últimas 24horas

rias britânicas para recomen-
dar a ampliação do intervalo
entre a primeira e a segunda
doses. “Esta recomendação
considerou que a vacinação do
maior número possível de pes-
soas com a primeira dose traria
maiores benefícios do ponto
de vista de saúde pública, con-
siderando a necessidade de
uma resposta rápida ante a
pandemia de covid-19”, argu-
menta o documento.
Ainda na Fiesp, oministro da

Saúde reafirmou que o país está
perto de assinar novo contrato
com a Pfizer para a compra de
mais 100milhões de vacinas. “O
Brasil terá um total de 200 mi-
lhões de doses da Pfizer. Isso
equivale a imunizar cerca dame-
tade da população ainda este
ano. O contrato prevê para outu-
bro 35 milhões de doses”, afir-
mouQueiroga
O ministro reiterou a pro-

messa de que toda a população
no país será imunizada até o
fim do ano, como já havia in-
formado na última semana, em
resposta a questionamento do
Correio. “Estamos muito entu-
siasmados com essa perspecti-
va Isso é absolutamente plausí-
vel”, disse.

*Estagiários sob supervisão
deOdail Figueiredo

não existemilagre grande ou pe-
queno! Para Deus existe apenas
milagre. Eu me ajoelho, Senhor,
com todos osmeus inúmeros de-
feitos, com todas as minhas fal-
has, euTe imploroparaquePaulo
volte para os braços dos filhos, da

mãe, da irmã e do marido”, es-
creveu a atrizTatáWerneck.
“Não perco jamais a esper-

ança, a fé. As orações não param,
a positividade nos comanda. Tu-
do para que você saia dessa situ-
ação.Você representa vida. Sem a

sua alegria e sua gargalhada, não
dápara viver.Vem! Estamos te es-
perando! A força do amor por
você que uniu esse país é gigan-
tesca e está indo todopara sua re-
cuperação”, acrescentou a atriz e
autoraMônicaMartelli.

Explicações para
o atraso na 2ª dose

Tânia Rêgo/Agência Brasil - 8/4/21 Tânia Rêgo/Agência Brasi - 8/4/21

Victor Pollak/AFP - 3/12/19

Nelson Almeida/AFP - 14/1/21
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O BANCO DE TODOS OS BRASILEIROS

O BANCO DA INCLUSÃO

CAIXA AINDA MAIS PRESENTE

PAGAMENTO DE AUXÍLIO

EMERGENCIAL, INSS, FGTS E

DEMAIS BENEFÍCIOS SOCIAIS

DESDE JANEIRO DE 2020.

DE PESSOAS
BENEFICIADAS COM
AUXÍLIO | BEM | FGTS

EMERGENCIAL AUXILIO.CAIXA.GOV.BR E
LIGAÇÕES CENTRAL 111

MOBILIÁRIOS DOADOS
PARA 3,5 MIL ENTIDADES

DE ÁRVORES
CAIXA REFLORESTA

KM EM 94 EDIÇÕES DO
CAIXA MAIS BRASIL

TONELADAS DE ALIMENTOS
PARA DOAÇÃO

NOVAS AGÊNCIAS, EM ESPECIAL
NO NORTE E NORDESTE

PARA CONSERVAÇÃO E
REVITALIZAÇÃO DE PARQUES

PARA CONSERVAÇÃO E
REVITALIZAÇÃO DE PARQUES

CONTRATAÇÕES:
EMPREGADOS, VIGILANTES,

RECEPCIONISTAS E ESTAGIÁRIOS

DE CONTAS SOCIAIS
DIGITAIS ABERTAS

EM 461 OBRAS DE
SANEAMENTO EM 2020

TOTAL DE EMPREGADOS
PcD EM 2020

735

121 107

ILIO IXA

4,1

64

160 TOP 3

76 7.704

3.465

MI DE BANCARIZADOS
38MI

BI
461 BRAS
7,4 BIR$

MI

10MI

210MIL

100R$ MI

MIL

R$ BI

REDE DA CAIXA
MAIOR REDE DE VAREJO DO HEMISFÉRIO SUL

4,2 mil agências

2 agências-barco

10 caminhões-agência

13 mil lotéricas

9 mil correspondentes

28 mil caixas eletrônicos

De acordo com a Brand Finance.

*Este

***



O BANCO DA MATEMÁTICA

REDUÇÃO DAS TAXAS DE JUROS

CARTEIRA DE CRÉDITO (1T2021)

CAPTAÇÃO, FUNDOS E CARTEIRAS ADMINISTRADAS (1T2021)

CRESCIMENTO DO CRÉDITO (1Q2018 x 1Q2021)

+ R$ 100 BI EM OPERAÇÕES RELEVANTES 2019/2021

de lucro acumulado em 2019 e 2020.
Maior que os 4 anos anteriores somados (2015 a 2018).

CHEQUE
ESPECIAL
TAXAS A PARTIR
DE 1,89% A.M.

CARTEIRA TOTAL

SALDO PRINCIPAIS
ITENS CAPTAÇÃO

HABITAÇÃO SBPE CONSIGNADO CRÉDITO MPE***

SALDO DE
POUPANÇA

SALDO DE FUNDOS E
CARTEIRAS ADMINISTRADAS

CRÉDITO MPE

CAIXA
HOSPITAIS
TAXAS A PARTIR
DE 0,54% A.M.

CRÉDITO
CONSIGNADO
TAXAS A PARTIR
DE 0,72% A.M.

BI

BI

34,3

684

628 160 65

7176 21

% % %+ + +

%% %

R$

BI800R$

TRI1,1R$

CRÉDITO IMOBILIÁRIO

BI518R$

BI368R$ R$

BI72R$

R$ 3,7 bilhões
ABR/21 – M&A

R$ 1,52 bilhão
JAN/21 – M&A

R$ 633 milhões
SET/20 – IPO

R$ 8,35 bilhões
DEZ/19 – Devolução IHCD

R$ 7,39 bilhões
JUL/19 – Follow-on

R$ 978 milhões
SET/20 – IPO

Acordo de bandeira
preferencial – MAR/20

R$ 744 milhões
AGO/20 – Follow-on

R$ 1,10 bilhão
FEV/20 – IPO

R$ 1,50 bilhão
2019 – Venda no Mercado

R$ 5,84 bilhões
OUT/19 – Follow-on

R$ 1,04 bilhão
SET/19 – Follow-on

R$ 30,19 bilhões
SET/19 – Venda NTN-B

TESOURO IPCA +
NTN-B

R$ 405 milhões
SET/19 – Follow-on

R$ 3,00 bilhões
JUL/19 - Devolução IHCD

R$ 446 milhões
JUL/19 – Follow-on

R$ 7,30 bilhões
JUN/19 – Follow-on

R$ 1,25 bilhão
JUL/19 – Follow-on

256 milhões
MAR/19 – Opção Compra

R$ 2,52 bilhões
FEV/19 – Follow-on

cartões

R$ 70 milhões
JAN/21 – M&A

R$ 348 milhões
DEZ/20 – M&A

R$ 7,80 bilhões
DEZ/20 – M&A

BRL 2,50 bilhões
OUT/20 – FIDC

R$ 1,10 bilhão
OUT/20 – Debêntures

R$ 5 bilhões*
ABR/21 – IPO

Acordo Comercial
Adquirência – ABR/21

R$ 550 milhões
ABR/21 – Debêntures

R$ 897 milhões
ABR/21 – Follow-on

R$ 180 milhões
MAR/21 – M&A

R$ 250 milhões
MAR/21 – M&A

R$ 404 milhões
MAR/21 – FII Caixa

Co-Corretoras
FEV/21 – Co-Corretagem

R$ 4,97 bilhões
FEV/21 – IPO

Incremento de
Participação – 41,41%**

ABR/21 M&A

**Aguardando aprovação do BACEN.

*Este valor considera o preço inicial da ação em R$ 9,67 com a oferta base de 450 milhões de ações e, caso seja exercido em sua totalidade, o lote suplementar de 67,5 milhões de ações.
*** Valores MPE referentes ao estoque 1T2018 x 1T2021.
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Inflação alta deve
levar BC a subir juros

CONJUNTURA/Desequilíbrionascontaspúblicas, dólar caroepandemiasemcontroleaumentaminsegurançade investidoresem
relaçãoàeconomiadopaís.Paraanalistas, situaçãobrasileiracontrastacommelhoradaatividadeeconômicaempaísesdesenvolvidos

0,27%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,33%R$6,536

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

121.053 119.209

R$ 5,419
(▼ 0,24%)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

26/abril 5,448
27/abril 5,461
28/abril 5,361
29/abril 5,336
30/abril 5,432 6,54%

0,7%
NovaYork

Bolsas
Nasegunda-feira

28/4 29/4 30/4 03/5

RaulVelloso

As autoridades parecemnão
querer notar, mas enquanto a
pandemiaocupaoscoraçõeseas
mentes damaioria, o ponto ne-
vrálgico dodesempenho econô-
micobrasileiro nos últimos anos
é a desabada dos investimentos
em infraestrutura, especialmen-
tenaesferapública. Seminvestir,
a economia não cresce, e como
nãohá como substituir parte re-
levante dos investimentos públi-

cos pelos privados, esse proble-
ma tem de ser diagnosticado e
atacadode frente.
Segundoo IBGE, do final dos

anos1960até2019,arazãoentreo
investimentopúblicode todasas
esferas e oPIB caiude 5,4%para
1,5%doPIB,ouseja,quasequatro
vezes emtermos reais, enquanto
oPIB crescia apenas àmédia de
1,1% ao se aproximar a fase da
pandemia,algoinacreditávelpara

“O ponto central a considerar é a perspectiva concreta de assistir a algo inimaginável,
de que vários entes tenham seus espaços para investir completamente zerados em poucos anos”

Hora e a vez de ajustar
a previdência pública (2)

» VERA BATISTA

O
s especialistas ouvidos
pelo Banco Central no
BoletimFocus elevaram,
pela quarta semana se-

guida e pela 16ª vez no ano, as
projeções para a inflaçãomedida
pelo Índice de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) neste ano. A
alta foi pequena, de 5,01% para
5,04%,mas a expectativa está ca-
da vezmais distante do centro da
meta (3,75%,), definidapeloCon-
selho Monetário Nacional
(CMN).E reforçouaconvicçãode
que o banco Central deve elevar
a taxabásicade juros, nesta quar-
ta-feira, em 0,75 ponto percen-
tual, para 3,50%ao ano.
Inflaçãoe jurosemaltasãoore-

flexo de que a situação no país se
mantém fora dos trilhos e que as
incertezas e desconfianças dos in-
vestidores em relação ao equilí-
brio fiscal e ao controle dapande-
mia não recuaram. Se, por um la-
do, o cenário doméstico não aju-
da,poroutro, asnotíciasvindasdo
exterior—comoavanço da ativi-
dadenos países desenvolvidos e a
expansão dos gastos— aprofun-
damaindamaisasdificuldades in-
ternas. “É a tempestade perfeita,
que vemsendoagravadapelades-
valorização do real ante o dólar”,
diz Carlos Pedroso, economista-
chefedoBancoMUFGBrasil.
Pedroso lembra que o preço

da gasolina explodiu: já subiu
18%, em 2021. “Mas outros itens
também interferiramna inflação,
como o trigo, entre outros ali-
mentos. É por isso que o Banco
Central tem que se preparar, já
queasexpectativas sãodemelho-
rano crescimentono segundo se-
mestre, commais emprego,mais
renda, mais consumo e, claro,

Conta de luz
mais cara

»ALEXIA OLIVEIRA*
» FERNANDA STRICKLAND*

A conta de luz vai subir em
maio. Na última sexta-feira, a
Agência Nacional de Energia
Elétrica (Aneel) anunciou a apli-
cação da bandeira vermelha nas
tarifas, neste mês, o que vai im-
plicar um acréscimo de R$ 4,169
a cada 100 kwh consumidos. Is-
so acontece porque os reserva-
tórios das hidrelétricas estão
muito baixos, e as termelétricas,
que produzem energiamais ca-
ra, foram acionadas para garan-
tir o abastecimento.
O aumento terá impacto no

custo de vida. “Quem consome
200 KWh, terá um adicional de
R$ 8,338, ou seja, uma família
com saláriomínimo de R$1.100,
vai desembolsar, só na bandeira
vermelha0,76%dosalário”, expli-
couoeconomistaHugoPassos.
“O valor da luz só aumenta.

A água é do mesmo jeito. Tem
pessoas passando fome e ou-
tras no escuro, pois não têm
renda para pagar”, disse o servi-
dor público Raimundo Nonato,
72 anos, residente em São João
dos Patos (MA).
Moradora deValparaíso (GO),

a empresária Alessandra Lima
também reclama. “Sempre paga-
mosvaloresmuitoaltos,porvolta
de R$ 400, outras vezes R$ 300, e
aqui emcasa só residemtrêspes-
soas”, contou.

*Estagiárias sob supervisão
deOdail Figueiredo

mais inflação”, afirma. O econo-
mista prevê que os juros encer-
rem2021 em5,5%ao ano.
Para que esse patamar se con-

cretize, o BC terá que dar um im-
pulso nos juros, com alta, nessa
quarta, de 0,75 ponto percentual;
mais três seguidas de 0,50 ponto
percentual; e mais duas de 0,25
ponto percentual. “Medidas que
devem estar aliadas ao maior
controle da pandemia no segun-
do semestre, avanço nas refor-
mas emaior rigor no controle fis-
cal”, reforça Pedroso.
Flavio Serrano, economista-

chefe daGreenbay Investimentos,

reforça que a inflação, no curto
prazo, vai continuar pressiona-
da pelo aumento do preço da
energia elétrica, dos preços ad-
ministrados e das commodities
(mercadorias com cotação in-
ternacional). “Se, em abril, o IP-
CA ficou em 0,60%, emmaio de-
verá se situar em 0,70%. A partir
do segundo semestre, a tendên-
cia é de que a inflação vá para o
centro da meta. Mas vai depen-
der do BC. De três altas conse-
cutivas de 0,75 ponto percentual
nos juros”, diz Serrano.
Na análise de Étore Sanchez,

economista-chefe da Ativa In-

vestimentos, o BC “tem que se
mostrar austero”, diante da ele-
vação dos preços dos combustí-
veis e dos alimentos — além de
produtos comominério de ferro
e artigos de residência. “Os juros
sobem, enxugam a liquidez, o
consumo fica mais caro e os in-
vestimentos, mais atrativos.
Mas essa também é uma políti-
ca perigosa, diante das dúvidas
sobre a saúde fiscal do país e do
andamento das reformas estru-
turais. Precisamos restabelecer
a confiança. Há muitos receios
no ar, principalmente em rela-
ção à política”, diz Sanchez.

O economistaCesar Bergo, só-
cio-investidor da Corretora
OpenInvest, assinala que, apesar
do contexto de insegurança, o IP-
CA-15 (prévia da inflação) veio
abaixodas expectativas (0,60%em
abril). “Pode ser umademonstra-
çãodequeos juros tendema cair.
Masossinaisestãotrocados.Oque
mais preocupa é o IGPM (32,02%
nos últimos 12meses encerrados
emabril),quesedescoloudoIPCA.
Seo IGPM,quemedeospreçosno
atacado subiu tanto comaecono-
mia fraca, umahora isso vai se re-
fletirnovarejo,pormeioderepasse
depreços”,observaBergo.

Preço das commodities, comopetróleo e derivados, provoca alta no custo de vida. Gasolina subiu 18%apenas em2021 para o consumidor

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 23/12/20

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO
JORGE PEDRO DE LIMA FILHO, portador do CPF nº 354.072.474-53, DECLARA, nos termos do art. 6º,
do Regulamento Anexo II à Resolução nº 4.122, de 2 de agosto de 2012, sua intenção de exercer cargo
de administração na BRB-Crédito, Financiamento e Investimento S.A., CNPJ nº 33.136.888/0001-43.
ESCLARECE que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da documentação
comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio do Protocolo
Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por aquela
autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que os declarantes podem, na forma da
legislação em vigor, ter direito a vista do processo respectivo. Protocolo Digital (disponível na página do
Banco Central do Brasil na internet). Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para
Instituições Supervisionadas e para Integrantes do SPB. Selecionar, no campo “Destino”: o componente
do Departamento de Organização do Sistema Financeiro – Deorf mencionado abaixo.

BANCO CENTRAL DO BRASIL
Deorf - Gerência Técnica no Recife (GTREC)

Brasília, 30/04/2021

umpaís que já teve épocas áureas
dedestinaçãode recursospúblicos
aessa finalidade, e cujoPIBcrescia
láatrásàmédiade7%aoano.
Do início dos anos 2000 para

cá, identifico duas razões básicas
para tal queda: uma é a disparada
dos deficits previdenciários, que
vem tomando espaço cada vez
maior dos investimentos nos or-
çamentos públicos de todas as es-
feras, algo que comecei a discutir
emminha coluna de 20/4, e a ou-
tra, que vale apenas para aUnião,
é o chamado teto dos gastos, cujo
valor total só pode crescer nomá-
ximoà taxade inflaçãodoanoan-
terior. Comoos investimentos são
o item menos rígido dos orça-
mentos públicos, tem cabido a
elesomaiorônusdoajuste.
Semantivermoso focodaaná-

lise sobre os regimes próprios
(RPPS) dos estados emunicípios,
veremos que seus deficits previ-
denciários consolidados dispara-
ramnadireção deR$ 111 bilhões,
ou 1,5% do PIB, até 2019, marca
três vezes superior à atingida em
2011, quandomedida empercen-
tagemdoPIB, emfacede reajustes
salariais e contratações ocorridas
nopassado, alémde razõesdemo-

gráficas, e emque pese o enorme
esforço (poréminsuficiente)de re-
forma que vem sendo levado a
efeitodesdeo finaldosanos1990.
Emdecorrência disso, a“perna

fraca”, ou os investimentos conso-
lidados dessesmesmos entes, de-
sabaram do pico de 1,9% do PIB
em 2010 para a marca de 1% do
PIB em 2019 (cerca de R$ 74 bi-
lhões), umpoucomais dametade
daquele outro valor em termos de
percentagemdoPIB. Aqui, o pon-
to central a considerar é a pers-
pectiva concreta que temos hoje
de assistir a algo inimaginável pa-
ramuitos, de que vários entes te-
nham seus espaços para investir
completamente zerados empou-
cos anos à frente, a continuarem
as tendências atuais demaiores
deficits previdenciários mesmo
considerando reformas impor-
tantes, porémde efeito aquémdo
ideal.Oque implicaanecessidade
de um esforço adicional demu-
dançadeelevadamonta.
Nacolunadodia20mostreique

osdeficitsdosRPPSsãobemmaio-
res doqueosdoRGPS (regimege-
ral), quandomedidos corretamen-
te, por aqueles teremnascido co-
momera extensão do regime de

pessoal ativo ou comoumprêmio
paraainatividade,sócomeçandoa
ganhar forma real de regimeprevi-
denciário cada vezmais próximo
doRGPSapartirdaEmenda20/98,
inclusive pelo início da capitaliza-
ção como veículo importante do
custeio dos benefícios. Falei tam-
bémdasegregaçãogradativa e“in-
teligente” (ou seja, queminimizeo
“custode transição” )demassasde
servidores emdois grupos, umde
repartição simples eooutrode ca-
pitalização,comredirecionamento
gradual doprimeiroparao segun-
do,quandoodeficitprevidenciário
já está suficientemente elevado,
por falta de açãoeficazprévia.Ou-
trasmedidas adotadas foram as
primeiras iniciativas de aportes de
ativos aos fundosdeprevidência e
a aprovação de contribuições pa-
tronais suplementarespara ajudar
nopagamentoda conta, sem falar
na exigênciadeum“certificadode
regularidade” (CRP)quecomprove
queo ente está no caminho certo,
sob a dura pena de se suspende-
remas transferências voluntárias
daUniãoparaoenteemfalta.
Quanto ao equacionamento

definitivo, a Emenda 103/19, últi-
mareformaprevidenciáriadepeso

aprovada entre nós, poderia ser
uma peça decisiva. Ainda que
bastante relevante, sua aplicação
não se estendeu automaticamen-
te aos entes subnacionais, a não
ser, basicamente, o aumento da
contribuiçãomínima dos servi-
dores de 11% para 14%. Tudo o
mais por ela introduzido terá de
ser aprovado nas assembleias de
cada ente, incluindo a possibili-
dade de os segurados participa-
rem do rateio do pagamento da
alíquota patronal suplementar.
Outrospontos importantes foram
a obrigatoriedade de implemen-
tar a previdência complementar,
que nasceu lá atrás no bojo da
Emenda 20/98, tendo como refe-
rência o teto do RGPS,mas até há
pouco quase nada se havia feito
ao amparo dela, o que agora terá
de ser concluído até o final de
2021, prazo que também valerá
para aprovaroCRPeumplanode
equacionamentopara valer.
Sendo assim, e para a maio-

ria dos senhores governadores e
prefeitos, mãos à obra para dar-
mos um passo decisivo na dire-
ção de evitar a catástrofe da ze-
ragem dos investimentos em
seus orçamentos.
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Indústria química em debate

CORREIO TALKS / Setor corre o risco de ver a produção encolher e ter de demitir até 80 mil se o Congresso Nacional
ratificar aumento de impostos definido por MP. Futuro do segmento será discutido em seminário do CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee

MERCADO S/A NUNCA VI TANTO ÓDIO, TANTO DESEJO DE ANIQUILAR O OPONENTE. NÃO É
ASSIM QUE SE FAZ. NÃO É ASSIM QUE UM PAÍS RESOLVE OS SEUS PROBLEMAS.

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

3,3
milhões

deempregos

deverão ser gerados
nomundoaté 2025
por projetos ligadosà
áreade energia eólica,
segundodadosda
associaçãoGWEC.
NoBrasil, o setor
emprega260mil

pessoas.

Mais umserviço que explodiu na
pandemia e que deverá continuar emalta
quando a crise passar: a assinatura
eletrônica de documentos. Líder global
dessemercado, a americanaDocuSign
teve em2020 omelhor ano de sua
história (ela foi fundada em2003). Desde
2016, suas receitas triplicaramea
empresa espera dobrar de tamanho
até o fimde 2022.

Os idosos são vitais para a economia.
Segundo levantamento realizado pela
ConfederaçãoNacional deDirigentes
Lojistas (CNDL) e pelo SPCBrasil, em
parceria como institutoOfferWise, 91%
dos brasileiros commais de 60 anos
contribuem financeiramente para o
sustento do lar e 52%são os
principais responsáveis.

Eis aqui a realidade para quemse recusa
a enxergar a tragédia da pandemia:
segundopesquisa realizada pela
ConfederaçãoNacional da Indústria (CNI),
três emcadaquatro brasileiros perderam
alguémpara a covid-19. Entre os que
conhecemalguémquemorreu, 53%
disseram ter perdido umamigo, 25%um
familiar e 15%umcolega de trabalho.

Mais umavítimada crise do coronavírus:
a LePostiche, umadasmais tradicionais
redes de lojas de bolsas e acessórios,
entrou emrecuperação judicial.
A empresa deveR$64,6milhões para
locadores de imóveis, bancos e
fornecedores. Na pandemia, poucos
viajaram—eas vendas de
malas despencaram.

Indústria automotiva
coloca o pé no freio

Os temores da Anfavea sobre a
queda de vendas de veículos em abril
acabaram se confirmando. Segundo
dados da Autoinforme, foram
emplacados nomês passado 163,9
mil automóveis e comerciais leves, o
que representa um recuo de 7,5% na
comparação commarço. É fácil
entender osmotivos do declínio: o
agravamento da crise do coronavírus
diminuiu a confiança do
consumidor. Inseguro, ele desiste de
comprar bens de valo elevado,
como é o caso do automóvel.

Twitter ameaçaClubhouse

A rede social Clubhouse terá um concorrente compoder de fogo para ameaçar o seu
futuro. Desde ontem, oTwitter permite que usuários com 600 oumais seguidores criem
salas de áudio ao vivo— é exatamente o que a Clubhouse oferece. Chamado de Spaces, o
serviço doTwitter estava até então restrito a umnúmero pequeno de contas. A rede tem
planos ambiciosos. Uma das ideias é cobrar ingresso para quemquiser participar do
Spaces, o que poderá abrir uma poderosa frente de negócios para a empresa.

Omomento para fazer a reforma
tributária não é bom.As reformas
tributárias normalmente são
feitas no primeiro ano de
qualquer gestão, quando o
governo temcredibilidade
e não sofreu desgastes”

Marcos Cintra, ex-secretário da Receita Federal

VVeejjaa aa lliissttaa ddee ppaarrttiicciippaanntteess ddoo CCoorrrreeiioo TTaallkkss ddeessttaa qquuiinnttaa--ffeeiirraa,, ààss 1155hh

Paulo Gala economista
Ciro Marino presidente da Abiquim
Arnaldo Jardim deputado federal
Jean-Paul Prates senador
Laércio Oliveira deputado federal
Ricardo Alban presidente da Federação

das Indústrias do Estado da Bahia

Fique ligado

tido pelo sitewww.correiobrazi-
liense.com.br e por meio de to-
das as redes sociais do jornal. Os
painelistas responderão per-
guntas dos internautas, que po-
derão encaminhar seus questio-

namentos pelo endereço ht-
tps:/ /www.correiobrazilien-
se.com.br/correiotalks/setorqui-
mico.html.
Semantida a proposta do go-

verno, além perder empregos, o

A
indústria química, uma
dasmais estratégicas pa-
ra o país, pode perder
competitividade se o

Congresso ratificar aMedida Pro-
visória nº 1.034, baixada pelo go-
verno, que elimina, a partir de ju-
nho, o Regime Especial (Reiq)
que beneficia o setor. A estimati-
va é de que, sem os incentivos, a
indústria química tenha forte re-
traçãonosnegócios e fecheaté 80
mil postos de trabalho.
Pelos cálculos do setor, com o

fim do Regime Especial, haverá
redução de, pelo menos, R$ 2,2
bilhões no volume de compras
da indústria química. Como con-
sequência, a produção nacional
deverá recuar de R$ 7,5 bilhões
por ano, alémdeperderR$ 2,5 bi-
lhões no valor adicionado àsma-
térias-primas sobre as quais inci-
diamos benefícios doReiq.
ORegimeEspecial da Indústria

Química foi criado em 2013. Por
meio dele, a alíquota de 9,25%de
PIS/Cofins incidente sobreacom-
pra dematérias-primas petroquí-
micas básicas de primeira e se-

YOUSE SEGURADORA S.A.
CNPJ/ME: 24.856.160/0001-03 NIRE/DF: 53300019002

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
REALIZADA NO DIA 20 DE JULHO DE 2020

1. Data, Local e Hora: Realizada eletronicamente aos 20 dias do mês de julho de 2020, às 10h.
2. Convocação: Convocada através de carta datada de 13 de julho de 2020, subscrita pela Presidente
do Conselho de Administração, Sra. Gabriela Susana Ortiz de Rozas. 3. Presença: Presentes: Sra.
Gabriela Susana Ortiz de Rozas, Srs. Laurent Pierre Jean François Jumelle, Maximiliano Alejandro
Villanueva, Pedro Duarte Guimarães e Cláudio Salituro. 4. Mesa: Presidente: Gabriela Susana Ortiz
de Rozas; e Secretária: Raquel Quaresma de Lima. 5. Deliberações: Lidos, tratados e discutidos os
assuntos constantes do aviso de convocação, a unanimidade dos membros do Conselho de
Administração da Companhia presentes, sem quaisquer ressalvas, deliberou conforme segue:
5.1. Autorizar a lavratura da ata a que se refere esta reunião do Conselho de Administração na forma
de sumário, nos termos do §1º do artigo 130 da Lei nº 6.404/76. 5.2. Aprovar a eleição do Sr. Marcos
Centin Dornelles, brasileiro, casado sob o regime da comunhão parcial de bens, atuário, portador da
cédula de identidade CNH nº 04192237807, inscrito no CPF/ME sob o nº 631.600.050-20, residente
e domiciliado em Brasília, Distrito Federal, com endereço comercial no Setor Hoteleiro Norte, Quadra
01, Conjunto A, Bloco E, Sala 201, Parte A, CEP 70.701-050 para ocupar o cargo de Diretor
Presidente da Companhia, em substituição e complementação ao mandato da Sra. Gabriela Susana
Ortiz de Rozas, ou seja, até 5 de junho de 2022. Os Conselheiros tomam conhecimento que o Diretor
qualificado acima preenche as condições previstas na Resolução CNSP nº 330/15 e na Lei nº
6.404/76 e suas atualizações, bem como nas demais disposições legais aplicáveis. O Diretor declara,
sob as penas da lei, não estar incurso em nenhum dos crimes previstos em lei que o impeça de
exercer as atividades empresárias ou administração de sociedades empresárias, bem como não está
impedido para o exercício da atividade mercantil ou tem sido condenado a pena que vede, ainda que
temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou
suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional,
contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, a fé pública ou a
propriedade, conforme previsto no artigo 147 da Lei nº 6.404/76. O Diretor será empossado em seu
respectivo cargo após o cumprimento das formalidades legais, sendo certo que a ele foi dado amplo
conhecimento dos preceitos estipulados na referida Resolução CNSP nº.330/15 e demais disposições
legais aplicáveis. Diante do exposto, e em atenção ao disposto na Resolução CNSP nº 330/15, a
composição da Diretoria Executiva da Companhia e as suas designações passarão a ser: - Marcos
Centin Dornelles, como Diretor Presidente, com as seguintes funções: (a.1) diretor responsável pelo
cumprimento do disposto na Lei n° 9.613/1998 (Circulares Susep 234/2003 e 445/2012); (a.2) diretor
responsável pelos Controles Internos (Circular Susep 249/2004); e (a.3) diretor responsável pelos
Controles Internos Específicos para a prevenção contra fraudes (Circular Susep 344/2007). - José
Rodolfo Filippini, como Diretor Financeiro, com as seguintes funções: (b.1) diretor responsável pelas
relações com a SUSEP; (b.2) diretor responsável técnico (Circular Susep 234/2003 e Resolução
CNSP 321/2015); (b.3) diretor responsável administrativo-financeiro (Circular Susep 234/2003);
(b.4) diretor responsável pelo acompanhamento, supervisão e cumprimento das normas e
procedimentos de contabilidade (Resolução CNSP 118/2004); (b.5) diretor responsável pelo
cumprimento das obrigações da Resolução CNSP 143/2005; (b.6) diretor responsável pela
contratação de correspondentes de microsseguro e pelos serviços por eles prestados (Circular Susep
442/2012); (b.7) diretor responsável pela contratação e supervisão de representantes de seguros e
pelos serviços por eles prestados (Resolução CNSP 297/2013); (b.8) diretor responsável pela política
institucional de conduta (Resolução CNSP 382/2020); e (b.9) diretor responsável pelo cumprimento
das obrigações da Resolução CNSP 383/2020. Em face de todo o exposto, a atual composição da
Diretoria Executiva, passa a ser: Diretor Presidente - Marcos Centin Dornelles; e Diretor Financeiro -
José Rodolfo Filippini; 5.3. Autorizar a Diretoria da Companhia a praticar os atos necessários à
implementação e formalização das deliberações aprovadas neste ato. 6. Encerramento: Nada mais
havendo a tratar, a ata foi lida, conferida e assinada pelos conselheiros presentes, que constituíram o
quórum necessário para a aprovação das deliberações e eu, Raquel Quaresma de Lima, designada
para secretária-la, lavrei a presente ata que, lida e achada conforme, foi aprovada por todos os
presentes, que a subscrevem. A presente é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio. Brasília, 20 de
julho de 2020. Mesa: Gabriela Susana Ortiz de Rozas (Presidente da Mesa); Raquel Quaresma de
Lima (Secretária da Mesa). Protocolo JUCIS-DF nº DFN2034094335, de 24/09/2020. Registro JCDF
nº 1612290, de 24/09/2020. Maxmiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

YOUSE SEGURADORA S.A.
CNPJ/ME: 24.856.160/0001-03 NIRE/DF: 53300019002

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA
REALIZADA EM 27 DE ABRIL DE 2020

1. Data, Hora e Local: Realizada em 27 de abril de 2020, às 15h00, na sede social da
Sociedade, em Brasília - DF, no Setor Hoteleiro Norte, Quadra 01, Conjunto A, Bloco E,
Sala 201, Parte A, CEP 70701-050.2. Convocação: Dispensada a publicação do edital
de convocação nos termos do §4º do art. 124 da Lei n° 6.404/76, tendo em vista a
presença da totalidade dos Acionistas, conforme assinaturas constantes do Livro de
Presença de Acionistas. Presentes ainda, a Sra. Gabriela Susana Ortiz de Rozas,
Diretora Presidente da Sociedade e o Sr. Carlos Augusto Silva, representante da PwC
Auditores Independentes. 3. PRESENÇA: Presente a totalidade dos Acionistas,
conforme registros e assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas.
4. Mesa: Presidente: Sra. Gabriela Susana Ortiz de Rozas; Secretária: Raquel
Quaresma de Lima. 5. Ordem do Dia: I - Em Assembleia Geral Ordinária: (1) tomar as
contas dos administradores, examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras,
referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2019; (2) deliberar
sobre a destinação do lucro líquido do exercício de 2019 e a distribuição de dividendos;
II - Em Assembleia Geral Extraordinária: (3) fixar a remuneração global anual
dos administradores; e (4) ratificar a atual composição da Diretoria Executiva.
6. Deliberações: Constatada a presença da Diretora Presidente da Sociedade e do
representante dos Auditores Independentes, após o exame e discussão das matérias
constantes da Ordem do Dia e dos respectivos documentos, os Acionistas presentes
autorizaram a lavratura da presente ata em forma de sumário, nos termos do § 1º do
artigo 130 da Lei 6.404/76 e, deliberaram: I - Em Assembleia Geral Ordinária:
6.1. Aprovar, as contas dos administradores, o Relatório da Administração e as
Demonstrações Financeiras da Sociedade, referentes ao exercício social encerrado
em 31 de dezembro de 2019, acompanhadas do parecer dos auditores independentes,
os quais foram publicados no “Diário Oficial da União” e no “Correio Braziliense” no dia
28 de fevereiro de 2020. 6.2. Aprovar, sem restrições ou ressalvas, a proposta da
Administração para a destinação do Lucro Líquido do exercício social encerrado em
31 de dezembro de 2019, no valor de R$ 1.107.577,43 (um milhão, cento e sete mil,
quinhentos e setenta e sete reais e quarenta e três centavos) da seguinte forma: (i)
destinar o valor de R$ 55.378,87 (cinquenta e cinco mil, trezentos e setenta e oito reais
e oitenta e sete centavos) para a constituição da Reserva Legal; (ii) após a dedução
acima, destinar o valor de R$ 1.052.198,56 (um milhão, cinquenta e dois mil, cento e
noventa e oito reais e cinquenta e seis centavos) à conta Reserva de Retenção a
Lucros, conforme o disposto no Estatuto Social da Sociedade e no artigo 193 da Lei
nº 6.404/76; e (iii) não distribuir dividendos tendo em vista o contexto atual. II - Em
Assembleia Geral Extraordinária: 6.3. Aprovar a remuneração global anual dos
administradores da Sociedade para o exercício social de 2020 no montante anual
global de até R$4.417.321 (quatro milhões, quatrocentos e dezessete mil, trezentos e
vinte e um reais).O Conselho de Administração alocará e individualizará a remuneração
de cada um dos membros da administração da Companhia. 6.4. Ratificar, em
cumprimento ao disposto na Carta-Circular SUSEP/DECON/GAB nº 05/06, a atual
composição da Diretoria Executiva, tendo sido a Sra. Gabriela Suzana Ortiz de Rozas
eleita para o cargo de Diretora Presidente por meio da Reunião do Conselho de
Administração realizada no dia 5 de junho de 2019; e o Sr. José Rodolfo Filippini eleito
para o cargo de Diretor Financeiro por meio da Reunião do Conselho de Administração
realizada no dia 5 de junho de 2019. 6.5. Autorizar a Diretoria da Companhia a praticar
os atos necessários à implementação e formalização das deliberações aprovadas
neste ato. 7. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a Presidente da Mesa deu
por encerrada a reunião e eu, Raquel Quaresma de Lima, designada para secretariá-
la, lavrei a presente ata que, lida e achada conforme, foi aprovada por todos os
Acionistas, que a subscrevem. A presente é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio.
Brasília, 27 de abril de 2020. MESA: Gabriela Susana Ortiz de Rozas (Presidente da
Mesa); Raquel Quaresma de Lima (Secretária da Mesa). Protocolo JUCIS/DF nº
DFE2000099370, de 15/06/2020. Registro JUCIS/DF nº 1391409, de 18/06/2020.
Maximiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

YOUSE SEGURADORA S.A.
CNPJ/ME: 24.856.160/0001-03 NIRE/DF: 53300019002

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
REALIZADA EM 24 DE JUNHO DE 2020

1. Data, Hora e Local: Realizada em 24 de junho de 2020, às 10h00, na sede social da Sociedade,
em Brasília - DF, no Setor Hoteleiro Norte, Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Sala 201, Parte A, CEP
70701-050. 2. Convocação: Dispensada a publicação do edital de convocação nos termos do §4º do
art. 124 da Lei n° 6.404/76, tendo em vista a presença da totalidade dos Acionistas, conforme
assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas. 3. Presença: Presente a totalidade das
Acionistas, conforme registros e assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas. 4. Mesa:
Presidente: Sra. Gabriela Susana Ortiz de Rozas; Secretária: Raquel Quaresma de Lima. 5. Ordem
do Dia: Aprovar a eleição de membro do Conselho de Administração. 6. Deliberações: Após o exame
e discussão da matéria constante da Ordem do Dia, os Acionistas presentes autorizaram a lavratura
da presente ata em forma de sumário, nos termos do § 1º do artigo 130 da Lei 6.404/76 e, deliberaram:
6.1. Aprovar a eleição, como membro efetivo do Conselho de Administração, com mandato até a
Assembleia Geral Ordinária a ser realizada até 31 de março de 2022, do Sr. Pedro Duarte Guimarães,
brasileiro, casado em regime de comunhão parcial de bens, economista, portador da Cédula de
Identidade RG nº 8088253 IFP/RJ, inscrito no CPF/ME sob o nº 016.700.677-00, residente e
domiciliado na Cidade de Brasília, Distrito Federal, com endereço comercial no SBS, Quadra 04, Lote
03/04, Edifício Matriz I, 21º andar, CEP 70.092-900, na Cidade de Brasília, Distrito Federal, em
substituição e complementação ao mandato em curso do Sr. Rafael de Oliveira Morais. Os Acionistas
agradecem ao Sr. Rafael de Oliveira Morais pelos serviços prestados durante seu mandato. 6.1.1.
Os Acionistas tomaram conhecimento que o Conselheiro ora eleito preenche as condições previstas
na Resolução CNSP nº 330/2015 e do disposto na Lei nº 6.404/76 e suas atualizações, bem como
das demais disposições legais aplicáveis. O Conselheiro declara, sob as penas da lei, não estar
impedido para o exercício da atividade mercantil ou ter sido condenado a pena que vede, ainda que
temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou
suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional,
contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, a fé pública ou a
propriedade, conforme previsto no parágrafo 1º do artigo 147 da Lei nº 6.404/76. Ainda, o Conselheiro
ora eleito será empossado em seu cargo após o cumprimento das formalidades legais, sendo certo
que a ele foi dado amplo conhecimento dos preceitos estipulados na referida Resolução CNSP
nº 330/2015, bem como das demais disposições legais aplicáveis. 6.2. Autorizar a Diretoria da
Companhia a praticar os atos necessários à implementação e formalização das deliberações
aprovadas neste ato. 7. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a Presidente da Mesa deu por
encerrada a reunião e eu, Raquel Quaresma de Lima, designada para secretariá-la, lavrei a presente
ata que, lida e achada conforme, foi aprovada por todos os Acionistas, que a subscrevem. A presente
é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio. Brasília, 24 de junho de 2020. Mesa: Gabriela Susana
Ortiz de Rozas (Presidente da Mesa); Raquel Quaresma de Lima (Secretária da Mesa). Protocolo
JUCIS/DF nº DFE2000147074, de 26/08/2020. Registro JUCIS/DF nº 1603470, de 26/08/2020.
Maximiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

país terá de lidar com aumentos
de preços, uma vez que a indús-
tria química está na base de to-
do o setor produtivo, de emba-
lagens a carros. Mais: o Brasil
perderá competitividade ante
os principais concorrentes, que
contam com incentivos gover-
namentais. Países como Esta-
dos Unidos, Índia, China e Co-
reia do Sul têm programas de
incentivos à indústria química

mais amplos do que o Reiq.
Não é só: o custo de produção

da indústria química brasileira é
um dos mais altos do mundo.
Aqui, a carga tributária do setor
está entre 40% e 50% sobre o fa-
turamento. Nos Estados Unidos,
em torno de 20%. Para compli-
car, o custo damatéria-prima no
Brasil é, emmédia, 30%mais al-
to do que em países com indús-
tria químicamais forte.

Balança comercial
quebra recorde

Umalento emmeio aomarde
indicadoresnegativos: a balança
comercial teve saldopositivodeUS$
10,3 bilhões emabril, o que
correspondeaumsaltode 67,9%
diantedomês anterior.De acordo com
oMinistério daEconomia, trata-se do
melhor resultadodesdeo início da
série histórica, em1989.Obom
desempenhodeve-se, comosempre,
ao agronegócio. Emabril, as
exportaçõesdemilhonãomoído
disparam634%.Oalgodão também
teveótimodesempenho, comalta de
112%das vendas internacionais.

Brasil gastaenergia
demais compolítica
Oprincipal acionista deumadasmaiores indústrias dopaís diz que, pela

primeira vez em40anos, cansouda vidapolítica brasileira.“Sempre
participei ativamentedosdebates, convivi compresidentes, governadores e
aspessoasmais influentes deBrasília”, diz. “Nunca vi tantoódio, tanto
desejode aniquilar o oponente.Nãoé assimque se faz.Nãoé assimqueum
país resolve os seusproblemas.”Oempresário, quepedeparanão ser
identificado, afirmaqueopaís gasta energia demais como jogopolítico,
deixandode ladoas questões realmente essenciais, comocrescimento
econômico, saúde e educação.“Não se faznadanoBrasil sempensarna
próximaeleição. É tudoum jogode cenapara ludibriar o eleitor e ganhar o
seu voto.” Ele cita a indecentepolitizaçãodapandemia, que acaboupor
atrapalhar o combate ao vírus.“Ocara fazumaescolhapensandonos
impactos delana campanhade2022, enão estánemaí se é certa ouerrada.”

gunda gerações foi reduzida a 1%.
A justificativa,àépoca, foiadeque
era preciso aumentar a competiti-
vidade do setor até que fosse feita
umareforma tributária.
A primeira mudança no Reiq

ocorreu em2018, comoaumento
do PIS/Cofins para 3,65%. Em
março deste ano, como objetivo
de atender a umpleito dos cami-
nhoneiros, o governo editou aMP
que estabeleceu o fimdos benefí-
cios para bancar a reduçãode im-
postos sobre o óleo diesel. O go-
verno prevê arrecadar R$ 1,53 bi-
lhão por ano coma revogação do
Reiq. Mas, pelas contas das em-
presas,naverdade,cercadeR$500
milhõesdeixarãodeentrarnosco-
fres daUnião por causa da dimi-
nuiçãodoconsumoedoemprego.

Desvantagens

Para debater o tema, oCorreio
realiza, nesta quinta-feira (6/5), a
partir das 15h, um debate com
parlamentares, especialistas e re-
presentantes da indústria quími-
ca. O Correio Talks será transmi-

José Cruz/Agência Brasil - 11/7/19

José Lins/Governo da Paraíba/Divulgação - 6/8/12



Imprensa livre

O Correio Braziliense
nasceu com Brasília, e seus
editores registraram a evo-
lução da capital de forma
exemplar. E o matutino
aceita, democraticamente,
os escritos de apoiadores e
críticos. Assino o jornal há
décadas e não vejo nada
que me impeça de conti-
nuar lendo o que me inte-
ressa. Os que são contra a
imprensa livre exercem seu
direito, e o jornal aceita e
publica também os protes-
tos. Só em regimes “fecha-
dos” não se publicam críti-
cas: só aceitam elogios.
Penso que devemos cola-
borar e apoiar que a mídia
em geral esteja sempre
aberta a todas as correntes,
que não surjam para des-
truir o que vem sendo er-
guido com os esforços de
toda a sociedade.
»Aldo Paviani,
Lago Sul

1º deMaio

O ex-chanceler chorou
suasmágoas e dores de co-
tovelo, sem nada acrescen-
tardeútil aopaís.Tivemoso
pior 1º demaio de todos os
tempos, com o samba exal-
tação e a carreata dosmais
abonados versus a miséria
dos trabalhadores. Amorte
continua em sua marcha
intrépida com sua vassoura
de bruxa. Se o que sempre
foi bom para os Estados
Unidos era bompara o Bra-
sil, o Biden deu a dica: taxar
as grandes fortunas, pois o
povo já deu o que tinha pra
dar. Um leitor se declarou
saudoso doCorreio de "an-
tes'' e que nãomais o reco-
nhece. Caríssimo, não foi o
jornal quemudou. É o Bra-
sil que está descendo a la-
deira, cadavezmaisdepres-
sa, rumoaoabismodamor-
te, da fome, do desempre-
go. Estamos às vésperas do
apocalipse. Só não vê quem
nãoquer
»ThelmaB. Oliveira,
Asa Norte

Embrapa

O artigo do pesquisador Décio Luiz Gazzoni (Cor-
reio Braziliense) denota a importância da Empresa
Brasileira de Pesquisa Agropecuária (Embrapa) e, tam-
bém,dopesquisador. Este éumentealtruísta, pois odi-

nheiroestáemsegundopla-
no. Quando ele planeja e
executa seu projeto, ele visa
ao sucesso de sua institui-
ção antes de tudo, quando
essa é possuidora de fun-
cionários empreendedores
e com visão de futuro. O
Brasil precisa de empresas
comoaEmbrapa,cujaspes-
quisas proporcionam um
retorno aos cofres públicos
imensurável. Seu presiden-
te, em entrevista a este jor-
nal, colocamuitobemapo-
siçãode sua instituição, que
merece todo respeito.
» Enedino Corrêa da Silva,
Asa Sul

Pazello

Para que o "bom cama-
rada” Eduardo Pazuello, no
entender do vice-presiden-
te Hamilton Mourão, não
perca o foro privilegiado,
não fique deprimido e faça
bonito quando for depor na
CPI da Covid, Bolsonaro
meteuna cabeçaque preci-
sa arrumar alguma nova
função para o ex-ministro
da Saúde. É do tempera-
mento do presidente não
deixar amigo na chuva. Su-
geriramaBolsonaro apresi-
dência do Banco Central ou
da Petrobras. O presidente
recusou, alegando que o
coitado do ex-ministro an-
da estressado. Trabalhou
duro noMinistério da Saú-
de. Precisa descansar o es-
queleto. Pegar um batente
mais leve. Nessa linha, o
chefe da nação tem recebi-
do pencas de sugestões.
Analisa todas elas. Com ca-
rinho, zelo e espírito públi-
co. A mais recente é para
chefe dos brigadistas do
Shopping deManaus, sem
precisar usar máscara. Na
lista de Bolsonaro, também
consta: diretor da frota de
veículos do Palácio do Pla-
nalto; capelão do Alvorada;
diretor do setor dasmásca-
ras, luvas e álcool em gel do
Ministério da Economia;
administrador do serviço
médico do Planalto; diretor
da usina de lixo de Brasília;
salva-vidasdapiscinadoAl-
vorada, entre outros cargos.

Outra alternativa de algumaocupaçãopara Pazuello se-
ria trabalhar comoministro da Secretaria-Geral, Onyx
Lorenzoni, que não faz nada e está precisando de al-
guémpara ajudá-lona espinhosa função.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

VISÃODOCORREIO
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Musk eBezos, numabatalha de egos,
disputama supremacia no espaço.

Salve-se quempuder!
JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

Osbolsonaristas temem terrivelmente
o comunismo. Estãomais para

GrouchoMarx doqueparaKarlMarx.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa — Jardim Botânico

Diante da falta de argumentos,
empedernidos bolsonaristas atacam
veículos de comunicação, entre eles,
oCorreio, que revela as patacoadas

letais donegacionista-mor.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—Asa Sul

Aodeclarar quenão vaimultar o
transporte pirata, porque as pessoas
precisamdele, devido às greves dos
ônibus e dometrô, agora, só falta os
piratas fazeremgreve por alguma

reivindicação.
IIvvaann TT.. ddee PPiinnhhoo ee SSiillvvaa—Águas Claras

Muitíssimos parabéns aoCorreio
Braziliensepela realização do

CampeonatoBrasileiro da Egolatria
Judiciária. NemaFórmula 1 lhe ganha

ememoção.
JJooaarreess AAnnttôônniioo CCaaoovviillllaa —Asa Norte

OvelhoRicardo Salles está
empurrandoo fardodaproteção
ambiental para as gerações futuras.

Quando será tarde demais.
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo—Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

>> Erramos

» Diferentemente do publicado na edição de
sábado (1°/5) na página 24 do caderno de
Cidades, as provas para o cargo de supervisor
de pesquisa do IBGE estão mantidas e serão
aplicadas em 9 de maio.

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Ao longo dos anos, Brasília, como boa an-
fitriã, vem acolhendo brasileiros de diferen-
tes regiões, ligados àsmais diversas áreas de
atuação. Muitos desses migrantes, integra-
dos à nova realidade, têm contribuído para
umdesenvolvimento aindamaior da capital
federal em segmentos específicos. No da
música, por exemplo, tornou-se relevante a
atuação de agentes culturais que, aqui, fun-
daramescolas, criaramgrupos edesenvolve-
ramtrabalhos reconhecidosnacional e inter-
nacionalmente.
Omaestro Levino de Alcântara, pernam-

bucano de Recife, deixou como legado a Es-
cola de Música de Brasília (EMB), fundada
por ele em 1974, responsável, desde então,
pela formação de renomados instrumentis-
tas. Cinco anos depois, outro maestro, o
amazonense Cláudio Santoro, criou a Or-
questra Sinfônica doTeatro Nacional, orgu-
lho dos brasilienses. Aliás, com inteira justi-
ça, o nome dele foi dado a este que é umdos
monumentos arquitetônicos da cidade.
Louvor deve ser atribuído também ao

baianoHenriqueSantosFilho, oRecodoBan-
dolim, umdos fundadores e, há alguns anos,
presidente doClube doChoro, referência na-
cionale internacionaldogêneroedetentordo
título de patrimônio imaterial da cultura do
DF. Sob o comandodele, a instituição cresceu
e, desde 1998, passou a contar com a Escola
Brasileira de Choro Raphael Rabello, outro
importante centro formadordemúsicos.
Vindo de Goiás, o guitarrista e violonista

Sebastião Rodrigues, o Tiãozinho, criou o
mais antigo e festejado conjunto de baile da
capital, que, desde a década de 1970, anima

festas variadas em clubes, casas noturnas e
eventos corporativos. Já tocou noCopacaba-
na Palace, tradicional e requintado hotel da
Zona Sul doRio de Janeiro.
Minas Gerais é o estado de origem de Re-

natoVasconcellos, consagrado pianista de
formação jazzística, que liderou alguns gru-
pos instrumentais nos anos 1970/1980, e é
autor de Suíte Brasília, um clássico damúsi-
ca candanga. Atualmente, ele atua na forma-
ção de novos profissionais, enquantomestre
do Departamento de Música da UnB. Já os
cariocas Jaime Ernest Dias e Paulo AndréTa-
vares destacaram-se como professores da
EscoladeMúsica e criadoresdaOrquestrade
Violões deBrasília.
Clodo, Climério e Clésio Ferreira trouxe-

ram o sotaque e elementos da cultura
piauiense para amúsica brasiliense. Os três
criaram um coletivo musical, responsável
por canções registradas em três discos que
lançaram e outras gravadas por nomes con-
sagrados daMPB, entre os quais, Nara Leão,
Simone, Fagner, Ednardo,Dominguinhos e o
MPB-4. Climério e Clodo tambémpertence-
ram ao quadro docente da Faculdade de Co-
municação da Universidade de Brasília. No
currículo do curso de jornalismo, Clodo in-
cluiu a disciplina comunicação emúsica vol-
tada para a história daMPB.
Natural do sertãodaBahia,WalmarMon-

tenegro,o Baianinho, não toca nenhum ins-
trumento, nunca compôs uma canção e
não canta nem debaixo do chuveiro. Entra
neste texto porque, além de ser figurinha
carimbada da cidade, é leitor assíduo e
atento doCorreio!

S
ãopreocupantesparaasocieda-
de brasileira os vetos impostos
pelo presidente Jair Bolsonaro a
dois dispositivos da nova lei de
licitações e contratos adminis-

trativos, que determinamqueUnião, es-
tados emunicípios publiquem em veí-
culos da imprensa oficial e comercial
impressa os extratos de editais de con-
corrência de suas contratações.
Com os vetos, todas as informações

sobre as aquisições nas esferas doPoder
Executivo ficariam concentradas num
site que nem sequer foi criado ainda, o
Portal Nacional de Contratações Públi-
cas. A alegação de Bolsonaro é de que a
determinação de publicação dos editais
em jornal contraria o interesse do país,
por ser desnecessária e antieconômica.
Mas entidades ligadas à imprensa e

parlamentares têm posição contrária e
defendem a publicação para garantir a
transparência no gasto de recursos pú-
blicos. O diretor-executivo da Associa-
ção Nacional de Jornais (ANJ), Ricardo
Pedreira, ressalta que os governos têm
obrigação de dar publicidade às suas
contratações em todos osmeios de co-
municaçãopossíveis.
OdirigentedaANJdestacaquedeixar

de publicar os editais de licitação nos
jornais é uma iniciativa de obscurantis-

mo, já que a divulgação na mídia im-
pressa é um instrumento para evitar
fraudes, propiciando alcance ao conhe-
cimento dos atos dos governantes a um
maior número de cidadãos, sobretudo
emcidades pequenas.
Os vetos devemcomeçar a ser analisa-

doshoje peloCongressoNacional, junta-
mente comuma série de outras propos-
tas barradas por Bolsonaro, cujas avalia-
çõesestãopendentes.Entreasmuitasvo-
zescontráriasàmanutençãodosvetosno
Parlamento está a do senador Antonio
Anastasia (PSD-MG), relator do projeto
quedeuorigemànova versãoda lei de li-
citações. Ele defende a publicação dos
editais em jornais de grande circulação
comoformadedar lisuraaosprocessos.
O que se espera é que os vetos sejam

derrubados e que os parlamentares as-
segurem à sociedade amaior transpa-
rência possível nas licitações públicas,
reafirmando o que eles mesmos já ha-
viam aprovado. Até para que não paire
no ar a possibilidade de que tal decisão
do Executivo federal tenha sido tomada
em retaliação à cobertura da imprensa
profissional dos atos do Planalto, pauta-
da por análises, elogios e críticas, sem
adesão incondicional de apoio como fa-
zem alguns blogs e sites comandados
por aventureiros danotícia.

Músicacomsotaque

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br
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» YANGWANMING

Embaixador da China no Brasil

Erradicaçãodapobreza:
comoaChina conseguiu?

Errosdos
economistas

» CRISTOVAMBUARQUE

Professor emérito da Universidade de Brasília

Nublado,
émelhor!!
» RICARDONOGUEIRA VIANA

Delegado chefe da 6ª DP e professor de educação física

A
pós mais de seis décadas de sua existên-
cia, a capital federal sobrevive comvários
problemas que assolam as grandes me-
trópoles, entre eles, o tráfico de drogas.

Em resposta ao avanço da criminalidade, a segu-
rança pública do DF se mostra resiliente ao
combate, galgando um quantitativo de apreen-
sões de entorpecentes jamais contabilizado e
tentando alcançar os seus escroques como tam-
bémoproduto e proveito auferidos como ilícito.
O ambiente de negócios espúrios é tão promis-
sor, abrandados por brechas na legislação e por
lucros aviltantes que, apesar do respeito retido
às polícias judiciária e preventiva desta cidade,
facções ousam fincar suas balizas por aqui, com
o intuito de ampliar seus domínios no âmbito
econômico e político.
Nesta semana, foi publicado o resultado das

apreensões de substâncias entorpecentes pelas
forças de segurança no primeiro trimestre de
2021. Os números impactaram. Em relação à co-
caína, obteve-se o aumento demais de 400%, ou
seja, dos 11,081 kg em 2020, para 48,046 kg no
ano corrente. Resultado altivo, mas não anima-
dor, haja vista que esses números vinham pro-
gredindo desde o ano pretérito. Em 2020, a
Coordenação de Repressão às Drogas da PCDF
havia emplacadomais de 3 toneladas de apreen-
sões demaconha. O que deveria ser regozijo aos
agentes do Estado e para sociedade soa como
questionamento. Quando e onde vamos extirpar
a droga de nossa sociedade?
Após exaustivas e frequentes prisões, há al-

gum tempo a polícia judiciária tem ampliado o
foco das investigações, com o intuito de não só
prender o traficante e o produto do crime, mas
também localizar e sequestrar os bens prove-
nientes deste delito, condutas previstas na lei de
lavagem de dinheiro. O que significa, além de re-
tirar o corpo, amputar os tentáculos. A estratégia
é basilar no sentido de desestabilizar a estrutura,
principalmente das associações e organizações
criminosas.Vultosas apreensões, traficantes pre-
sos e bens indisponíveis, tinha tudo para fluir,
mas não é o que acontece. O tráfico é lucrativo,
sedutor, traz status e poder. Traficante não fica
mais preso, e comercializar droga vale a pena.
Fazendo uma analogia do Sistema Solar com

a legislação penal, enxerga-se o Sol como o deli-
to do tráfico, ao redor estão os planetas, os quais
são equiparados ao código penal e à legislação
extravagante. Ambos reinam soberanos, com luz
própria e soberbos. Em relação ao mundo do
crime, o usuário, que fomenta toda essa via lác-
tea, transita livremente como ummeteoro, fo-
mentando toda cadeia criminosa. No mesmo
contexto,mata-se para comprar drogas ou sanar
dívidas não pagas oriundas da traficância. Sub-
trai-se celulares, veículos e bens para se trocar
por entorpecentes.
Inicialmente, a Lei 11.343/2006 previu a não

concessão de liberdade provisória aos suspeitos
de comercialização de entorpecentes, entretan-
to, essamedida foi julgada inconstitucional pela
instância máxima, ou seja, em razão do abran-
damento da lei, traficante pode ser solto na au-
diência de custódia, ainda mais aquele que tem
dinheiro e pode constituir bons defensores.
Notória e evidente é a tentativa do Primeiro

Comando da Capital de se estabelecer no qua-
dradinho. É comum aparecer nas investigações
pessoas sendo batizadas e “salves” (mensa-
gens) sendo repassadas aos “irmãos” (mem-
bros). Atento a essa infiltração, em 2009, a
PCDF viajou a São Paulo e prendeu Ronaldo Jo-
sé de Simone, vulgo Elefante Branco, o qual
ocupava uma posição de destaque na organiza-
ção e estava enviando drogas ao DF. Nomesmo
viés, a incipiente Facção — Comboio do Cão,
originada no DF— prega o caos, tentando cra-
var suas colunas. Em 30 de abril, equipes do
Departamento de Combate à Corrupção e ao
Crime Organizado da PCDF viajaram ao estado
de Mato Grosso do Sul, local em que prende-
ramWilian Peres Rodrigues, vulgoWilinha, lí-
der da malta. Há razões, pela cobiça ao territó-
rio candango, a uma, ainda resistimos, a duas,
somos ummercado promissor de comercializa-
ção de drogas, ainda não conquistado, graças
ao esforço das combatentes polícias.
A segurança pública pode até comemorar, a

sociedade pode até ter esperança, mas, enquan-
to a traficância girar em translação ou rotação, o
sistema vai continuar vaporando. Há de se ima-
ginar quanto se lucra coma atividade ilegal dian-
te de tantas apreensões. A polícia, principalmen-
te a judiciária, deve passar por atualizações, não
só de conhecimento como de pessoal, com o fito
de intensificar às investigações principalmente
em relação às organizações criminosas de ponta,
prendendo os infratores e bloqueando seus bens
e finanças. A capital da República não pode se
deixar ficar refémde facções.
A legislação deve mudar, o usuário, que

muitos chamam de dependente, propulsiona
toda a estrutura ilegal e, assim, vai continuar
reiterando, pois não há consequência para
seus atos. Quanto maior a procura, propor-
cional ou maior será a oferta, e o mercado,
mesmo ilegal, não perecerá. Lugar de trafi-
cante é recluso, e o Estado tem a função de
ressocializá-lo para que, um dia, quem sabe,
não se comporte como o astro-rei, mas que se
conscientize que o seu planeta é a Terra, o seu
país é o Brasil e sua cidade, Brasília, que, por
meio de políticas públicas e de seus órgãos de
segurança, entrará na terceira idade hígida
para combater a criminalidade.

A
partir da década de 1940, o processo his-
tórico brasileiro passou a ser pensado e
orientado por economistas. Graças ao
pensamento e à influência deles, amen-

te brasileira adquiriu paixão pelo crescimento
econômico. O resultado é a transformação radi-
cal da vida e da paisagem da sociedade brasilei-
ra, decorrente da modernidade técnica. Mas
não conseguimos implantar umamodernidade
ética: a pobreza persistiu, apesar do crescimen-
to; o PIB per capita continuou perto do 80º lu-
gar no mundo, porque a produtividade não
cresceu; cidades se tornarammonstrópolis; a
renda continuou concentrada; e o crescimento
econômico estacionou.
Nos anos 1960, ao perceber as dificuldades

para seguir adiante naquela marcha, o país op-
tou pela ditadura, que impôs o caminho,mesmo
ao custo de concentrar renda para vender pro-
dutos caros, destruir florestas, jogar resíduos em
rios, fazer grandes represas comdesequilíbrio ao
meio ambiente, substituir hidrovias e ferrovias
por rodovias. Embora, por razõesmorais, alguns
economistas se opuseram ao rumo imposto pe-
los economistas da ditadura, mas omodelo se-
guia basicamente o rumodefinido anteriormen-
te.Nãodemoroupara que amodernidade apres-
sada voltasse a estancar.
Mas o regime democrático e seus economis-

tas não conseguiram superar as barreiras que
impedem o progresso, mesmo quando alcança-
ramo crescimento econômico. Isso tem levado a
um debate sobre onde os economistas erraram:
fazer o Estado gastarmais ou gastar menos, ele-

var ou baixar a taxa de juros, controlar ou liberar
o câmbio e os preços. E não se percebe que o
problema não está na velocidade baixa, mas no
caminho errado. O Brasil semantém namesma
linhade trem, o condutor pensandoondebuscar
combustível, sempreocupação emmudar de tri-
lho e superar os descuidos que não foramperce-
bidos nomomento certo.
No final dos anos 1960 e início dos 1970, bas-

taria olhar para Coreia do Sul, Irlanda ou Finlân-
dia para perceber que o vetor do progresso esta-
va na educação de base com qualidade para to-
dos. Nossos economistas ignoraram esse papel
dinamizador da educação. Continuaram tratan-
do a educação de base como um problema so-
cial, e não comoparte da infraestrutura necessá-
ria ao progresso. Alguns até consideraram a ne-
cessidade de promover os ensinos superior e
profissionalizante, sem entender o impacto de
umpovoeducado sobre a economia.O resultado
é que o aumento na produção ocorreu pelo cres-
cimentodapopulação, nãopor aumentonapro-
dutividade. A economia do país cresceu, mas a
rendamédia de cada brasileiro trabalhador ficou
estável. A renda continuou concentrada, porque
os economistas não perceberam que a distribui-
ção decorre do acesso de todos à educação.
A pobreza foi vista como questão moral de-

corrente da falta de crescimento e renda, e não
como resultado do caminho errado. Não perce-
beram que, além da imoralidade da pobreza ao
lado da riqueza, ela é também entrave à conti-
nuação do crescimento. A persistência da pobre-
za, depois de quase um século de crescimento

econômico, além de imoral, é também estúpida,
porque barra o aumento da riqueza social no
longo prazo. A população com esgoto tratado
produzmais. Não perceberam que o problema
da pobreza não estava na velocidade do cresci-
mento, mas no caminho escolhido, ao deixar a
redução da pobreza como consequência, e não
como propósito e necessidade do crescimento
da economia. Erradicar a pobreza deveria ter si-
do propósito técnico da economia, não apenas
compromisso ético de alguns políticos.
Os economistas não se preocuparam com o

problema dos limites ecológicos que já surgiam
nos anos 1960 e 1970.Muitos dos nossos econo-
mistas leram o livroO mito do desenvolvimento
econômico de Celso Furtado, mas não incorpo-
raram o pensamento e o alerta dele; foram alu-
nos de Georgescu-Roegen, mas não quiseram
ou não conseguiram colocar o problema am-
biental na formulação de nossas políticas de
desenvolvimento. Fizemos o Proálcool para en-
frentar a crise cambial provocada pelo aumento
de preços de petróleo, não por causa da crise
ambiental. O Proálcool e a Rio 92 poderiam ter
colocado o Brasil na vanguarda do desenvolvi-
mento verde e sustentável.
Não viram que o problema não estava no rit-

mo,mas no rumo.Nemque, embora os políticos
escolham os economistas, são estes que orien-
tam os políticos e fazem amente coletiva da po-
pulação.Nós, economistas, conseguimosmanter
a velocidade damodernização técnica, mas no
caminho errado, por não escolhermos umamo-
dernização ética, eficiente, justa e sustentável.

A
pobreza é um dosmaiores desafios para
o desenvolvimento e a governança glo-
bal. Maior país em desenvolvimento do
mundo, a China hámuito tempo enfren-

ta esse flagelo. Desde 2012, o governo chinês tra-
vou uma batalha decisiva contra a pobreza. Ao
retirar quase 100milhões de pessoas da pobreza,
a China cumpriu a árduamissão de erradicar a
miséria absoluta. Pelos padrões do BancoMun-
dial, a China responde pormais de 70% da redu-
ção dapopulação empobrezamundial.
No livro brancoAlívio da pobreza: Experiência

e contribuição da China, lançado em abril deste
ano, a China compartilha seus conceitos e ações
nessa trajetória.
Em primeiro lugar, seguir uma filosofia cen-

trada nas pessoas. Como a erradicação da po-
breza é uma das prioridades do Estado, essa
agenda está sempre presente em planos de de-
senvolvimento amédio e longo prazos, a fim de
assegurar a coerência das políticas e a estabili-
dade dos apoios financeiros. Há planos de ação
em todas as esferas de governo, além de um
completomecanismode trabalho.
Segundo, adotar estratégias objetivas e ade-

quadas. Diferentemente do assistencialismo
tradicional, a China adotou uma abordagem
por meio de promoção de desenvolvimento,
com táticas mais precisas para impulsionar a
melhoria das condições de desenvolvimento
das áreas pobres e elevar o nível de escolaridade
e de qualificação laboral da população carente.
Tendo em vista as diferenças regionais e demo-

gráficas, foram tomadas medidas bem direcio-
nadas: desenvolvimento industrial, realocação
da população de áreas inóspitas, compensação
ambiental, melhoria da educação, treinamento
vocacional e seguridade social.
Xinjiang, por exemplo, amaior região autôno-

ma da China em extensão territorial e em per-
centagem de população deminorias étnicas, ti-
nha também vários bolsões de pobreza. Na re-
giãoondehámaiores produtores deuva emelão,
o governo local promove tecnologias de conser-
vação e beneficiamento para aumentar o valor
agregado desses produtos. Também são ofereci-
dos cursos de produção de joias, aproveitando-
se do recursomineral de jade. Já nas áreas pro-
dutoras de algodão são difundidas técnicas têx-
teis e o manejo de colheitas mecanizadas. Nos
últimos 60 anos, um total de 3milhões e 89mil
habitantes locais saíram da pobreza, o PIB per
capita de Xinjiang aumentou quase 40 vezes e a
expectativa de vida subiu de 30 para 72 anos.
Terceiro, convergir esforços conjuntos. Para

completar ametadeerradicar apobreza, aChina
implementouumsistemaabrangente, queconta
com a participação do governo, da sociedade e
domercado. Pormeio de incentivos tributários e
outras políticas, promoveu o fluxo de talentos,
capital e tecnologia de 342 localidadesmais de-
senvolvidasdoLestepara570destinosmenos fa-
vorecidos no Oeste. Estimulou ainda empresas
privadas, organizações sociais e indivíduos a
contribuírem, conforme suas vantagens, para a
redução da pobreza nos setores de indústria,

ciência e tecnologia, educação, cultura, saúde e
consumo. Aomesmo tempo, valendo-se da tec-
nologia digital, foram incentivadas novas formas
de negócios, como comércio eletrônico rural e
ecoturismo, paramotivar o empreendedorismo
e a criatividadenapopulação debaixa renda.
Quarto, promover a cooperação internacio-

nal. Nos mais de 70 anos desde a fundação da
República Popular, a China disponibilizoumais
deUS$ 60 bilhões para ajudar quase 170 países e
organizações internacionais, implementou
mais de 5 mil projetos de assistência externa,
apoiando os países em desenvolvimento na im-
plementação dos Objetivos de Desenvolvimen-
to doMilênio. O governo chinês criou o Fundo
China-NaçõesUnidas para a Paz e oDesenvolvi-
mento e o Fundo de Amparo à Cooperação Sul-
Sul, impulsionando a concretização da Agenda
2030 para o Desenvolvimento Sustentável da
ONU. A iniciativa chinesa “Cinturão e Rota”
também ajuda os países parceiros no combate à
pobreza. O BancoMundial prevê que parcerias
no âmbito dessa iniciativa ajudarão a tirar 7,6
milhões de pessoas da pobreza extrema e 32mi-
lhões da pobrezamoderada.
Sob o impacto do alastramento da pandemia,

a humanidade vê crescer seu deficit de gover-
nança e de desenvolvimento. A China está dis-
posta a trabalhar comoBrasil e os demais países
para fortalecer o intercâmbio e a cooperação na
redução da pobreza, unir forças para construir
uma comunidade de futuro, compartilhado com
vida digna e progresso comum.
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ELSALVADOR

Comissão Europeia, órgão executivo do bloco, recomenda aos 27 países-membros o alívio das restrições a viagens não essenciais,mas
condicionamedida à imunização e à situação epidemiológica da covid-19. Brasil estaria excluído da lista por gravidade da pandemia

A
Comissão Europeia, órgão exe-
cutivo daUnião Europeia (UE),
recomendou, ontem, que os 27
Estados-membros aliviem as

restrições às viagensnãoessenciais, des-
de que levememconta o progresso das
campanhas de imunização e a situação
da covid-19 em diferentes países. Por
meiodeumcomunicado,oórgãopropôs
“permitir a entrada naUEpormotivos
não essenciais não apenas de pessoas
procedentesdenaçõescomboasituação
epidemiológica, mas tambémpara as
pessoasque receberamaúltimadose re-
comendada de uma vacina autorizada
pelaUE”. Aproposta excluiria os turistas
brasileiros da liberaçãode viagens. Até o
fechamentodesta edição, oBrasil regis-
trava14.779.529infecçõese408.622mor-
tesprovocadaspelonovocoronavírus.
Segundo a nota da Comissão Euro-

peia, o surgimento de cepas do Sars-
CoV-2 exigem “vigilância contínua”.
“Como umamedida de contrapeso, a
Comissãopropõeumnovomecanismo
de ‘freio de emergência’, para ser coor-
denadonoâmbito daUniãoEuropeia e
que limitaria o risco de entrada das va-
riantesnobloco.”A ideia épermitir que
os países-membros tomem ações rápi-
das e limitem temporariamente aomí-
nimoestrito todasas viagensapartir de
nações afetadas pela pandemia duran-
te o temponecessário para a adoçãode

Bukeleprevêmaisdestituições

Revés nas urnas em meio ao caos

Dois dias depois de oCongresso, do-
minado por aliados, demitir os juízes
constitucionais do SupremoTribunal
de Justiça e o procurador-geral da Re-
pública, o presidente de El Salvador,
Nayib Bukele, admitiu a possibilidade
de prosseguir comadestituição de fun-
cionários. “O povo não nos enviou para
negociar.Vão embora.Todos”, escreveu
o presidente noTwitter, ontem, semes-
pecificar quais autoridades ainda estão
namiradoparlamento.
No sábado, após a instalação da no-

va Assembleia Legislativa (unicameral),
onde os partidos aliados de Bukele têm
maioria absoluta, com 61 dos 84 luga-
res, ele procedeu à destituição dos cin-
comagistrados titulares e suplentes da
CâmaraConstitucional, enomeou ime-
diatamenteos seus substitutos.
ACâmaraConstitucional,quetemco-

momissão zelar pelo cumprimento da

CartaMagna,continhadiversasmedidas
presidenciais relacionadas comagestão
dapandemia, amaioriadelas emregime
deexceção, por considerar queviolavam
direitos fundamentaisdecidadania.
O procurador-geral da República,

RaúlMelara, também foi destituído do
cargo, e o advogado Rodolfo Delgado
foi nomeadoemseu lugar namadruga-
da. Osmagistrados demitidos e o pro-
curadorMelara tinhamsidoeleitospela
legislatura anterior— dominada pelos
tradicionais partidos Alianza Republi-
cana Nacionalista (Arena, à direita) e
pela ex-guerrilhade esquerdadaFrente
FarabundoMartí para laLibertaçãoNa-
cional (FMLN).

"Desesperança"

Tanto a Arena quanto a FMLN alter-
naramnopoder entre 1989 e 2019. “Le-

vamos 30 anos para jogar fora o regime
que nosmantinha namiséria, corrup-
ção, insegurança e desesperança”, fri-
souBukele.Opresidente tambémpare-
ceu responderàs críticas internacionais
às tentativas de concentraçãodepoder.
“Se a oposição vencesse na Nicará-

gua, eles destituiriam o Tribunal e a
Procuradoria Sandinista. Se a oposição
conseguir vencer em Honduras, eles
destituirão oTribunal e a Procuradoria
de JOH (JuanOrlandoHernández). Se a
oposição vencer na Venezuela, vão
afastaroTribunalde JustiçaeaProcura-
doria do chavismo. Ou seja, trata-se de
umequilíbrio de forças”, disseBukele.
Os Estados Unidos censuraram

Bukele pelamedida considerada anti-
democrática, inclusive pela Organiza-
ção dos Estados Americanas (OEA) e
por entidades humanitárias. No do-
mingo, a vice-presidente dos Estados

Unidos, Kamala Harris, expressou a
“profunda preocupação” de seu go-
verno “pela democracia de El Salva-
dor”, após a demissão demagistrados.

“Um Judiciário independente é fun-
damental para uma democracia sau-
dável e uma economia forte”, escre-
veu Harris noTwitter.

União Europeia avalia
retomada de turismo

Peruprorrogaa
suspensãodevoos

O Peru prorrogou até 15 de maio a
suspensão de voos de Brasil, Reino
Unido e África do Sul, como forma de
evitar a entrada de novas variantes
do coronavírus, num momento em
que o país enfrenta uma segunda
onda mortal da pandemia. “As ações
para limitar os riscos de contágio da
covid-19 permanecem. Por isso, o
Ministério dos Transportes prorrogou
a suspensão dos voos de Reino Unido,
África do Sul e Brasil, de 1º a 15 de
maio”, informou a pasta em
comunicado. De acordo com o
ministério, “a disposição visa evitar a
propagação da covid-19 na atual
emergência sanitária”.

Familiares commacacão especial oram diante de corpo cremado, em Bangalore

Se a Europa parece respirar, a covid-
19 continuaprovocando estragos na Ín-
dia, que registra 19,9milhões de casos e
quase 219.000mortes desde o início da
pandemia. Umbalanço per capita ele-
vadoparaestepaísdemaisde1,3bilhão
de habitantes,mas inferior ao doBrasil,
ou dos EstadosUnidos. No domingo, o
partido nacionalista hindu, do primei-
ro-ministro, NarendraModi, o Bhara-
tiya Janata Party (BJP), foi derrotadonas
urnas de Bengala ocidental—umesta-
do-chave de 90milhões de habitantes
—,emeleições regionaismuitodisputa-
das emarcadaspela violência.
Os resultados colocamo adversário

Trinamool Congress (TMC), de Ma-
mata Banerjee, na via de um terceiro

mandato. Milhares de partidários do
TMC foram às ruas, apesar da proibi-
ção devido à explosão de contágios do
coronavírus. “Esta vitória salvou a hu-
manidade, o povo indiano. É a vitória
da Índia”, disse Banerjee, crítica de
Modi, acusado por muitos de nega-
cionismo e ingerência da pandemia.
Modi e seu colaborador próximo

Amit Shah realizaram uma intensa
campanha para tentar arrebatar o
poder de Banerjee, que chefia o es-
tado desde 2011, organizando deze-
nas de comícios — às vezes com
centenas de milhares de pessoas.
Os eventos políticos foram parcial-
mente acusados de contribuir para
novos casos da covid-19.

Nas últimas 24 horas, a Índia re-
gistrou mais 370 mil contágios e
3.400 mortes, enquanto a ajuda in-
ternacional prometida por mais de
40 países continua chegando. A im-
prensa informou que 24 pessoas
morreram, no domingo à noite, por
suposta falta de oxigênio em umhos-
pital do estado de Karnataka, perto
de Bangalore (sul). Na véspera, 12
pessoas tinham falecido em um hos-
pital que ficou sem reservas de oxi-
gênio, na capital, Nova Délhi.
A Suprema Corte indiana pressio-

nouNarendraModi, aoordenar, nodo-
mingo, que o governo abasteça Délhi
com reservas de oxigênio até zero hora
de ontem (15h30 emBrasília).

medidas sanitárias adequadas.
A orientação de suspender as restri-

ções a viagens não essenciais para pes-
soas vacinadas leva em conta conclu-
sões dos cientistas de que a imuniza-
ção consideravelmente ajuda a que-
brar a cadeia de transmissão. A reco-
mendaçãoéparaqueosEstados-mem-
bros aceitem a entrada de pessoas que
tenham recebido a vacina pelomenos
14 dias antes do desembarque— a úl-
tima dose recomendada entre aqueles
imunizantes autorizados pela UE. A
Comissão Europeia observou que, se
os países decidirem pela dispensa de
um teste de diagnóstico PCR negativo
ou da realização de quarentena para
viajantes de outras nações do bloco, a

medida tambémdeverá vigorar a turis-
tasprovenientesdeoutros continentes.

Flexibilização

Ontem, França e Grécia começa-
ram a aliviar as medidas de restrição
e de distanciamento social. Na Fran-
ça, depois de um mês de fechamen-
to, as escolas do ensino médio reto-
maram as aulas presenciais. Tam-
bém foram suspensas as restrições
de circulação, que impediam os fran-
ceses de deslocamentos a mais de
10km de suas casas, exceto por moti-
vos de força maior. Na Grécia, os ca-
fés e restaurantes retomaram suas
atividades nas áreas externas.

No Reino Unido, um show em Li-
verpool reuniu, no domingo, 5 mil
pessoas sem máscara nem distan-
ciamento. O evento foi autorizado
pelo governo britânico para testar as
medidas de segurança que deverão
ser implementadas a partir de 21 de
junho, quando a maioria das restri-
ções será levantada.
Já na Alemanha, o famoso Festival

da Cerveja, que ocorre de 18 de setem-
bro a 3 de outubro emMunique (sul),
foi cancelado pelo segundo ano conse-
cutivo, pois, segundo autoridades lo-
cais, “asmedidas (sanitárias) são prati-
camente impossíveis de aplicar” no lo-
cal onde seria realizado. A Rússia, que
enfrenta um recrudescimento da crise,
decretou feriado até 10 de maio para
conter as infecções pelo Sars-CoV-2.

EmParis, turistas admiramaTorre Eiffel, a partir da esplanada doTrocadero, antes da
pandemia donovo coronavírus: abertura gradual para visitantes de outros países

EmAtenas,
tambémantes
da covid-19,
grande
movimento no
templo do
Parthenon:
cafés e
restaurantes da
Grécia voltama
funcionar em
áreas externas

NayibBukele removeu juízesdaSupremaCorte: “Opovonãonosenviouparanegociar”

Miguel Medina/AFP - 27/7/13

Andreas Solaro/AFP - 8/7/15

Manjunath Kiran/AFP - 1/5/21

Stanley Estrada/AFP - 28/2/21



Comcerca de 70 mil doses daAstraZeneca/Oxford e 5,8mil daPfizer/BioNTech disponíveis, imunização do novo grupo começa às 8h.
Para ser atendido, é necessário agendar. Quemnunca fez tratamento pela rede pública de saúde deverá apresentar laudomédico

DF vacina pessoas
com comorbidades
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Tira-dúvidas

Oque levar no dia
da vacinação?
Documento de identifica-

ção, cartão de vacinação (se
houver), comprovante de
agendamento, laudomédico
que ateste a existência da
comorbidade (caso nunca
tenha havido atendimento
na rede pública) e termo de
autodeclaração, ratificando
que a comorbidade é verda-
deira e que o paciente se res-
ponsabiliza pelas informa-
ções. Se houver identifica-
çãode irregularidades, apes-
soa vacinada poderá respon-
der legalmente.

Se não levar, a pessoa
perde a vaga?
Caso o paciente esqueça

os papéis em casa, ele pode
voltar, pegar e, então, retor-
nar ao posto de atendimento
nomesmo dia para receber o
imunizante. Caso não seja
possível buscarou seapessoa
não tiver os documentos, ela
perderá a vaga.

Quem são os grupos
atendidos nesta
primeira fase?
Pessoas com síndrome de

Down; pessoas comdeficiên-
cia e cadastro para recebi-
mento do Benefício de Pres-
tação Continuada (BPC); pa-
cientes que fazem terapia re-
nal substitutiva (hemodiá-
lise); gestantes com comorbi-
dades; e imunossuprimidos.

Até quando vai
esse atendimento?
A vacinação do primeiro

grupo está prevista para
ocorrer entre hoje e quinta-
feira. Porém, caso haja ne-
cessidade devido à alta de-
manda, a Secretaria de Saú-
de do Distrito Federal pode
ampliar o calendário.

Quais são as outras fases?
E quem será atendido nelas?
Entre sexta-feira e sábado,

serão vacinadas pessoas com
59 anos e alguma comorbi-
dade. Entre os dias 10 e 11 de
maio, pessoas com 58 anos;
nos dias 12 e 13, aquelas com
57 anos; e assim por diante,
até alcançar pacientes com
doenças crônicas e 55 anos. A
Secretaria de Saúde detalha-
rá as fases seguintes de acor-
docomoandamentodacam-
panha e a chegada de novas
doses aoDF.

Quantas pessoas têm
comorbidades noDF?
Dados do Instituto Brasi-

leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) divulgados em no-
vembromostram que há cer-
ca de 513mil pessoas com al-
gum tipo de comorbidade e
menos de 60 anos noDistrito
Federal.

Só será vacinado quem
estiver cadastrado?
Sim.Ocadastroéumaeta-

pa necessária para a imuni-
zação de pessoas com co-
morbidades. Só poderá fazer
o agendamento quem se ca-
dastrar antes.

FFoonnttee:: Secretaria de Saúde do
Distrito Federal

» LUANA PATRIOLINO

Com28novasmortes registra-
das no Distrito Federal, a média
móvel de óbitos caiupelametade
ontem. O cálculo que revela a
tendência de evolução ou retro-
cedência da doença ficou em 33
— redução de 48% na compara-
ção com o verificado 14 dias an-
tes. A Secretaria de Saúde (SES-
DF) confirmou, ainda, a infecção
demais 829 pessoas. Com isso, a
média móvel de casos ficou em

983— queda de 12,3% em rela-
ção a duas semanas atrás.
Enquanto isso, a taxa de ocu-

pação dos leitos em unidades de
terapia intensiva (UTIs)paraadul-
tos, crianças e neonatais fechou o
diaem89,72%.Odadoédopainel
InfoSaúde, da SES-DF, cuja última
atualização ocorreu às 18h26 de
ontem. Os números mostraram
que havia 47 leitos vagos na capi-
tal federal, considerados aqueles
comesemsuporteparahemodiá-
lise, dos quais sete eram para re-

cém-nascidose40paraadultos.
O total de vagas emUTI para

pacientes com covid-19 é de 482,
divididos entre hospitais das re-
des pública e particular do DF.
Dessa quantidade, 410 estavam
ocupados, 17 aguardavam libera-
ção e oito estavam bloqueados
para manutenção. O sistema de
informação da Saúde indicava,
ainda, a ocupação de 358 leitos
por pacientes doDistrito Federal,
29 eramdeGoiás e 23não tinham
endereço informado.

Mais 829 casos confirmados

» SAMARA SCHWINGEL
» DARCIANNE DIOGO

A
partir das 8h de hoje tem
início a campanha de va-
cinação contra a covid-
19 para pessoas com co-

morbidades no Distrito Federal.
Nesta primeira etapa, indivíduos
comsíndromedeDown, comde-
ficiência cadastradas para rece-
beroBenefíciodePrestaçãoCon-
tinuada (BPC), pacientes que fa-
zem hemodiálise, gestantes com
comorbidades e imunossuprimi-
dos poderão receber a primeira
dose dos imunizantes. Cerca de
2.324 pessoas haviam agendado
o atendimento até as 16h de on-
tem, segundoaSecretariadeSaú-
de (SES-DF),mas o total de vagas
para esse público era de 10 mil.
Hoje, haverá reabertura do agen-
damento para profissionais de
saúdeda redeprivada e, amanhã,
para pessoas com comorbidades
de 55 a 59 anos.
Avacinaçãoocorreem55pon-

tos da capital federal (confira a
lista no site doCorreio), sendo às
8h nos pontos presenciais e, às
9h, nos drive-
thrus. O atendi-
mento segue até
as17h,eéneces-
sário agendarpe-
lo portal vacina.
saude.df.gov.br.
Para o grupo de
pessoas com co-
morbidades se-
rão usadas, ini-
cialmente, 75,8
mil doses de va-
cinas — 70 mil
da Oxford/As-
traZeneca, das
quais, 10 mil se-
rão para o pri-
meiro grupo, e
as demais, para
o próximo gru-
po. Além dessas,
os 5,8mil imuni-
zantes da Pfi-
zer/BioNTech
que chegaram
ao DF ontem à
noite serão para
esse grupo.
EmentrevistanoPaláciodoBu-

riti, o secretáriodaCasaCivil,Gus-
tavoRocha, fezumpedidoàpopu-
lação: “(A imunização) é a saída
mais rápida para omomento que
estamosvivendo.Então,sevocêfaz
partedopúblico-alvo, procureum
pontodevacinaçãoevacine-se”.
Nas redes sociais, o governa-

dor Ibaneis Rocha (MDB) refor-
çou que não deve haver preocu-
pação quanto à qualidade das
doses disponíveis na rede.“Todas
elas são seguras e eficientes con-
tra a covid-19. Faço um apelo pa-
ra que todas as pessoas commais
de 60 anos busquemos postos de
vacinação tanto para (receber) a
primeira quanto a segunda dose,
porque só vamos superar essa
crise àmedida que as pessoas fo-
rem vacinadas”, escreveu o chefe
doPalácio doBuriti.

Cadastro

Onúmero de pessoas com co-
morbidades cadastradas no site
da Secretaria de Saúde chegou a
87.315, às 14h30 de ontem. A
maioria deles registrou diagnós-
tico de hipertensão arterial
(30,34%), diabetes mellitus
(22,46%) e imunossupressão
(9,08%). O cadastro é necessário
para pessoas com comorbidades
que queiram se vacinar contra a
covid-19 noDF.
Presente à coletiva, o secretá-

rio de SaúdeOsnei Okumoto res-

saltou que o cadastro é impor-
tante para que a pasta se prepare
para as próximas fases. “Aguarda-
mos o cadastro para que enten-
damos (os números) e para que o
Ministério da Saúde possa repor
as doses, caso tenhamos umade-
manda maior que o número de
vacinas”, justificou.
O chefe da pasta reforçou que

nenhuma pessoa deixará de ser
atendida. Se as vagas acabarem
ou a data do agendamento pas-
sar, a pessoa poderá aguardar a
abertura das próximas etapas. Às
pessoasqueagendaramoatendi-
mento, Osnei Okumoto ressaltou
que elas não devem esquecer os
documentos (leia Tira-dúvidas).
Quem tiver dificuldade de loco-
moção poderá ser atendido em
casa por por equipes de saúde.
Basta marcar essa opção no ato
damarcação, no site da SES-DF.

Novo horário

Ontem,umpostodevacinação
noturno começou a funcionar na
Praça dos Cristais, em frente ao
Quartel-GeneraldoExército,noSe-

torMilitar Urba-
no (SMU). Odri-
ve-thru atenderá
desegundaasex-
ta-feira, das 18h
às23h, com mili-
tares das Forças
Armadas do Co-
mandoConjunto
Planaltoqueatu-
amnaáreadasaú-
de.Todos passa-
ram por treina-
mentoeaplicarão
primeirae segun-
dadoses.
No dia de

abertura, houve
períodosdepou-
co movimento,
mas, também,
momentos de
longas filas. A
princípio houve
disponibilização
de 1 mil doses
para o novo pos-
to. O casal de
apo s en t ado s

Maria do Rosário, 61, e Cícero de
Aguiar, 63, elogiou a organização:
“Foi tudo muito rápido. Chega-
mos e não levamos cincominu-
tos para nos vacinar. Sabemos
que são profissionais compro-
metidos, sérios, que prezampelo
bem e pela saúde da população.
Nosso desejo é que todos sejam
vacinados”, disseMaria.
Os policiais civis André Mau-

rício, 49, e José Carlos, 49, esta-
vam ansiosos pela vacina e co-
memoraram a imunização.
“Aguardávamos nossa vez com
certa ansiedade e, graças aDeus,
chegou”, comentou André. José
não pegou a covid-19,mas temia
contrair a doença e infectar fa-
miliares. “A segurança não para,
e estamos na linha de frente.
Claro que ficamos commedo de
passar essa doença para quem
amamos. Não sabemos o dia de
amanhã”, comentou.
A Secretaria de Saúde não in-

formouquantas doses das 11mi-
lhões recebidas pelo Ministério
da Saúde virão para o DF nos
próximos dias. No entanto, se-
gundo Osnei Okumoto e Gusta-
vo Rocha, o Executivo local con-
tinuará a seguir as recomenda-
ções do Plano Nacional de Imu-
nização (PNI) do governo fede-
ral. Com amudança nas orienta-
ções, além de aplicar a primeira
dose nos grupos-alvo, a SES-DF
continuará a reservar imunizan-
tes para a segunda dose.

Quantidade demoradores do
DF com algum tipo de doença

crônica, segundo IBGE

513
MIL

Ocasal de aposentados Cícero eMaria doRosário elogiou a organização no posto de atendimento noturno

Alba Lúcia
Vidal (à
frente)
tomoua
segunda
dose ontem,
dia emque
completou
89 anos

» ANA MARIA DA SILVA
» EDIS HENRIQUE PERES

Nos primeiros três dias de va-
cinação contra a covid-19 para
pessoas com 60 e 61 anos na ca-
pital federal, apenas 15,84% dos
idosos procuraram os postos de
atendimento para receber a pri-
meira dose da vacina. Entre sex-
ta-feira e domingo, das 50,5 mil
pessoasdessa faixa etária, apenas
8mil se vacinaram contra o Sars-
CoV-2. A baixa procura pela vaci-
na preocupa o secretário de Saú-
de, Osnei Okumoto. O titular da
pasta considera que há resistên-
ciadapopulaçãoemrelaçãoàva-
cina daOxford/AstraZeneca.
Por outro lado, para a aposen-

tada Nice Riesenbsk, 60 anos, a
vacina é uma vitória, e a popula-
ção não deve perder a chance de
se imunizar. “As pessoas não de-
vemficar sem. (Acovid-19) éuma
doençaquegera riscomesmode-
pois de tomarmos as doses. Ima-
gina semse imunizar. Émuita co-
ragem achar que vamos vencer
isso sem elas”, comenta a mora-
dora doGuará.
Nice procurou atendimento

ontem,naUnidadeBásicadeSaú-
de (UBS) nº 4 doGuará, para rece-
beraprimeiradose.Acompanhada
dofilho,elaviveuummomentode
alívio: “Gostomuito de viajar, de
praia. Depois queme aposentei,
minha ideia era passar uma longa
temporada emumapraia, quieti-

nha. A pandemiame privou um
pouco.Mas, agora, vamos ver se o
plano sai dopapel”, disse.
Atéontem,aSecretariadeSaú-

de havia vacinado 463.418 pes-
soas comaprimeira dosenoDFe
261.925, com a segunda. Ontem,
houve atendimento de mais
16.436 brasilienses. A aposentada
Alba Lúcia Vidal Rodrigues, 89,
garantiu as duas doses. Ontem,
no Estacionamento 13 do Parque
da Cidade, a moradora do Lago
Norte foi recebida com festa: a
data de tomar o reforço caiu no
dia do aniversário dela. Compro-
fissionais da saúde e outros ido-
sos desejando felicitações, Alba
comemorou: “Melhor presente
que esse, impossível”.

261 mil imunizados com 2ª dose

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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“Reforçamosas
áreasjurídicaede
controladoria”
» ANA ISABEL MANSUR

E
m entrevista ao CB.Poder—parceria entre o Correio e a TV
Brasília—GilbertoMagalhãesOcchi,diretor-presidentedo Ins-
tituto de Gestão Estratégica de Saúde do Distrito Federal (Iges-
DF), fezumrelato sobreasdívidasda instituição.Dosdébitosde

R$ 235milhões emaberto, o ex-ministro da Saúde afirmou que, emum
mês, quitou 10% do passivo.Occhi tratou, ainda, da possível abertura
de uma comissão parlamentar de inquérito (CPI) para investigar a en-
tidade na Câmara Legislativa (CLDF).No entanto, a criação do grupo
dependedeautorizaçãodopresidente daCasa,Rafael Prudente (MDB),
mesmo que o pedido conte com a assinatura da quantidademínima
necessária de parlamentares. Confira os principais trechos do progra-
made ontem,apresentado pelo jornalista Alexandre de Paula.

Comoo senhor avalia a possível
abertura de umaCPI naCLDFpara
investigar eventuais irregularida-
des no Iges-DF?
Primeiro, (essa) é uma deli-

beração da Casa. Se os parla-
mentares entenderem que uma
CPI trará alguma luz sobre os fa-
tos, vejo com naturalidade. Po-
rém, entendo que (a abertura) é
inoportuna agora, em uma (fase
de)mudança de gestão. A nossa,
por meio de auditoria que esta-

mos fazendo, tem condições de
dar essas respostas o mais rápi-
do possível à CLDF, ao Ministé-
rio Público, ao Tribunal de Con-
tas do DF e à população, de ma-
neira geral. O Iges-DF tem 185
contratos ativos. O governador
Ibaneis Rocha (MDB) deu à di-
retoria a missão de trazer para a
sociedade o que é mais impor-
tante: assistência à saúde com
qualidade e transparência, bem
como ampliação de serviços.

Nomodelo do Iges-DF, há
dispensa de licitações bemcomo
contratações que podemser feitas
semconcurso, o que acelera
processos,mas pode abrir brechas
para irregularidades. Comousar
essemodelo semcorrer riscos
de corrupção?
Estamos com reforços nas

áreas jurídica e de controladoria.
Vamos adotar medidas, como
credenciamento da oferta de ser-
viços, e estudar implementação
do modelo de leilões, com pes-
quisa nomercado nacional para
colocar o preço mínimo. Tam-
bém temos procurado corrigir o
sistemade controle de acesso aos
estoques de contratos. Todas es-

sas melhorias não significam di-
zer que existe algo errado hoje no
Iges,masque teremosmaiorcon-
trole sobre todas essas questões.

Comoestão as contas do
instituto?Oque temsido feito
para regularizá-las?
Hoje, há dívidas tributárias e

de arrecadação, como Imposto
de Renda, FGTS (Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço) e
INSS (InstitutoNacional doSegu-
ro Social), de R$ 85 milhões. To-
das foram repactuadas. Pagamos
cerca de R$ 5milhões de entrada,
e o restante foi parcelado. As dívi-
das diversas, como água, luz, alu-
guel e fornecimento de serviços,

acumulam R$ 150 milhões. Em
ummês, acertamos cerca de 10%
desses valores. Então, o Iges-DF
hoje, sob a questão fiscal, está re-
gular.Vamospagarnãosóaspres-
tações da negociação, mas tam-
bémmanter as contas emdia da-
qui para a frente. Para isso, temos
buscado reduzir despesasdepes-
soal. Há um acordo formalizado
comaSES-DF (Secretaria de Saú-
de)paradivisãodosvaloresda fo-
lhados empregados concursados
da secretaria cedidos ao Iges em
praticamente 50% para cada. Re-
duzimos, de janeiro até sexta-fei-
ra, cerca de R$ 9 milhões com
despesas de pessoal. Há outra
proposta, próxima de ser assina-
da, de revisão dos serviços feitos
entre a SES e o Iges que, desde
2019, não sofrem reajustes, mes-
mo commaior demanda.

Esses forampontos para alcançar
o valor da dívida?
Sim. Nossa folha de pagamen-

to chegou a R$ 77milhões. Ape-
nas com essas três revisões—di-
minuição da folha, com econo-
miadeR$9milhões; repactuação
do contrato com a SES, com cor-
tes de R$ 24 milhões; e negocia-
çãodadivisãodos custosda folha
depessoal, com reduçãodeR$ 15
milhões —, são cerca de R$ 48
milhões mensais de economia.
Isso vai provar à sociedade que o
modelo do Iges é viável.

Comoo senhor responde aos
comentários sobre a suposta falta

de transparência no Iges-DF? E o
que temsido feito paramelhorar?
A área de transparência está

trabalhando fortemente para co-
locar, no site do Iges-DF ou do
GDF (Governo doDistrito Fede-
ral), dados como contratos, folha
de pagamento, salários, ações de-
senvolvidas, credores. Quanto
mais informações o Iges-DFpres-
tar à sociedade,menosnecessida-
dehaverádeesclareceralgumfato,
emais esclarecimentosumaeven-
tual CPI poderá buscar.Trabalha-
mosdiretamentenas ações de go-
vernança,paraquetenhamos,efe-
tivamente, a capacidade de inves-
tir mais. Cada R$ 1 que eu puder
economizar vai para a assistência
à saúde, em compra de equipa-
mentoseampliaçãodeserviços.

Osprincipais pontos colocados
naCPI são anteriores à sua
chegada. Temsido feita uma
auditoria? Comoestá a
investigação interna?
Sim, a auditoria está sendo

feita. Os cartões corporativos fo-
ram cancelados pelo diretor in-
terino (Marcelo Oliveira Barbo-
sa), e as apurações continuam.
Se houve uso inadequado, será
apontado e (o valor gasto,) res-
sarcido aos cofres do instituto.
Estamos avaliando se houve so-
brepreço em algum contrato, se
houve entrega do que foi contra-
tado e se há necessidade do ser-
viço. Rescindimos cinco contra-
tos sem sentido e que poderiam
trazer gastos desnecessários.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@alexandrepaulas

ALEXANDREDEPAULA/alexandresouza.df@dabr.com.br

“OCongresso (deEl
Salvador) destituiu todos

osministrosdasupremacorte
por interferiremnoExecutivo,

tudoconstitucional. Juízes julgam
casos, sequiseremditarpolíticas

quesaiamàs ruasparase
elegerem.”

EduardoBolsonaro
(PSL-SP), deputado federal

SÓPAPOS

Flexibilização
arriscada

Ao aumentar o horário de funcionamento do comércio e reduzir a extensão do toque
de recolher, o governador Ibaneis Rocha (MDB) atendeu ao clamor do setor
produtivo, sobretudodebares e restaurantes. Amedida repercutiu bempara o
governador entre os empresários. Por outro lado, é um risco. Epidemiologistas e

infectologistas avaliamqueo cenário ainda é grave, e o relaxamento das regras pode
facilitar a disseminaçãodo vírus. Abril foi omêsmaismortal da pandemia noDF.

DFacertou
Emmuitos estados, a situação ficou

complicada em relação à segundadose da
CoronaVac. Coma falta de novos imunizantes,
há risco deprecisar recomeçar o processo em
pessoas já vacinadas. Saiu na frente quem
guardoudoses para a segunda etapa, caso do
DF. Ainda assim, ontem, postos, comooda 612

Sul, registraram falta deCoronaVac.

Terceira via

Apesardehaverumatentativade
construçãodecandidaturaúnica
naoposiçãoparaaeleiçãodaOAB-

DF,oadvogadoGuilherme
Campeloplaneja lançar-se

paralelamente.Querrepresentara
terceiraviaedescolar-sedos

gruposmais tradicionaisdaordem.

CPI do Feminicídio

O relatório final da CPI do
Feminicídio foi apresentado

ontempelo deputado Fábio Felix
(PSol). Foram 72 recomendações
para os órgãos de proteção, entre

elas a criação de um
observatório do feminicídio e a
realização de pesquisas anuais

sobre o crime noDF.

Desgaste
Greves no transporte público sempre

prejudicama imagemdogoverno. Emuma
pandemia, o efeito émais grave.Ontem, a
paralisaçãodos rodoviários, quepedem
inclusãoda categoria no grupodas vacinas,
impôs dificuldades para quemprecisa usar o
transporte público, aindamais comagreve dos
metroviários emvigor. A oposiçãousouo

problemapara criticar oGDF.

Quimioterapia
Umanova farmácia demanipulação de remédios usados para quimioterapia deve ser inaugurada
nesta semananoHospital deBase. Atualmente, o serviço é feito apenas noHospital Regional de
Taguatinga (HRT).O acréscimodeve fazer comqueo atendimento aos pacientes comcâncer que

precisamdesse tipo de tratamento seja ampliado emais rápido.

Informações
OTribunal de Contas do DF lança hoje uma

ferramenta para que a população
acompanhe o andamento da vacinação
contra covid-19 noDF. Pormeio da
plataforma será possível saber desde a
quantidade de pessoas vacinadas até

detalhes de qual a origem do paciente e a
marca de imunizante utilizada. A novidade
aumentará a transparência no processo local.

>>entrevistaGILBERTOMAGALHÃESOCCHI/DIRETOR-PRESIDENTEDOINSTITUTODEGESTÃOESTRATÉGICADESAÚDEDODISTRITOFEDERAL

Ed Alves/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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Mais tempo
para ficar
narua
»DARCIANNEDIOGO
» LUANAPATRIOLINO

O
governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), alterou algumas
medidas de restrição

contra a covid-19. Asmudanças
constamnaediçãoextradoDiário
Oficial doDF (DODF), publicada
ontem.Odecreto ampliaohorário
de funcionamentodos shoppings
centers e dos centros comerciais e
reduzo toquede recolher (leiaNo-
vas regras). Emanúncio feito nas
redes sociais, o chefedoExecutivo
local declarou que a capital ainda
passa por um período difícil da
pandemia,masdefendeua flexibi-
lização como forma de apoiar os
empreendedorese funcionários.
O gerente do bar e restaurante

Fausto e Manoel, no Sudoeste,
Afrânio Cordeiro, 38 anos, acredi-
ta que, com amudança, o fatura-
mento tende a crescer. “Geral-
mente, nosso cliente é aquele que
sai do trabalho por volta das 19h
ou20hevemjantaroutomaralgo.
Comohorário antigo, issonãoera
mais possível. Nosso faturamento
melhor é o da noite e estávamos

perdendoclientelapor isso”, disse.
FranciscoSalun,46, eLuizGomes,
56, amigos e clientes fiéis de Afrâ-
nio, elogiaramamudança.“Quem
sofre sempre é o trabalhador, que
fica semsaída, sem trabalho enão
tem como pagar as contas. Se-
guindo asmedidas sanitárias, não
tem problema, mantendo o dis-
tanciamento e usandomáscara”,
destacouoempresárioFrancisco.
O presidente do Sindicato Pa-

tronal de Hotéis, Restaurantes,
Bares e Similares de Brasília (Sin-
dhobar), Jael Antônio da Silva, ga-
rante que os estabelecimentos es-
tão seguindo as regras sanitárias e
queaexpectativadosempresários
foi atendida. “Vamos poder voltar
à quase normalidade. Tenho cer-
teza de que, gradativamente, ire-
mos chegar lá”, pontua. Segundo
ele,desdeocomeçodapandemia,
mais de 4,2mil restaurantes e ba-
res fecharam e 30mil pessoas do
setor ficaramdesempregadas.
O Sindicato doComércioVare-

jista (Sindivarejista-DF) acredita
que o faturamento das lojas deve
crescer até 3% no Dia das Mães
após o decreto de ampliação dos
horários. “O varejo é umdos seto-

resmaisprejudicadospelosefeitos
negativos da pandemia. No DF,
desdemarço de 2020 até hoje, fo-
ram fechadaspelomenos 750 em-
presas por conta da covid-19”,
acrescenta o vice-presidente do
Sindivarejista, SebastiãoAbritta.
Na avaliação do presidente

do presidente da Federação do
Comércio de Bens, Serviços e
Turismo (Fecomércio-DF), José
Aparecido, a mudança é vista
com “bons olhos”. “A restrição
abalou todos os setores, em es-
pecial os bares e restaurantes,
que perderammuito no jantar.”

EXECUTIVO/Governador Ibaneis Rocha (MDB) flexibilizou o horário de funcionamento de bares, restaurantes, shoppings e
centros comerciais do DF. O toque de recolher, agora, começa àmeia-noite, e a venda de bebidas alcoólicas é permitida até as 23h

Confiraosnovoshoráriosde
funcionamentodocomércionoDF:

»Bares e restaurantes: das 11hàs23h

»Shoppingse centros comerciais: das
10hàs22h

»Toquede recolher: de0hàs5h

»Vendasdebebidasalcoólicas:
proibidade23hàs5h

»Delivery: encomendaspodemser
aceitas até 23h, comentregasaté0h

Novas regras

Ônibus circulam normalmente hoje Correio no
Maio Amarelo

O Detran-DF realizou, ontem, uma live
de lançamento para a campanha Maio
Amarelo de 2021, que tem o slogan
Respeito e responsabilidade: Pratique
no trânsito. Esta é a 8ª edição do projeto
em busca de um trânsito humanizado e
seguro. A transmissão aconteceu, no
canal do órgão no YouTube, com a
presença do diretor de relações
institucionais do Observatório Nacional
de Segurança Viária, Francisco Garonce,
da jornalista do CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee
Adriana Bernardes e do diretor-geral
do Detran-DF, Zélio Maia.

Respeitem
Brasília
AmigosdoRiode Janeiro,deSãoPaulo,

de Salvador edoRecifemeperguntam, ao
assistir amanifestações antidemocráticas
na Esplanada dosMinistérios, o que está
acontecendo e se essas pessoas represen-
tam Brasília. Disse a eles que Brasília é
profundamente Brasil, nas grandezas e
nasmisérias.Mas, na verdade, confesso
que fico indignado quando vejo pessoas
enroladasnabandeiradoBrasil clamando
por intervençãomilitar, fechamento do
STF oudoCongressoNacional. Isso tudo

entranacontadeBrasília.
Cada um tem o sagrado direito de se

manifestar como quiser, desde que não
ultrapasse a linha dos limites democráti-
cos.Mas sair à rua para apoiar o golpe de
Estado, a derrubada do STF ou do Con-
gressoNacional éalgoqueatentacontraa
democracia. Em suma: é um crime. Não
importa se os que o cometem venham
embrulhadosnabandeiradoBrasil.
Enquantoseaglomeravam,semmásca-

rase semrespeitarosprotocolosdedistan-
ciamento físico,naEsplanadadosMinisté-
rios, sindicalistas celebravamoDiadoTra-
balhador emvárias cidades dopaís, com
atosde solidariedade,distribuindo tonela-
dasdealimentosparaas vítimasdadeses-
truturaçãoprovocadapelapandemiaepe-
la inépciadogovernoqueelesapoiam.

Alguns cartazes propagavamamensa-
gem: “Eu autorizo, presidente”. Quer di-
zer, eles autorizavama intervençãomili-
tarnos estadosqueadotarammedidasde
restriçãosocial.Égraçasaelasqueacurva
de contaminados e demortos caiu, signi-
ficativamente, nos últimos dias, em todo
o país. Falam em nome do povo, mas
constituemumaminoriadaminoria.
Prometeram colocar ummilhão de

pessoas na Esplanada dosMinistérios.
Mas, segundoa estimativa superestimada
dos próprios organizadores, só consegui-
rammobilizar 5mil pessoas. Não, eu não
autorizooataqueàdemocracia. Eunema
maioria dos 3milhões debrasilienses. Es-
sasmanifestações envergonhamamaio-
riadosbrasiliensesedosbrasileiros.
É preciso lembrar que Brasília tem

uma tradição de protestos de rua. Em
1976, umamultidão desafiou as ordens
do regimemilitar e invadiu as avenidas
de Brasília para reverenciar o ex-presi-
dente Juscelino Kubistchek, morto em
um estranho acidente de carro. Na vira-
da final da década de 1980, uma legião
urbana de brasilienses ocupou a Espla-
nadadosMinistériosparaapoiaromovi-
mento das Diretas Já. E, recentemente,
ocorreram carreatas commais de 100
mil pessoas para protestar contra os cor-
tes no orçamento para educação.
Muitas ilusões históricas se desvane-

ceram.Mas Brasília permanece um sím-
bolo, uma promessa de modernidade
brasileira. Osmanifestantes antidemo-
cráticos são contra a vacina, contra o vo-
to eletrônico, contra a educação, contra

omeio ambiente, contra a democracia,
contra a cultura e contra a vida. São a fa-
vordas armas, da ignorância, da impuni-
dade, do voto impresso e damorte. Eles
são a vanguarda do atraso.
Não representam Brasília. Quem re-

presenta Brasília é Athos Bulcão, a Le-
gião Urbana, Vladimir Carvalho,Wag-
nerHermusche, SérgioMoriconi, Fran-
cisco Alvim, Maria Lúcia Verdi, o Cole-
tivo Maria Cobogó, Nicolas Behr, Cás-
sia Eller e tantos outros. Dizem que to-
caram até Tempo perdido, da Legião
Urbana, em um ato em Limeira (SP).
Renato Russo e a turma da Legião Ur-
bana participaram de manifestações
pela democracia em frente ao Con-
gresso Nacional nos anos 1980. Por fa-
vor, mais respeito a Brasília.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem3demaiode2021

Obituário

CampodaEsperança
Ana Regina Roque Santana de
Lima, 68 anos
Ana Rita Santos Botão, 74 anos
Anísio de Carvalho Neto, 90 anos
Ednílson Ribeiro Dos Santos,
52 anos
Eli Paula de Moraes, 79 anos
Eugênia Pereira Batista, 97 anos
Francisca de Fadia Monteiro
Cavalcante, 65 anos
Francisco das Chagas de Oliveira,
66 anos
Francisco de Assis Fonseca,
67 anos
Hélio Fonseca Barros, 74 anos
Israel Borges de Oliveira, 79 anos
João Batista dos Santos, 96 anos

José Veraldino Freire, 67 anos
Josemar Guedes da Conceição,
60 anos
Manuel Dias de Ataídes, 64 anos
MárciaDantasdeAndrade, 45anos
Maria Sílvia Freitas de Souza,
76 anos
Maria Zelita Santana Feitosa,
88 anos
MarleneMachadodaCosta,77anos
Moisés Torres, 68 anos
Regina Helena de Souza Costa,
70 anos
Rennan Santos Soares Salgado,
31 anos
Ricardo Nélson Ribeiro Freire,
69 anos
Tereza Jesus de Araújo, 76 anos

Taguatinga
Divino Martins Alves, 63 anos
Edna Vieira de Morais, 40 anos
Fernando da Silva Bandeira
César, 29 anos
Heitor Lucca do Nascimento
Lopes, 3 anos
Irene da Silveira Moreira,
64 anos
José Durval Nóbrega Sousa, 66
anos
Luciano da Silva Cavalcanti,
43 anos
Maria de Fátima Lima, 66 anos
Maria Madalena de Paiva,
78 anos
Mauro Cardoso de Souza, 64 anos
Rafael Sousa dos Santos, 29 anos

Richard Fernandes Rocha, 22 anos
Rivaldo Alves da Silva, 47 anos
Romeu Santos de Sousa, 41 anos
Rosana Pereira da Silva, 43 anos
Rui Morais de Paiva, 74 anos
TeresinhaSiprianodeJesus,62anos
Vicente Luiz Da Silva, 86 anos

Gama
Idezuite Santana Barbosa,
78 anos
José Pereira Alves, 64 anos
José Ribamar Sousa de Oliveira,
65 anos
Maria Tereza Cardoso dos
Santos, 62 anos
Paulo Roberto Nogueira de
Souza, 42 anos

Pedro César Pinheiro Feitoza,
menos de 1 ano

Planaltina
José Edvaldo Martins de Souza,
40 anos
Kerianne Pereira Almeida,
31 anos
Robson Alves dos Santos,
44 anos

Brazlândia
Luzia Pereira Cidro, 85 anos

Sobradinho
Edenir dos Anjos de Oliveira,
58 anos

Eliana Santos de Paula, 64 anos

Geraldo Morim Lino, 70 anos

José da Silva Lira, 72 anos

Luciano de Sousa, 44 anos

Jéssica Lorraynne Gomes Araújo,

menos de 1 ano

JardimMetropolitano

Antônio da Luz Rodrigues,

65 anos

Darci Farnese Martins, 81 anos

(cremação)

Geraldo Coelho de Lima,

57 anos (cremação)

Rosete Pires Colins Borba,

83 anos (cremação)

Motoristas e cobradores do sis-
tema de transporte público do
Distrito Federal paralisaram
100%da frota durante todo o dia
de ontem. O ato reivindicou a
imunização contra a covid-19 do
grupo. Emnota pública, o Sindi-
cato dos Rodoviários do DF (Sit-
trater) ressaltou que a totalidade
dos trabalhadoresaderiram,ene-
nhum veículo saiu das garagens.
De acordo com a entidade, hoje,

os ônibus voltam a circular nor-
malmente às 4h50 da manhã.
“Não há nenhum novo ato pro-
gramado,mas não está descarta-
do que ocorra. Isso vai depender
da posição do GDF (Governo do
Distrito Federal)”, informou.Du-
rante a semana, a diretoria do
Sittrater vai se reunir novamente
para analisar se há a necessida-
de de novas paralisações. Tam-
bém por meio de nota oficial, a

Secretaria de Saúde reconheceu a
importância da vacinação dos
rodoviários,mas esclareceu que
segueoPlanoNacionalde Imuni-
zações doMinistério da Saúde.“A
pasta seguirá trabalhando para
que os grupos demaior risco e os
setores estratégicos da sociedade
sejam imunizados omais rápido
possível,mas depende da produ-
ção e do envio de novas doses de
vacina”, ressaltou.

Ed Alves/CB/D.A Press

AAgênciadeDesenvolvimen-
to do Distrito Federal (Terracap)
publicou, ontem, edital inédito
para a regularização fundiária
de 88 lotes comerciais, indus-
triais e de uso misto do Jardim
Botânico— etapas I, II e IV. Pes-
soas jurídicas e pessoas físicas
podem adquirir os lotes ocupa-
dos e edificados até 22 de de-
zembro de 2016. O edital, com a
lista dos imóveis contemplados,
contendo endereço,metrageme
valores e informações adicio-
nais, está disponível para down-
load no portal da Agência.
Os preços dos lotes variam de

R$ 45 mil, com 75m², até R$ 4,4
milhões, com 11, 400 mil m². A
Terracap dará o abatimento de
25% para pagamentos à vista.
Para aqueles que desejarem rea-
lizar o pagamento a prazo, o fi-
nanciamento pode ser feito em
até 180meses.No caso das Asso-
ciações e cooperativas, o prazo
estabelecido é de 36meses.
O presidente da Terracap, Izi-

dio Santos, salienta a importân-
cia do passo dado pela Terracap
quanto à segurança jurídica
atrelada à regularização. “A Ter-
racap inicia, portanto, um novo
momento, permitindo que mi-
lhares de empresas retornem à
legalidade, podendo, inclusive,
utilizar a escritura pública como
garantia para financiamento
bancário”, finaliza. Mais infor-
mações: (61) 3350-2222.

Regularização
delotes
comerciais

Cuidados
O economista Ciro Almeida,

da GW2 Investimentos, faz uma
análise do impacto econômico
doDF coma ampliação do horá-
rio. “É determinante essa flexibi-
lização para a retomada da ativi-
dade econômica da capital, visto
que tivemos uma retração nos
últimos dias devido às restri-
ções. Claro que é necessário res-
peitar as regras, mas é preciso
pensar também na sustentabili-
dade das empresas, de pequeno
emédio porte”, avalia.
Para André Bon, médico in-

fectologista do Hospital Brasí-
lia, com a diminuição do núme-
ro de casos, é razoável que haja
flexibilização na abertura do
comércio. “É sempre bom refor-
çar asmedidas de prevenção, de
distanciamento social, de utili-
zação de máscaras e de higieni-
zação das mãos. Isso precisa es-
tar bem claro (nos estabeleci-
mentos)”, finaliza.

Francisco Salun e Luiz Gomes aprovamasmudanças determinadas por Ibaneis Rocha, ontem

Gerente de bar, Afrânio Cordeiro
aposta no aumento das vendas

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



» JÉSSICA MOURA

R
omeu Gonzaga Neiva,
presidente do Tribunal de
Justiça do Distrito Fede-
ral e Territórios (TJDFT)

defendeu a realização de uma re-
forma administrativa no serviço
público, mas afirmou que a ca-
tegoria dos magistrados não po-
de ser o “bode expiatório” das
mudanças na Constituição. Em
entrevista à jornalista Denise
Rothenburg, no programa
CB.Poder — parceria entre o
Correio Braziliense com a TV
Brasília, Neiva disse que o Tribu-
nal estuda a realização de con-
curso público para a carreira de
técnicos e magistrados.
O magistrado ressaltou que a

pandemia da covid-19 acelerou a
migração para a Justiça 100% on-
line, que é um dos objetivos do
planejamento estratégico da Cor-
te. Segundo Neiva, os ganhos de
produtividade e contenção de
gastos com amudança para o te-
letrabalho foram surpreendentes.
“Quando nós fechamos, agora,

chegamos a uma economia de R$
25milhões com a adoção do tele-
trabalho”,detalhou,ontem.

Em relação à reforma
administrativa na Câmara
dos Deputados, como
o Tribunal avalia?
O Judiciário não é contra a re-

forma. O Judiciário sabe, enten-
de e dá a sua contribuição, e es-
tamos preparados para isso. A
única coisa que a gente fica sem
querer que aconteça é que, para
usar uma expressão popular,
que algumas categorias não se-
jam tomadas como bode expia-
tório, mas acho que a reforma
administrativa vem emboa hora
para nós.

Vai ter concurso (para o TJDFT)?
Nossa ideia é viabilizar um

concurso no segundo semestre.
Háconversasdeagente tentar fa-
zer concurso para magistrado
também. Infelizmente, tivemos
perdas, até pela covid-19, de co-
legas, perdas por aposentadoria,
tantonoprimeirograuquantono

segundo grau, mas esse é um es-
tudo paralelo. Para técnicos, é
nosso propósito, no segundo se-
mestre, dar os primeiros passos
para concretizar esse concurso,
senão neste ano, pelo menos no
início do anoque vem.

Temalguma previsão para a
volta das sessões presenciais?
No plano estratégico de 2021 a
2026, está escrito a
implantação do juízo 100%
digital. Como isso vai funcionar?
Quando nós fechamos, agora,

chegamos a uma economia de
R$ 25milhões com a adoção do
teletrabalho.Veja você que, fazen-
do uma brincadeira, transforma-
mosum limãoemuma limonada.
Aquilo que, inicialmente, nos pri-
meiros dias, causou uma sensa-
çãodemedodecomonós iríamos
fazer, ao final, hoje, amaioria dos
servidores e dosmagistrados não
queremmais retornar unicamen-
te ao sistemapresencial.

Esse sistema veio para ficar?
O foco da nossa administra-
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SOMOSNÓS QUE FAZEMOS A VIDA COMODER, OU PUDER, OU QUISER

SAMANTA SALLUM

Gonzaguinha

Recordeemconsultorias
doSebraeDFsalva
pequenosnegócios
Raphael dos Santos Siqueira e AnaCarolinaNavarroMamed sãopequenos empresários
quederama volta por cima emmeio à crise provocadapela pandemia. Sentiramo
baque, superaramosmedos enão esmoreceram. Para isso, receberamoapoio do
Sebrae noDistrito Federal. A instituição acaba debater umnovo recorde em
quantidade de consultorias gratuitas realizadas neste ano. Alcançou 74mil horas de
atendimentonobalanço acumuladodos primeiros quatromeses do ano, superandoo
total registrado em2019, quandoofereceu 72mil horas de consultorias aos empresários
locais. Somente emabril, esse número aumentou em81%comparado comomesmo
mêsno anopassado.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Hoje, amaioria dos servidores e dosmagistrados não querem
mais retornar unicamente ao sistemapresencial”

>> entrevistaROMEUGONZAGANEIVA, presidentedoTribunaldeJustiçadoDistritoFederaleTerritórios

Ao CB.Poder, o magistrado adiantou que o TJDFT avalia a realização de concurso público para técnicos a partir do segundo
semestre deste ano. Neiva ressaltou que o Judiciário é a favor da reforma administrativa que tramita na Câmara dos Deputados

Trabalho remoto
gerou economia
de R$ 25 milhões

Ed Alves/CB/D.A Press

ção é encerrar o nosso biênio
transferindo a administração do
Tribunal para os colegas que as-
sumirem com um grande cami-
nho andado emdireção à Justiça
100% virtual.

Como a pessoa que não temo
computador em casa pode fazer
para ter seu direito assegurado
de acesso à Justiça?
Por exemplo, permitimos o in-

gresso nos fóruns nas satélites,
no Plano Piloto, nas delegacias,

quando necessário, para que as
partes participem de audiências
virtuais. Faz parte do planeja-
mento da administração a cons-
trução de salas passivas demul-
tiuso. Qualquer cidadão que te-
nha necessidade de fazer contato
em qualquer sentido com a Justi-
ça de ummodo geral, ele vai se
dirigir a um dos nossos prédios e
fóruns e terá acesso.

Como está o Provid, o programa
de policiamento preventivo

contra violência doméstica?
Como o Tribunal está tratando
essa questão? Foimuito
demandado na pandemia?
Há um entrosamento muito

grande dos órgãos, principal-
mente do Tribunal com o GDF
(Governo do Distrito Federal),
para que essa demanda seja ple-
namente atendida, para que
ninguém fique para trás. Houve
um aumento, mas as denúncias,
hoje, podem ser feitas, inclusive,
pormeios eletrônicos.

Risco de colapso no
transporte urbano

Deacordo comoBarômetro do
EuropeanMetropolitan
Transport Authorities (EMTA), há
cidades europeias com
percentuais de subsídio do
transporte público superiores a
50%, comoTurim (68%),Madri
(56%) eBerlim (54%).NoBrasil, a
cidade de SãoPaulo subvenciona
20%dos custos operacionais;
Brasília eCuritiba emmenor
escala. O risco do colapsono
transporte urbanonomundo e
noBrasil será debatido em
webinar do Foro Inteligência,
hoje, às 19h.

Arquivo Pessoal

Mobilidade
pós-covid-19

Entre os participantes do
encontro, está a vice-presidente
para aAmérica Latina da
Associação Internacional de
Transporte Público, Richele
Cabral. “Opadrãodemobilidade
urbanapós-covid ainda émuito
incerto, não sabemos se vai cair a
demandado transporte público
e aumentar a do individual, tudo
vai depender de como serão o
ensino e o trabalho, se parte
migrará para o formato a
distância.Hámuitas incertezas
ainda”, diz Richele.

Alto índice de satisfação

Alémdo recordenonúmerode consultorias, o Sebrae no
DFatingiu umoutromarcohistórico: omaior índice de
satisfaçãodos empreendedores como serviço prestado
pela entidade. Alcançouumgraude 76%de empresários
muito satisfeitos comas consultorias. Esse Indicador de
SatisfaçãodoCliente, oNPC, segue umametodologia
internacional que já considera a partir de 60%um índice
alto. As consultorias continuamaté julho em16 temas.Os
interessados podemacessar o link
http://bit.ly/sebraeconsultorias2021.

Missão

“Nãobasta o SebraeDF atender os
pequenos empreendedores no
momento que elesmais precisam,
temde atender bem. E é isso que
estamos fazendo. Parabéns a todos
que fazemoSebrae doDistrito
Federal pelo compromisso como
setor produtivo deBrasília”, afirma
ValdirOliveira, superintendente do
Sebrae noDF.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal

Gestão renovada na alfaiataria

Raphael, 33 anos, é proprietário da Siqueira
Alfaiataria, que fabrica jalecos, scrubs
(roupas sanitárias usadas por cirurgiões,
enfermeiros emédicos) e uniformes
profissionais.Há cinco anos nomercado, o
empresário passoudificuldades. “A empresa
ficou fechadapor cincomeses, sem trabalho
algume comaequipe emquarentena.Nesse
tempo, eupercebi que tinhaprocessos
deficientes emminha gestão”, conta. Até que
ele recebeu consultoria emgestão financeira,
e-commerce e presença digital. “Estou agora
tendo condições para aumentar o
faturamento interno e quitar as dívidas que
foramgeradas enquanto estivemos
fechados”, aponta.

Investir no digital

AnaCarolina, 40 anos, administra
duas empresasdepequenoporte.
ÉproprietáriadaPharmac, focadano
comérciodemedicamentos, cosméticos,
perfumariaemanipulaçãode fórmulas
medicinais,que fundouaindanaépoca
emquecursava farmácianaUnB,há19
anos.E tambémestáà frentedaCalissa
Festas,queproduzdocesepreparaa
decoraçãoparaeventosemgeral. Sobo
impactodapandemia, recorreuao
SebraenoDFparamanter seusdois
empreendimentosematividade.

Batendo cabeça

A farmácia está prestes a lançar
seu e-commerce. Investir no
digital foi a estratégia adotada
tambémpara o crescimento da
Calissa Festas, que já soma
mais de 46mil seguidores no
Instagram.“As consultoriasme
ajudarambastante. Às vezes, a
gente fica batendo cabeça em
alguns aspectos, e os
conteúdos do Sebrae
proporcionam termais
clareza”, observa a empresária.

Livrede
maiscustos
AnaCarolina tambémressalta
agratuidadedasconsultorias
doSebrae.Segundoela,
contratarumespecialistapara
viabilizarocrescimentode
umamarcaéumserviçoque
apresentapreçosdistintos,
muitasvezesaltos,oquepode
tornar inviável a contratação
por ummicro oupequeno.

Arquivo Pessoal
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Palavras
que motivam e acalentam

Como participar
Interessados em fazer parte

do projeto Cartas Solidárias de-
vem escrever uma mensagem de
agradecimento e reconhecimen-
to aos trabalhadores da vigilân-

cia sanitária ou outros profissio-
nais que atuam na linha de fren-
te no combate à pandemia. O
texto deve ser enviado até 15 de
maio, para o e-mail: cartassoli-

darias.dasu@gmail.com. Após o
recebimento, a equipe do projeto
se organizará para fazer a en-
trega presencial aos profissio-
nais homenageados.

Para saber mais

CORREIO

#MãeQueAdmiro

Poste nas redes socias a foto de uma Mãe
por quem você tem grande admiração

e carinho, com uma breve mensagem

usando a hashtag #MãeQueAdmiro.

A sua homenagem pode aparecer no

site do Correio Braziliense e na

Revista do Correio em comemoração

à data, domingo, 9/5. Participe!

Não esqueça de deixar seu perfil nas redes sociais

em modo público para identificarmos a sua participação.

Jornalismo de verdade

Neste dia tão especial, mostre que pequenos

gestos de amor valem muito.

@correio.braziliense
@correiobraziliense

@correio
Correio Braziliense

» LARISSA PASSOS

E
mmeio a inestimáveis
perdas e ao aumento
crescente dos casos rela-
cionados à covid-19 no

Distrito Federal, a solidariedade
e a empatia pedemmais espaço.
O projeto Cartas Solidárias, uma
iniciativa da Universidade de
Brasília (UnB) emparceria como
Correio, promove o envio de
mensagens em reconhecimento
aos esforços de todos os profis-
sionais que atuam na linha de
frente do combate à pandemia
do coronavírus. Na nova etapa
da campanha, os homenageados
são trabalhadores da vigilância
sanitária que acompanham de
perto a situação da doença na
capital do país.
Coordenadora do projeto e

professora do curso de psicolo-
gia da UnB, Larissa Polejack, 49
anos, lembra que a ação surgiu
no início da pandemia, com foco
em servidores que atuam exaus-
tivamente em diferentes setores.
“Esse reconhecimento do esfor-
ço é um fator importante de pro-
teção da saúde mental. Você sa-
be que, apesar de todo o cansa-
ço, as pessoas veem o que você
está fazendo. Esse diferencial é
muito importante”, ressalta.
O projeto, que conta com es-

tudantes e professores da UnB,
retomará a entrega de cartas. A
ação havia sido suspensa em
2020, devido à diminuição dos
casos da doença. Os integrantes
da iniciativa fazemaentregapes-
soalmente. Em todo o anopassa-
do, houve envio de 427 mensa-
gens aos profissionais que traba-
lham no Cemitério Campo da
Esperança, no Serviço de Limpe-
za Urbana (SLU), no Serviço de
AtendimentoMóvel de Urgência
(Samu), no Hospital Regional da
Asa Norte (Hran) e nos Centros
de Atenção Psicossocial (Caps).
Larissa Polejack ressalta que

todos osmoradores da capital fe-
deral podem participar da pro-
posta (leia Para saber mais). A
primeira fase, no ano passado,
alcançou resultadospositivos:“O
retorno é importante para os
dois lados — quem recebe, por-
que sente a valorização e o cari-
nho; e quem escreve, porque há
um sentimento de gratidão pelo
outro”, diz a psicóloga. Ela acres-
centa que é necessário movi-
mentar e fortalecer essas redes
de solidariedade, porque, além
de ajudarem as pessoas, atuam
como fator de proteção.

Acolhimento

“Muito obrigada por serem
verdadeiros heróis durante este
momento de pandemia. Obriga-
da por dedicarem suas vidas a to-
da apopulação, arriscando apró-
pria saúde e bem-estar no pro-
cesso. Muitos de vocês tiveram
que se separar de entes queridos,
abdicar de inúmeras noites de
sono em plantões e se desdobrar
para atender com qualidade pa-
cientes emmeio à falta de recur-
sos”, diz um trecho da carta en-

tregue à enfermeira e gerente do
Caps II deTaguatinga, Ivy Suellen
Candidoda Silva, 35 anos.
Moradora de Samambaia Sul,

Ivy conta que receber a carta ge-
rou ummomento acolhedor não
só para ela, mas para outros pro-
fissionais da equipe do Caps —
desde servidores da equipe assis-
tencial a terceirizados das áreas
de limpeza e segurança. “Estáva-
mos em ummomento de deses-
pero, com medo, como toda a
população. Porém, o fato de ser-
mos profissionais da saúde, de
alguma forma, faz a gente com-
preender que somos cuidadores
nessas situações e que devemos
permanecer firmesmesmodian-
te das incertezas”, observa.
Para a enfermeira, a carta soli-

dária trouxe, também,sentimento
de conforto. Ela recebeu amensa-
gemem8de julho. “Foi bem legal
omomento de entrega das cartas.
Quemnãoestavanahora,quando
soube, logo veio pegar uma”, re-
corda-se. Nesse texto, um trecho
específico ficou marcado: “Sai-
bam que, apesar das limitações
proporcionadas pela profissão de
vocês em relação ao contato com
a família e amigos, milhares de
pessoas estãocomvocês”, dizia.

Sobrecarga

Para a responsável pela Coor-
denação de Articulação de Redes
para Prevenção e Promoção da
Saúde (CoRedes)—entidade exe-
cutora e gestora do projeto—, Jo-
senaide Engracia dos Santos, 58,
as palavras escritas levam força e
motivaçãoaquemestánabatalha
contra o novo coronavírus. “Aca-
lenta os corações, simboliza o
abraçoapertadoquenãopode ser
dado. Diz que estamos juntos em
mentes e corações. É uma forma
de agradecimento por quemdis-
põe a própria vida para salvar as
deoutros”, comenta.
Ao fazer a distribuição das

cartas, no ano passado, Josenai-
de ficou emocionada. “‘Acolhi-
mento’, ‘empatia’ e ‘respeito’, fo-
rampalavras que estavamo tem-
po todo comigo”, reforça a coor-
denadora. “Acredito que são al-
guns dos sentimentos necessá-
rios para levar aos profissionais
que estavam, naquelemomento,
— e ainda estão — vivendo um
luto compartilhado”, completa.
A assistente social da CoRe-

des Flávia Aparecida Squinca,
40, entende que as cartas solidá-
rias inspiram esperança, solida-
riedade e resiliência. Ela consi-
dera que a ação “traz afeto, pro-
porciona autocompaixão e esti-
mula a prevenção, além da pro-
moção da saúde dos trabalha-
dores”. Principalmente em um
contexto marcado por pressão,
medo, sobrecarga e sem um
“marcador temporal de finaliza-
ção da pandemia”. Ela destaca
que o projeto busca dar visibili-
dade a diversos profissionais:
“Vale para todos os trabalhado-
res, inclusive aqueles em home
office. Afinal, ninguémestá isen-
to dos impactos da pandemia”,
acrescenta Flávia.

Universidade deBrasília (UnB) e CCoorrrreeiioo retomamparceria no
projeto Cartas Solidárias, que promove o envio demensagens
em reconhecimento a trabalhadores atuantes no combate à
covid-19. Novo foco serão profissionais da vigilância sanitária

CoordenadoradaCoRedes,gestoradoprojeto, JosenaideEngracia (D)entregoucartaparaaenfermeira IvySuellenAssistente social que atua na ação, Flávia Aparecida acredita que textos inspiramsolidariedade e resiliência

Mensagensenviadaspore-mail
são impressase levadasàsequipes
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Imunizante intranasal criado nos Estados Unidos produz anticorpos para diferentes cepas do vírus influenza. Solução pode
extinguir a necessidade de atualização anual da fórmula e inspirar abordagens contra outras doenças, como a covid

Versão ampliada
da vacina da gripe

» VILHENA SOARES

P
esquisadores americanos de-
senvolveramumavacina intra-
nasal para a gripe que é eficaz
contra diferentes cepas do ví-

rus. Combinada com o uso de nano-
partículas de grafeno, a administração
feita pelo nariz faz com que a resposta
imunológica gerada pelo imunizante
sejamais alta que a de fármacos injetá-
veis, segundo os criadores. A fórmula
protetiva obteve resultados positivos
emtestes comratos e célulashumanas.
Os resultados dos experimentos foram
apresentados na última edição da re-
vista especializada Proceedings of the
National Academy of Sciences (PNAS) e
poderão ser usados como base para o
desenvolvimento de vacinas contra
outras enfermidades, comoa covid-19.

No estudo, a equipe de cientistas
explica que, devi-
do à ocorrência
anual de casos de
gripe e ao alto ris-
co alto do surgi-
mento de pande-
mias, como a do
novo coronavírus,
é necessário refi-
nar o desenvolvi-
mento de imuni-
zantes. “As vacinas
atuais contra a gri-
pe sazonal indu-
zem imunidade
apenasparaumti-
po de cepa e são
menos eficazes
contra outras va-
riantes. Fármacos
protetivos contraa
gripe que sejam
mais protetores
são urgentemente
necessários, e no-
vas tecnologias
quepermitam isso
podem ser explo-
radas no combate
a outras doenças”,
enfatizam.
As vacinas in-

tranasais são con-
sideradas uma es-
tratégia promis-
sora no combate
às doenças respiratórias infecciosas,
como a gripe, já que a aplicação feita
diretamente no nariz faz com que a
resposta imunológica seja mais alta e
rápida. “Conseguimos induzir res-
postas imunológicas da mucosa nas
vias respiratórias, evitando a infec-
ção já na porta de entrada do vírus”,
explicam os autores do artigo.
No desenvolvimento do novo

imunizante, eles usaram a hemaglu-
tinina recombinante (HA), encontra-
da na superfície dos vírus da gripe. A
proteína HA funciona como um antí-
geno, elemento responsável por des-
pertar a pro dução de células de defe-
sa que combatem o patógeno no or-
ganismo humano.
Parapotencializaraindamaisarespos-

ta imunegerada, ospesquisadoresusa-
ramcomoadjuvante (para aumentar a
eficiênciada fórmula)nanopartículasde
óxidodegrafenoepolietilenoimina.“Ées-
seelementoqueaumentaarespostaimu-
negeradapeloantígeno.Elefazcomqueo
corpomaximizeaproduçãodasmolécu-
las queprotegemoorganismodovírus.
Nóspoderíamos terusadoumpeptídeo
ouumaproteínacomum,comoacontece
comoutrasvacinas,masessarespostase-
riamenorenão funcionaria tãobemem
umaabordagemnasal”,explicam.

O novo fárma-
co foi testado em
camundongos e
em culturas de cé-
lulas humanas.
Durante as análi-
ses, os pesquisa-
dores perceberam
que as nanopartí-
culas aumenta-
ram significativa-
mente as respos-
tas imunológicas
nas superfícies da
mucosa e em todo
o corpo das co-
baias imunizadas,
além de protege-
rem os ratos con-
tra diferentes ce-
pas do vírus.
Segundo Bao-

zhongWang, autor
do estudo e pes-
quisador do Insti-
tuto Nacional de
Alergia e Doenças
Infecciosas (NIH,
em inglês), nos
EUA, as respostas
obtidas são mais
eficazesnoenfren-
tamento à gripe.
“As vacinas con-
vencionais, tanto
as injetáveis quan-

to as nasais, induzem predominante-
mente respostas de anticorpos. No en-
tanto, pesquisas recentes demonstram
que as respostas das células T residen-
tes nos pulmões são indispensáveis pa-
ra uma proteção maior contra a in-
fluenza, queevite, por exemplo, proble-
mas como a infecção pulmonar. Foi es-
se tipo de resposta que vimos nos nos-
sos testes”, detalha emcomunicado.

Adaptações
Segundo a equipe, os dados obti-

dos abrem as portas para o desen-
volvimento de imunizantes contra
outros patógenos. “As nanopartícu-
las de óxido de grafeno têm atribu-
tos extraordinários para a área de
desenvolvimento de vacinas, vimos
isso nos testes. Acreditamos que
essa nova plataforma poderia ser
facilmente adaptada para o desen-
volvimento de vacinas intranasais
contra diferentes tipos de patóge-
nos respiratór ios”, af i rma Chu-
nhong Dong, principal autora do
estudo e pesquisadora do Instituto
de Ciências Biomédicas da Univer-
sidade de Georgia, nos Estados Uni-
dos. “Nossa pesquisa abre um novo
caminho para o desenvolvimento
de vacinas intranasais mais pode-
rosas contra a gr ipe”, completa
BaozhongWang.
Lorena de Castro Diniz, coordena-

dora do Departamento Científico de
Imunização da Associação Brasileira

de Alergia e Imunologia (ASBAI),
acredita que ferramentas que aju-
dem no desenvolvimento de vacinas
mais eficazes são extremamente
bem-vindas. “Já temos o uso de vaci-
nas intranasais para gripe na Europa,

por exemplo, e elas se mostram efi-
cientes. O uso de um adjuvante mos-
tra-se bem eficiente, gerando respos-
tas imunes para diversos tipos de ce-
pas. Isso é uma grande vantagem pa-
ra a área de imunização, porque des-
carta a necessidade de atualizar as
fórmulas protetivas”, avalia.
Aespecialistapontuaqueumaques-

tão a ser melhor analisada é se o adju-
vante escolhido pode gerar danos à
pessoa imunizada. “Sabemos que, nos
imunizantes injetáveis, ele é o respon-
sável por efeitos como a vermelhidão e
a dor no braço durante a aplicação”,
justifica. Para Diniz, é possível que a
mesma tecnologia seja usada para o
desenvolvimento de vacinas contra
outras enfermidades. “O nariz também
é a porta de entrada para o novo coro-
navírus, tanto que temos pesquisado-
res que estudam esse tipo de aplicação
de imunizantes para essa doença. Po-
demos esperar que um dos próximos
objetivos de especialistas da área seja
criar, também,umavacinaque respon-
da a várias novas cepas doSars-CoV-2.”

A exposição de curto prazo (até 28
dias) aníveismais elevadosdepoluição
do ar está associada ao comprometi-
mento da função cognitiva emhomens
mais velhos, segundoumestudochinês
publicado na última edição da revista
especializadaNature Aging. No traba-
lho,ospesquisadores tambémobserva-
ramque o impacto negativo desse tipo
de contato é reduzido em indivíduos
que receberammedicamentos comuns
para ador, os anti-inflamatórios.
Os autores dapesquisa explicamque

umdeclínio na função cognitiva é co-
mumentre adultosmais velhos,maspo-
de ser aceleradopor fatores ambientais,
como a exposição a partículas finas
(PM2,5)presentesnoar.“Noentanto, fal-
tampesquisasqueexaminemos impac-
tos desse tipode exposição a elementos
tóxicos tão comunsna atividadeneural

de idosos”, enfatizamos cientistas, que
foramlideradosporXuGao,pesquisador
daUniversidadedePequim.
Gaoe seuscolegas selecionaramum

grupode 954homensbrancos com, em
média, 70 anos,moradores da áreame-
tropolitana da cidade de Boston, nos
EUA, e participantes de um programa
de pesquisas médicas chamadoVete-
rans Affairs Normative Aging Study. Os
autoresmediramodesempenhocogni-
tivo dos voluntários por meio de um
exame de função cognitiva globalmui-
to usado na neurologia, composto por
umaespécie de formulário e exercícios.

Maisestudos

Eles, então, compararam os dados
das avaliações comos níveis de PM2,5
do local do exame, no dia de cada visi-

ta, e os níveis médios de poluição do
ar uma a quatro semanas antes de ca-
da visita. A equipe descobriu que ní-
veis aumentados de PM2,5 até 28 dias
antes do teste estavam associados a
menores escores de função cognitiva
global entre os participantes. Eles
também detectaram que os partici-
pantes que receberam anti-inflama-
tórios foram menos afetados pelos
efeitos adversos da exposição de cur-
to prazo à poluição do ar.
“Estudos anteriores também inves-

tigaram o uso de anti-inflamatórios
não esteroidais, uma classe demedica-
mentos que visa reduzir a dor e a infla-
mação, como a aspirina, como umpo-
tencial tratamento para deficiência
cognitiva e a demência. No entanto, o
uso desses remédios como uma inter-
venção potencial para limitar o impac-

to da poluição do ar na saúde cognitiva
não havia sido examinado antes”, enfa-
tizamno artigo.
Os autores ponderam que é neces-

sário realizar novos estudos, com um

grupomaior analisados, paraavaliar se
o uso demedicamentos para dor real-
mente protege os idosos dos danos ge-
rados pela poluição do ar e de que for-
ma isso acontece.

Nossapesquisaabre
umnovocaminhopara
odesenvolvimentode
vacinas intranasais
maispoderosas
contraagripe”

BaozhongWang, pesquisador do
Instituto Nacional de Alergia e
Doenças Infecciosas

Uso nos EUA e na Europa

Vacinas para gripe na forma de
spray começaram a ser testadas
em humanos em 2009. Os Estados
Unidos foram pioneiros nessa
abordagem, aplicando esse tipo de
imunizante contra o vírus H1N1.
Chamado de Medimmune e
desenvolvido pelo laboratório
AstraZeneca, o fármaco obteve
resultados positivos nos testes
clínicos e é usado até hoje no país e
em algumas nações europeias. A
abordagem não é indicada para
grávidas e pessoas acima de 65
anos . Nesses casos, a forma
injetável da vacina produz uma
resposta imune mais robusta

EMHOMENSMAISVELHOS

Poluiçãodoaré ligadaadeclíniocognitivo

Os efeitos foramavaliados após exposições de curto prazo, que duraramaté 28 dias

Tim Sloan/AFP - 9/10/09

Georgia State University

Greg Baker/AFP - 15/3/21
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FUTSAL
Representante do DF na Copa do Brasil,
o Brasília enfrentará o Corumbaíba, hoje,
às 19h, no Ginásio Municipal de Catalão
(GO). O duelo de volta está marcado para
18 de maio, no Sesc Ceilândia. O time
também disputa a Liga Nacional e vem de
vitória por 3 x 2, em casa, sobre o Marachal.
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CHAMPIONS LEAGUE ComooCityGroup, proprietário doManchesterCity, virouumdosmaiores compradoresde
joias dabasedo futebol brasileiro. Destinodos talentosnemsempre éamatriz,mas filiais espalhadaspeloplaneta

Possível ausência de parça
pode sobrecarregar Neymar

MARCOS PAULO LIMA

H
ouve um tempo emque
sonho de criança era jo-
gar no time do coração.
Depois,emclubedepon-

ta da Europa. Agora, amoda é ter
crachá demultinacional do fute-
bol e estar sempre demalas pron-
tas para prestar serviço namatriz
ou emalguma filial da companhia
pelomundoafora.Assimfunciona
obadaladoCity Football Group—
donodoManchesterCity.
Adversário do Paris Saint-Ger-

mainnoduelodevoltadaLigados
Campeões da Europa, hoje, às
16h, no Etihad Stadium, o clube
inglês venceu o primeiro round,
emParis,por2x1,nasemanapas-
sada.Logo,a trupedeDeKevinDe
Bruyne pode até perder por 1 x 0
para avançar pela primeira vez à
final do torneio. Neymar eMba-
ppéprecisam liderar o triunfo por
dois gols. Em caso de vitória por
2 x 1, a partida avançará à prorro-
gação.Persistindo,pênaltis.
Novo comprados dos “ pés de

obra” brasileiros, o City Group é
bancadopelo ricodinheirinhodos
EmiradosÁrabesUnidosetemum
objetivo claro: ter jogadores jo-
vens, na "fralda", desenvolvê-los
em sucursais da América do Sul,
Norte, Europa, Ásia ou Oceania,
turbinar os fora de série noMan-
chester City e recuperar valores de
investimento com a revenda de
apostas que não se adaptamà fir-
ma. Poucos vão direto para ama-
triz, como o atacante Gabriel Je-
sus, por exemplo. Levantamento
doCorreiomostra que amultina-
cional investiumais de 72milhões
de euros em diamantes da base
dos times brasileiros. Jesus puxa a
fila. O Palmeiras recebeu 32mi-
lhõesdeeurosna transação.

Asaquisiçõesdo jovemKayky,
do Fluminense, por 10 milhões
de euros, e do volante Abemly
Meto Silu, o Metinho, por 5 mi-
lhões de euros, podem render
ao Fluminense ao menos 15 mi-
lhões de euros (R$ 100milhões).
Há possibilidade, ainda, de o va-
lor dobrar de acordo com variá-
veis baseadas emmetas e even-

tuais negociações futuras.
Kayky eMetinho são apenas

maisduascomprasnalistadocon-
sumistaCityGroup. Recentemen-
te, eles também tiraramdoBrasil
campeõesmundiais sub-17 pela
SeleçãoBrasileiraem2019, comoo
lateralYanCouto (Coritiba), con-
tratadopor 6milhõesde euros, e o
volanteDiegoRosa (Grêmio), con-
tratadopelomesmovalor.
O City Grupo ataca em várias

frentes no Brasil. Tirou Douglas
Luiz doVasco por 12milhões de
euros. Pinçou no Flamengo os jo-
vens Caio Roque por 1,5 milhão
de euros eVinicius Souza por 2,5
milhões de euros. Há contrata-
çõesmais antigas feitas pelo pro-
jeto, como Rony Lopes (Sevilla),
adquiridopor1milhãodeeuros, e
ThiagoAndrade (NewYorkCity).

Filiais

OManchester City é o clube
mais visível do City Group, uma
espécie dematriz.Nemsempre as
jovens apostas partem rumo ao
clube inglês. Há filiais espalhadas

pelomundo.AlémdoManchester
City, a multinacional é dona do
MelbourneCity (Austrália),Mon-
tevideo City (Uruguai), Lommel
(Bélgica), NewYork City (EUA),
Mumbai City (India), e temparti-
cipações em clubes comoGirona
(Espanha), Sichuan Jiniu (China),
Yokohama Marinos ( Japão),
Troyes (França) eBolivar (Bolívia).
Os jogadores passam por um

processo de "engorda" em um
desses times e de lá partempra o
Manchester City ou são vendidos
a outros clubes de ponta. É o caso
deDouglas Luiz. O volante revela-
do peloVasco foi comprado pelo
Manchester City por 12milhões
de euros, emprestado ao Girona,
que disputava a primeira divisão
do Espanhol, retornou ao clube
inglês e, no ano passado, saiu por
16,8milhões de euros com o As-
tonVilla. O volante Diego Rosa,
campeãomundial sub-17 com a
Seleção em2019, tambémdefen-
deoLommel.
Joias da base do Flamengo, o

lateral-esquerdo Caio Roque, 19
anos, e omeiaVinicius Souza, 21,
ganhamexperiência no Lommel,
da Bélgica, umdos clubes satélite
doCityGroup. Campeãomundial
sub-17 em 2019, o lateral-direito
YanCouto, 18, trabalhanoGirona.
Umdos radares doCity Group

no Brasil é o empresário Pere
Guardiola— irmão de PepGuar-
diola, técnico doManchester City.
No ano passado, o agente, que
tambéméproprietário doGirona,
inaugurou no Brasil a empresa
Media Base Sports, em parceria
com o CEO Luiz Rocha. Um dos
alvos da firma é trabalhar na ges-
tão da carreira de atletas e treina-
doresbrasileiroserepresentarclu-
bes que desejam expandir negó-
ciosnoexterior.

EEttiihhaaddSSttaaddiiuumm
Manchester

SSeemmiiffiinnaall
Volta

TTrraannssmmiissssããoo
TNTSports

ÁÁrrbbiittrroo
BjörnKuipers (HOL)

16h

MANCHESTER CITY PSG

Técnico:MauricioPochettino

Navas

Kimpembe

VerrattiParedes

DiMaría
Neymar

Icardi

Draxler

Marquinhos
ForenziDiallo

Técnico:PepGuardiola

Ederson

Stones

Mahrez

RodriGudogan

DeBruyneFoden

BernardoSilva

RubensDias
Cancelo Walker

O atacante francês Mbappé
viajou, ontem, com a delegação
doParis Saint-Germain para en-
frentar oManchester City no jo-
go de volta das semifinais da Li-
ga dos Campeões. Por causa de
uma lesão na panturrilha direi-
ta, Mbappé não participou da
vitória do PSG sobre o Lens por
2 x 1, no sábado passado, pelo
Campeonato Francês. O ata-
cante, parceiro ideal de Neymar
no ataque do time, ainda é dúvi-
da para o confronto.
Em vídeo publicado pelo jor-

nal Le Parisien, o craque apare-
ce mancando ainda no embar-
que da França rumo à Inglater-
ra. O atacante francês é figura
central na tentativa de recupe-
ração do PSG dentro da compe-
tição. Na ida, os ingleses vence-
ram por 2 x 1, o que obriga a
equipe francesa a vencer por
dois gols de diferença.
Uma eventual ausência de

Mbappé aumenta a pressão so-
bre Neymar na partida decisiva.
Osdois são responsáveispor81%
dos gols do PSG na temporada.
Para substituirMbappé, o técni-

coMaurícioPochettino temduas
opções ofensivas: os italianos
Icardi eKean.
Em sua 8ª participação pelo

torneio, desde a edição 2013/14,
Neymar, campeão em2014/2015
comoBarcelona,persegueotítu-
lo que ainda não foi conquistado
pelo PSG. No ano passado, ele
chegou ao vice-campeonato,
perdendoafinalparaoBayernde
Munique. "Eu vou dar omelhor
demim e vou fazer de tudo para
virar esse jogomesmoque eu te-
nha quemorrer em campo", de-
clarou o camisa 10 doPSGao ca-
nal oficial do time francês.

"Eu vou dar o melhor

de mim e vou fazer de

tudo para virar esse

jogo mesmo que eu

tenha que morrer em

campo"

NNeeyymmaarr,, atacante

11
Times fazempartedos

tentáculosdamultinacional
City FootballGroup:

ManchesterCity,Melbourne
City (Austrália),MontevideoCity
(Uruguai), Lommel (Bélgica),
NewYorkCity (EUA),Mumbai
City (India), Girona (Espanha),

SichuanJiniu (China),
YokohamaMarinos (Japão),
Troyes (França) eBolivar

(Bolívia).
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as Jovens jogadores adquiridos no Brasil pelo City Football Group e levados para oManchester City ou times satélites damultinacional

» Gabriel Jesus, atacante

CCuussttoo:: 32 milhões de euros
OOnnddee eessttáá::Manchester
City (Inglaterra)

»Douglas Luiz, volante

CCuussttoo:: 12 milhões de euros
OOnnddee eessttáá:: Depois de passar por Girona e

City, foi vendido ao Aston Villa

» Kayky, atacante

CCuussttoo:: 10 milhões de euros
Onde está: Fluminense
(até completar 18 anos)

» Yan Couto, lateral-direito

CCuussttoo:: 6 milhões de euros

OOnnddee eessttáá:: Lommens (Bélgica)

»Diego Rosa, volante

CCuussttoo:: 5 milhões de euros
OOnnddee eessttáá:: Lommens (Bélgica)

»Metinho,meia

CCuussttoo:: 5 milhões de euros
OOnnddee eessttáá:: Fluminense

» Vinicius Souza,meia

CCuussttoo:: 2,5 milhões de euros
OOnnddee eessttáá:: Lommens
(Bélgica)

» Thiago Andrade, atacante

CCuussttoo:: 1,64 milhão de euros
OOnnddee eessttáá:: New York City (EUA)

» Caio Roque, lateral-esquerdo

CCuussttoo:: 1,5 milhão de euros
OOnnddee eessttáá:: Lommens (Bélgica)

» Rony Lopes, atacante

CCuussttoo:: 1 milhões de euros
OOnnddee eessttáá:: passou pela base do City e hoje
atua no Nice (França)

Mbappéviajou,masnãosabese seráparceirodeNeymarnoataque

Gabriel Jesus é umdos
raros talentos que
chegaramao timemais
badalado damultinacional

AdamDav/AFP - 13/3/21

Fr
an
ck
Fi
fe
/A
FP

-
13
/4
/2
1

Re
al
B
ra
si
lia
/D
iv
ul
ga
çã
o



20 • Brasília, terça-feira, 4 demaio de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE

“Espero passar o nosso
rei. Não vai tirar o
mérito dele, é nosso
ídolo. Falei com ele há

poucos dias e ele
estava torcendo

por isso”

GGaabbii,, atacante do Flamengo,
depois da goleada sobre o Unión
La Callera pela segunda rodada

“Ano passado eu disse que todos somos um. Este
ano, vamos procurar fazer nosso trabalho,

contra tudo e contra todos. É o lema deste ano”

AAbbeell FFeerrrreeiirraa,, técnico do Palmeiras

Santosemapuros
À espera de um técnico,
pressionado e sem pontuar na
Libertadores, o Santos busca a
primeira vitória para seguir vivo
no torneio do qual é o atual vice-
campeão. Comandado pelo
auxiliar Marcelo Fernandes, o
time alvinegro tem jogo tenso
diante do The Strongest, da
Bolívia, hoje, às 19h15, na Vila
Belmiro. O Peixe acumula duas
derrotas por 2 x 0 para Barcelona
de Guayaquil e Boca Juniors e só
não está na lanterna do Grupo C
porque o The Strongest, outro
que ainda não venceu, perde no
critério de desempate. O placar
de hoje, portanto, pode manter as
esperanças de classificação ou
encerrar as chances de seguir no
torneio continental.

NNoorrbbeerrttoo TToommaagghheelllloo

Florencio Varela (ARG)

LLiibbeerrttaaddoorreess

3ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo

FOX Sports
21h30

DEFENSA Y JUSTICIA
Unsain;MatíasRodríguez, Breitenbruch,

JuanRodríguez, Britez eGallardo;
Tripichio eLoaiza;Rius, BoueHachen

Técnico:SebastiánBeccacece

PALMEIRAS
Weverton; Luan,G.GómezeRenan;M.
Rocha,Danilo, PatrickdePaula,R.Veiga

eV. Luis; RonyeLuizAdriano
Técnico:Abel Ferreira

CCaassaabbllaannccaa Quito (EQU)

LLiibbeerrttaaddoorreess 3ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo SBT e Conmebol TV

21h30

LDU
Gabbarini;Quintero,Guerra, Corozoe
Cruz;Alcívar, Piovi, ZuninoeBillyArce;
AdolfoMuñozeCristianMartínezBorja

Técnico:PabloRepetto

FLAMENGO
DiegoAlves; Isla, BrunoViana (Gustavo
Henrique),WillianArãoeFilipeLuís;
HugoMoura (JoãoGomes),Diego,
EvertonRibeiro eArrascaeta;
BrunoHenriqueeGabriel

Técnico:RogérioCeni

Árbitro:EstebanOstojich (Uruguai)

MMiinneeiirrããoo Belo Horizonte (MG)

LLiibbeerrttaaddoorreess 3ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo FOX Sports

19h15

ATLÉTICO-MG
Everson;Mariano, IgorRabello, Junior
AlonsoeGuilhermeArana;Allan (Alan
Franco), TchêTchêeNachoFernández;

Savarino,HulkeKeno
Técnico:Cuca

CERRO PORTEÑO
Jean; Espínola, Patiño,Duarte e
Arzamendia;Giménez,Villasanti,
CardozoeCarrizo; AquinoeMorales

Técnico:Arce

Árbitro:NestorPitana (Argentina)

Árbitro:WilmarRoldán (Colômbia)

MARCOS PAULO LIMA

A
temporada de Gabriel
Barbosa começou tumul-
tuadanavidapessoalpela
presença emum cassino

clandestino emSão Paulo e o pa-
gamento de umamulta deR$ 110
mil por infringir as regras da qua-
rentena em tempos de pandemia,
mas, dentro do campo, o ídolo do
Flamengo não para de assumir o
protagonismo.Não falhounas co-
branças de pênalti na decisão da
Supercopa do Brasil contra o Pal-
meiras, tem três gols na Liberta-
dores e hoje, às 21h30, pode que-
brar o recorde de Arthur Antunes
Coimbra, oZico.
Símbolo da conquista do pri-

meiro título, em 1981, o deus da
Gáveamarcou 16 gols com a ca-
misa rubro-negra em participa-
ções na Libertadores. Ícone da
virada sobre o River Plate e o bi
na final de 2019, Gabriel Barbo-
sa chegou a 14 bolas na rede pe-
lo Flamengo na goleada por 4 x
1 sobre o Union La Callera. Lo-
go, com dois gols, hoje, na alti-
tude de 2.850m de Quito, alcan-
çará o Galinho. Se balançar a re-
de três vezes, deixará o camisa
10 na saudade.
Gabi fez história na semana

passada. Com um gol marcado
pelo Santos contra o Estudiantes
em 2018, ultrapassou o técnico
Rogério Ceni e tem 15. O goleiro
coleciona 14 bolas na rede nos
temposde goleiro doSãoPaulo.O
agora técnico, inclusive, exaltou o
feitodocomandado.“Ele mepas-
sou, está evoluindo”, brincou.
Ambicioso, Gabi projetou

mais gols depois da vitória con-
tra o Union La Callera. “Espero
bater (o recorde), passar o nosso
rei. Mas acho que ele sempre se-
rá nosso rei, estará no nosso co-
ração independente de marca.
Não vai tirar o mérito dele, é
nosso ídolo. Falei com ele há
poucos dias e ele estava torcen-
do por isso”, contou.

SUPERESPORTES

Mais gols para a eternidade
LIBERTADORES Contra LDUe altitude de 2.850m,Gabi temchance de igualar Zico. Barcelona flerta comGerson

PLACAR
Resultados

PPaauulliissttããoo
Inter 1 x 0 São Caetano
Mirassol 1 x 3 Ferroviária

MMaarraannhheennssee
Pinheiro-MA0 x 0 S. Corrêa-

PPaarraannaaeennssee

Paraná 2 x 0Rio Branco
Azuriz 1 x 0 Athletico-PR
Cascavel 0 x 4 Londrina
Coritiba 2 x 3 FCCascavel

IInnggllêêss

Burnley 1 x 2WestHam

WestBrom1x 1Wolverhampton

EEssppaannhhooll
Sevilla 0 x 1 Athletic Bilbao

IIttaalliiaannoo
Torino 1 x 0Parma

AAlleemmããoo
Mainz 1 x 1HerthaBerlim

BBrraassiilleeiirrããoo FFeemmiinniinnoo
Botafogo 2 x 0Napoli
Palmeiras 4 x 1 Grêmio
Competiçõesdehoje

LLiibbeerrttaaddoorreess
Atlético-MG xCerro Porteño
UniónLaCaleraxVélezSarsfield
Santos x The Strongest

Barcelona xBocaJuniors
Defensa y Justicia x Palmeiras
LDU x Flamengo

LLiiggaa ddooss CCaammppeeõõeess
Manchester City x PSG

CCooppaa SSuull--AAmmeerriiccaannaa
Bahia x Independiente
Metropolitanos x Aucas

Melgar x Athletico-PR
Palestino xNewell's Old Boys

CCaammppeeoonnaattooGGooiiaannoo
GrêmioAnápolis x Atlético-GO

CCaammppeeoonnaattooMMaattoo--ggrroosssseennssee
NovaMutumxOperário VG

CCaammppeeoonnaattooPPaarraaeennssee
Remo xÁguia

ccaammppeeoonnaattooPPoottiigguuaarr
Santa Cruz x Potiguar

CCaammppeeoonnaattooRRoorraaiimmeennssee
RioNegro x GAS
Náutico x Atlético Roraima

CCooppaa ddooBBrraassiill SSuubb--2200
Tupi-MG x Internacional

Poupadonavitóriapor3x0 so-
breoVoltaRedondano jogode ida
da semifinal do Campeonato Ca-
rioca, Gabi colecionamarcas im-
pressionantes em poucomais de
dois anos no clube: 101 partici-
pações diretas emgols em110 jo-
gos, 77 gols e 24 assistências.
Flamengo desembarcou em

Quito com um suspense quan-
to ao substituto de Gerson no
meio de campo e dúvidas na
zaga. SeWillian Arão for adian-
tado para o meio de campo,
Rogério Ceni colocaria, em te-
se, Bruno Viana na defesa ao
lado de Gustavo Henrique. No
entanto, a decisão do treina-

dor ainda é uma incógnita.
Dúvidas à parte, o atacante

Bruno Henrique tem uma estra-
tégia para o Flamengo exorcizar
os fantasmas de Quito. Em 2019,
perdeu de virada por 2 x 1 para a
LDU. No ano passado, foi humi-
lhadopor5x0pelo Independien-
te delValle. A altitude de 2.850m
pesounos dois casos.
“Eles vão imprimir um ritmo

forte para cansarmos mais rá-
pido e eles fazerem o jogo de-
les. Temos que estar bem fisica-
mente e saber conduzir o jogo
na hora certa, imprimir um rit-
mo forte", completou o parcei-
ro de Gabi na frente.

Barça sonda Gerson
Fora do jogo emQuito por le-

são, o volante Gerson virou alvo
doBarcelona.Ontem, a imprensa
espanhola especulou um acerto
do jogador com o clube catalão.
A ideia seria contar com o rubro-
negro no início da próxima tem-
porada europeia, emagosto.
Porém, o negócio ainda não

estaria tão avançado. Segundo
apuraçãodojornalistaPedroHen-
rique Torre, da ESPN, empresá-
rios ligados ao Barcelona contac-
taramo representante deGerson,
masnãoofereceramvalores, tam-
poucochegaramaumacordo.

Palmeiras enfrenta
fantasmaargentino
ODefensa y Justicia, adversá-

rio do Palmeiras hoje, na terceira
rodada da fase de grupos da Li-
bertadores, traz ao menos duas
lembranças ao torcedor alviver-
de. A primeira é a disputa da Re-
copa Sul-Americana, em abril,
quando os argentinos venceram
nos pênaltis. A segunda, as pi-
chações dos muros do Allianz
Parque por causa de uma se-
quência de resultados ruins,
diante do Flamengo (Supercopa
do Brasil), do próprio Defensa e
do São Paulo (Paulistão).
Com esse histórico recente, o

Palmeiras reencontra seu algoz
argentino fora de casa. A partida
das 21h30 não chega a ser pro-
priamente uma revanche, ainda
é a fase de classificação, mas não
pode ser tirada desse contexto.
Depois de quase ummês da-

quela final, o Palmeiras lidera o
Grupo A com 100%de aproveita-
mento.Criticadoporparteda tor-
cida por utilizar um time pratica-
mente sub-20 no Paulistão, o téc-
nico Abel Ferreira deu a resposta
certeira na última rodada com
uma atuação impecável na Liber-
tadores: amassou o Independien-
te delValle por 5 x 0, emcasa.
A tendência é de que o portu-

guês mantenha a formação com
três zagueiros e coloque emcam-
po o que tem demelhor no elen-
co que foi campeão do Paulista,
da Copa do Brasil e da Libertado-
res na temporada passada. A for-

mação ainda carece de treina-
mentos, mas o treinador indicou
que pretende adotá-la ao longo
da temporada.
O principalmotivo damudan-

ça de Abel é a flexibilidade. Se o
Palmeiras marca no campo de
ataque, os alaspodemavançar. Se
fica encolhido para explorar con-
tra-ataques, um dos zagueiros
pode ir aomeio-campo semdes-
proteger o time. O time se ajusta
conformeomomentodo jogo.
Antes da vitória sobre o Del

Valle, Abel chegoua ser citadoem
umapichação de protesto de tor-
cedores palmeirenses. Depois da
goleada, o treinador afirmou que
vai mudar o lema do time para
2021. “Este ano vou inverter o le-
ma. Ano passado eu disse que to-
dos somos um. Este ano vai me
faltar o lema, tem que ser contra
todos. Este ano, contra tudo e
contra todos.Vamos procurar fa-
zer nosso trabalho, contra tudo e
contra todos.Vai ser o lema deste
ano”, afirmouAbel Ferreira.
O time argentino, vice-líder,

comquatropontos conquistados,
terá uma escalação improvisada.
Devido aumsurto de covid-19no
elenco, o time comandado por
Sebastian Beccacece não vai con-
tar com 15 atletas, seis deles titu-
lares na final da Recopa noMané
Garrincha, emBrasília. Além dis-
so, sete membros da comissão
técnica tambémcontraíramono-
vo coronavírus enãoviajaram.

Galo busca segunda vitória
com a força do incrível Hulk

PAULO GALVÃO

Oplanejamento feito pela co-
missão técnica do Atlético-MG
vem sendo cumprido pratica-
mente à risca, pois o time chega à
terceira rodada do Grupo H da
Libertadores podendo ser líder.
Hoje, recebe o Cerro Porteño, às
19h15, no Mineirão, buscando
mais uma vitória, em jogo que
marca a estreia do técnico Cuca
na edição 2021 da competição
continental—nosdois primeiros
duelos ele não ficou no banco de
reserva por causa da suspensão
imposta por ser expulso na final
de2020, entreSantos ePalmeiras.
Coube ao treinador traçar al-

gumas metas, como utilizar re-
servas no CampeonatoMineiro.
Com vantagem nas semifinais, o
time deve repetir a fórmula pen-
sando na sequência da Liberta-
dores. Apesar de não ter alguns
jogadores importantes, como os
armadores Zaracho e o atacante
Marrony, contundidos, ele espera
ver o time se desdobrando para
assumir a liderança da chave. A
busca pela segunda vitória na Li-
bertadores será sob a batuta do
atacante Hulk. Na última rodada,
o camisa setemarcou duas vezes
e chutou para longe o princípio
demá-fase que o assombrava. O
jogador deve iniciar entre os 11.
“Tem de ter muito cuidado,

aindamais emLibertadores, por-
queéumacompetiçãoqueéuma
delícia,mas émuito perigosa. Te-

mos que estar ligadaços”, argu-
menta o treinador atleticano, re-
cordando algumas falhas cometi-
das nos dois primeiros jogos que
não podem se repetir para que o
Galonão corra riscos desnecessá-
rios. Para o jogo de hoje, alémdos
atletas que estão no departamen-
tomédico, Cuca não terá omeio-
campista Nathan. Ele foi expulso
diantedoAméricadeCali.

Gabi chega ao duelo contra a LDU com14gols na Libertadores pelo Flamengo, dois atrás de Zico, responsável por 16 bolas na rede na competição

Alexandre Vidal, do Flamengo

Andre Penner/AFP
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Data estelar: Lua quarto
minguante em Aquário. Já
ouviste esta frase? “Os filhos
pagam pelos erros que os pais
cometem.” Talvez sim, mas
provavelmente não atentaste à
severidade do enunciado. É
evidente que não se trata aqui
de pequenos erros, mas
daqueles que decorrem da
prática insistente de desvios de
ética, de abusos e de pressões
desmedidas e equivocadas,
todas decorrentes de que o
mundo adulto não vive de
acordo com as regras que
promulga, porque essas são,
em sua maior parte,
insustentáveis, mentirosas e
hipócritas. E quem paga a
conta são os filhos, que, para
se tornarem adultos, precisam
integrar em suas consciências
a mentira e a hipocrisia. Essas
palavras podem aqui ser
escritas porque, felizmente,
este mundo está acabando,
mesmo que ainda tenha uma
sobrevida de mais 500 anos,
mas, daqui a 25 gerações,
minhas palavras descreverão
ummundo enterrado.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A leveza que circula na malha de
relacionamentos com que você
precisa lidar agora é um sinal de
que há coisas muito boas em
andamento. Apesar dos pesares e
de todas as penas, as coisas se
resolvem e prosperam. É assim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Será através de conversas leves e
agradáveis que haverá
entendimento, porque qualquer
sinal de discórdia que envolva
sentimentos negativos só fará com
que sua alma fique estagnada
numa situação contraproducente.

LEÃO
22/07 a 22/08

O bem-estar alheio há de se
converter no seu próprio bem-estar,
por você participar da vida dessas
pessoas e, também, por você
contribuir para esse bem-estar
acontecer. Está tudo bem nesse
mundo louco da atualidade.

TOURO
21/04 a 20/05

Ainda que omundo pareça estar no
fim e isso provoque angústias
indefinidas na alma, mesmo assim
você encontra progresso e alento em
coisas que vão acontecendo. Agarre-
se a essas situações, são reais e
promissoras.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Procure resolver omais
rapidamente possível quaisquer
pendências que houver,
especialmente no campo
financeiro, porque as empurrar
para o futuro incerto faria com que
se tornassemmais complicadas.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Os pequenos prazeres cotidianos
estão disponíveis para você se
regozijar neles. Isso não é pouca
coisa, pelo contrário, se você
valorizar esses pequenos detalhes e
os aproveitar, grandes coisas
resultarão.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Pensar bem é um exercício muito
importante, porque denota a
vontade de assumir o comando de
sua própria mente que, além de ser
um órgão subjetivo de percepção,
também é o instrumento de
intervenção na realidade.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

A prática da generosidade,
quando brota do coração
espontaneamente, não há de ser
misturada a nenhum interesse,
você precisa apenas colocá-la em
prática, porque benefícios
interessantes decorrerão dela.

LIBRA
23/09 a 22/10

Entre um apocalipse e outro, a alma
descobre prazeres e belezas que
devem ser desfrutadas,
principalmente porque a percepção
da dureza da vida é muito clara. O
que importa isso? Aqui não há de
ser um lugar de sofrimento.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Quando os sonhos mais lindos se
mostrarem nítidos à sua percepção,
cuide para não os contaminar com
suas mágoas e ressentimentos,
porque dessa forma você perderia a
chance de absorver deles o bem-
estar que transmitem.

PEIXES
20/02 a 20/03

Não importam as agruras nem
tampouco os problemas que se
alastram sem solução, o que
importa, de imediato, é você obter
mínimo regozijo para continuar
achando que a vida vale a pena. Há
penas, mas há regozijo também.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Encontre o regozijo, porque está
perto de você e acenando para ser
encontrado. Porém, você o precisa
buscar, e para isso terá de
destruir seu apego às mágoas e
ressentimentos, condições que só
atrapalham.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

OGALO
Noestandartedacrista
a imponência
deummarechal-de-campo,
oolharsuperior,
asesporasdeaço.

Eassim,
imbuídodosmaisalevantadospropósitos,
ocomandante-em-chefedosquintais subordinados
ergueavozsobreosilênciodos telhados,
estufaopeitorecoberto
dealamaresecondecorações,
ordenaoarquivamentodanoite,
revogaasdisposiçõesemcontrário
edeclaraabertaamanhã.

Paulo José Cunha

>> CRUZADAS
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NFTs turbinamarte independente

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» PEDRO IBARRA*

M
anter uma carreira artística
é sempre complicado. Con-
tudo, os Non-Fungible To-
kens (NFTs) — tecnologia

de autenticação usada para venda de
arte digital — apareceram nomerca-
do como oportunidade de uma nova
fonte de renda para artistas, princi-
palmente independentes. Apostando
nessa tendência, o músico Marvin
Costa, carioca residente em Brasília,
fez do novo single,Gatilhos, um lan-
çamento conjunto e, alémdamúsica,
disponibilizou uma galeria de artes
emNFTpara venda.
A ideia de Marvin era aproveitar

queoassuntoestavaemalta, parapo-
der ter um maior alcance da nova
obra. Com amúsica, lançada noYou-
Tube, ele também disponibilizou em
uma galeria na plataforma Opensea,
de venda de arte digital emNFT, um
pacote com os samples (bases) usa-
dos para compor a canção e uma sé-
rie de artes exclusivas, com composi-
ções inéditas e participação de artis-
tas visuais como Nancy Silva, Julio
Glatt e Bolívar. A aposta deu certo e,
pouco tempo depois do lançamento
da galeria, Marvin vendeu a primeira
arte pelo valor de 0,1 ethereum, em

torno de R$ 1.600 na conversão atual
damoedadigital.
“Com uma venda, foi possível co-

brir os custos do lançamento”, conta
omúsico. Ele afirma que essa é uma
oportunidademuito boa para artistas
independentes, que antes depen-
diammuito do sucesso para ganhar
dinheiro, e hoje, com apenas uma ar-
te, podem começar a lucrar, sem de-
pender de vendas de CDs ou desem-
penho emplataformas de streaming.
“O artista independente não tem fon-
te de 100%de retorno do trabalho de-
le.Oqueganhei comaobraquevendi
(NFT), eu não ganharia no Spotify,
mesmo estando na plataforma com
outros projetos anteriormente”, pon-
tuaMarvin ementrevista aoCorreio.
Para o artista, este ainda não é o

ponto final dosNFTs, ele acredita que
a tecnologia ainda deve se desenvol-
vermuito. “É algo tão novo e estámu-
dando tanto, em tão pouco tempo,
que até quem entende do assunto
tem que ficar antenado, lendo o tem-
po todo sobre”, explica o compositor.
“Um universo muito grande que vai
abrir, a música está entrando aos
poucos,mas há futuro”, completa.

*Estagiário sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Marvin Costa: novo enfoque na carreira depois dosNFTs

Rui Rodrigues/Divulgação
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» ISABELA BERROGAIN*

A
pesar de parecer cada
vez mais distante no
Brasil, o retorno dos
shows presenciais é
uma realidade em di-

versos países. Ao passo que, nacio-
nalmente, grandes festivais como
Lollapalooza e Rock In Rio são
adiados para 2022, eventos como
Reading e Leeds, que chegam a
reunir mais de 100mil pessoas na
Inglaterra, anunciam edições para
o segundo semestre deste ano.
Como forma de testar a segu-

rança dos eventos presenciais
pós-pandemia, a banda Love of
Lesbian realizou um concerto
para 5 mil pessoas em Barcelona,
na Espanha, no fimdemarço. Para
participar, o público passou por
um teste de antígeno e utilizar
máscaras FFP2, o distanciamento
social não era necessário. Os parti-
cipantes também passaram por
um ponto de controle de verifica-
ção de temperatura, além de con-
tarem com garrafas de álcool em
gel ao longodo evento.
Duas semanas depois, o público

foi testado novamente para checar
se houve infecção de covid-19 du-
rante o show. Seis pessoas testaram
positivo para o vírus, entretanto,
pesquisadores da Fundação de

CombateàAidseDoenças Infeccio-
sas e doHospitalUniversitárioGer-
mansTrias i Pujol concluíramque
quatro delas foram infectadas em
outro lugar, e não no concerto.
Já em relação às outras duas,
existe uma grande possibilidade
de que também não tenham se
infectado no espetáculo.
Aindaqueesse tipodetesteeste-

ja sendobem-sucedido internacio-
nalmente,nãoháumhorizontepa-
ra o retorno de eventos presenciais
no Brasil. Enfrentando a pior fase
da pandemia até então, com uma
médiamóveldemaisde2.500mor-
tes, o país nunca estevemais longe
da retomadade showse festivais.
“Atualmente, no Brasil, não vejo

nenhumaperspectivade shows, de
nada. Achoqueessadoença émui-
to incerta. Muitas coisas que nós
falamos já foramdesditas, quebra-
das. Qualquer previsão a longo
prazo tem erros. Quem imaginava
que hoje, um ano após (o início da
pandemia), a gente estaria no nos-
so pior cenário”, opina a doutora
Juliana Lapa, infectologista e pro-
fessora na Faculdade deMedicina
daUniversidade de Brasília (UnB),
ementrevista aoCorreio.
Mesmo com a falta de expecta-

tiva para o Brasil, os produtores
Pedro Batista e Kaka Bessa, sócios
da Influenza Produções, veem
com otimismo a volta dos shows
presenciais internacionalmente.
“Olhar a retomada em outros paí-

ses nos dá esperança de que, em
breve, o Brasil consiga se reerguer,
mesmo com as dificuldades no
processo de vacinação, que pode-
ria sermais rápido e eficaz. Acredi-
tamos no crescimento gradual,
com protocolos de segurança,
eventos híbridos emuito planeja-
mento”, pontuam.
“Nossos planos estão sendo es-

critos a lápis, pela evoluçãoda vaci-
naçãonopaísaindaserumagrande
incógnita. Acreditamos que a reto-
mada dos eventos presenciais no
Brasil se dará ainda este ano, de for-
mamais sutil, e que grandes festi-
vais e eventos voltarão em 2022”,
acrescentamosprodutores.
Já a empresa R2 Produções, se-

gundo o sócio Bruno Sartório, não
temperspectivas de volta para este
ano.“Onossoplanejamentoépara
2022 de fato, não acreditamos que,
antes disso, a gente consiga ter um
mercado com, nomínimo, 50% de
volta. Temos de tomarmuitos cui-
dados e, também, precisamos pla-
nejar este retorno. A gente sabe
que existe uma demanda reprimi-
da forte, e corre um risco muito

grande de algunsmercados não se
atentarem ao perigo dessa reto-
mada e isso gerarmais problemas,
principalmentena saúdedopúbli-
co. Então, acreditamos que, em
meados de 2022, a gente consiga
começar o processo de normaliza-
ção domercado”, analisa Sartório.
Durante a falta dos shows pre-

senciais, as lives se destacaram no
universo das produções de even-
tos. “O show nunca parou, elemu-
dou demeio”, aponta o consultor
de inovação Franklin Costa. Ape-
sar de seremuma alternativa à im-
possibilidade da realização de
eventos presenciais, os shows on-
line vierampara ficar,mesmo com
o fim da pandemia. Costa acredita
que, com a normalização domer-
cado, as experiências virtuais se-
rão aindamais apreciadas.
“Na volta dos eventos presen-

ciais, esses (eventos digitais) serão
aindamais valorizados. Os shows
serão uma experiência premium.
Mas a evolução das experiências
digitais neste ano não vai desace-
lerar, muitomenos voltar atrás. As
lives de ontem já são superprodu-
ções e novas fontes de receitas pa-
ra artistas e festivais. Isso só tende
a crescer. As experiências digitais
vãoocuparumlugar cadavezmais
central, mesmo com a volta dos
eventos presenciais”, finaliza.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

O retorno
dos sshhoowwss
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Enquanto o Brasil vive a tragédia de milhares de mortes

diárias e grande prejuízo financeiro, países que estão

superando a pandemia começam a voltar ao normal

NaEspanha,
shows são
realizados
seguindo
normas de
segurança:
previsão de
umverão
próximoao
habitual

Fotos: Lluís Gené/AFP - 27/3/21



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

1.2 ASA NORTE

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 02 Vdo casa original
3qtos + DCE TR: 99983-
1953 c3149

NOROESTE

3 QUARTOS

AMS VENDE
SQNW 310 3 qts, 2 suí-
tes, 99m2, canto, 2 vgs
F:99338-2014 c10881

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SQNW108 212m2, 4 suí-
tes, reformado, 3 vagas
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 Exclusiva
Cob. 4 suítes, 400m2 can-
to, 5 vagas, Vista Park, -
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 4 suítes, vis-
ta park, 201m2, 3 vagas
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 Exclusiva
Cob. 4 suítes, 400m2 can-
to, 5 vagas, Vista Park, -
F:99338-2014 c10881

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 500m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 500m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

SCN QD 01 Ed América
Office Tower vendo ou
alugo 2 salas juntas c/ 2
garagens..Estudopermu-
ta por Ap no CA Lago
Norte Tratar fone:
99985-7091 c/ Libaino

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

LAGO NORTE

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / gal-
pão, 60.000 m2, 90% pla-
na, 300 m de frente pra
pistaR$1.200.000,00.Pa-
gamento à vista! 99381-
7130 creci11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2var45,94m214ºandvis-
ta belíssima refor px Pá-
tio Brasil 98277-3348

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2var45,94m214ºandvis-
ta belíssima refor px Pá-
tio Brasil 98277-3348

2.2 APARTAMENTOS

LAGO NORTE

1 QUARTO

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento,Decorado,Gara-
gem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/ (27)
99901-5010

SUDOESTE

1 QUARTO

RUA DO PÃO DE AÇÚCAR
QD 05 1qto semimobilia-
do reform 98592-4771

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSASPRO-
FISSIONAIS Ane Elen
e Livia 3347-5464
98188-4145

ANTISTRESSASPRO-
FISSIONAIS Ane Elen
e Livia 3347-5464
98188-4145

ANTISTRESSASPRO-
FISSIONAIS Ane Elen
e Livia 3347-5464
98188-4145
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4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

RELAXANTESENSORI-
AL renove saúde, equilí-
brio e energia. Promo-
ção 99,90. 998911943

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

DIGITAÇÃO

TCC (PROMOÇÃO)
ASSESSORIACOMPLE-
TA de todas as áreas e
níveis acadêmicos ,sem
plagio!!! Garanto nota
10,professoraespecialis-
taemmetodologiacientífi-
ca! Tenho testemunhos
positivosdealunospor to-
do o Brasil! Chame no
zap por favor 61
991498430

FIQUE BEM INFORMADO

TODOS OS DIAS COM

O CORREIO BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

4.5 LIMPEZA

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 TELEVISÃO

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616
TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050

LEILÃO SALA CA-9 Bloco A sala com terraço, 53 m2 de área
privativa, 47,97 m2 de uso comum

Sala 311, Bloco A, Torre 3, CA-09, matrícula 126683
- Base Legal: Lei 9.514/1997

Credor fiduc.:Liberty Construção e Incorp. S/A CNPJ 10.314.19210001-64
1o.leilão: 18/maio/2021 - Lance mínimo R$ 815.083,40
2o. leilão: 19/maio/2021 - Lance mínimo R$ 442.946,00

Leilões exclusivamente on-line. através do Site
www.paulotolentino.com.br

Fica intimado Sr.Mauro Angele Vaquero de Almeida, CPF 443.294.231-20

4.7 DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301
SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308
TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

A EMPRESA EMBAPLAST
TRANSPORTES

RODOVIARIOS EIRELI
SOLICITAOCOMPARE-
CIMENTO da funcioná-
ria: Laise Dias da Sil-
va, em razão da ausên-
cia injustificada e conti-
nua ao seu serviço des-
de 16/03/2021, sem
apresentarqualquerjus-
tificativa, a EMBA-
PLAST TRANSPOR-
TES RODOVIARIOS
EIRELI., seu emprega-
dor, nos termos do dis-
positivo 482, letra I, da
CLT, consigna o prazo
de 24 horas úteis para
comparecer imediata-
mente ao seu local de
trabalho para reiniciar
suas funções ou justifi-
car, devidamente no
prazo estabelecido, o
motivo que impede o
seunãocomparecimen-
to a partir da data des-
sa publicação. O local
para sua apresentação
é Quadra SMC, Qua-
dra 02, Lotes 11 e 13
Bairro: Setor de Materi-
ais de Construção Cei-
lândia Norte, Ceilân-
dia, Brasília DF, CEP:
72265-705. Duvidas en-
trar em contato com o
número 61 3346- 0613
- Falar com a Beatriz

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

CASA DA CARIDADE
Amarraçãoinfalívelgaran-
tida p/ todos os fins. Tra-
go seu amor em 3 dias.
Eu garanto! . Consulta e
Amarração R$300, QSE
09 cs 05 Tag Sul 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO
SEM PRECISAR SAIR
DE CASA parcele em
até 18x Contato: 61-
981104953
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO, par-
cele em até 18x SEM
PRECISARSAIRDECA-
SA . Contato : 61-9
8110-4953
CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO, par-
cele em até 18x SEM
PRECISARSAIRDECA-
SA . Contato : 61-9
8110-4953
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
para func público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha ou débito
em conta corrente, sem
consulta spc/serasa.
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

5.7 MASSAGEM RELAX

LEO MASSAGEM DE FORA
RELAXANTE,DESPOR-
TIVA,tântrica.Venhacon-
ferir. Local discreto.(81)
98812-4711

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COZINHEIRATODAsex-
ta-feira para cozinhar e
dar faxina na cozinha,
Águas Claras R$140 +
pass Tr: 99503-3547

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE na Ceilan-
dia Sul com ou sem ex-
periência, começo ime-
diato dia ou noite (61)
99155-1267 Zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

6.1 NIVEL BÁSICO

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RALp/harasemBrazlân-
dia, manejo c/ cavalo.
C/ exper. 99902-8080

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE FAR-
MÁCIA e demais vagas
c o n t r a t a - s e P cD
rh@cettro.com.br
AUXILIAR CONTÁBIL
contrata-secomexperiên-
cia comprovada para tra-
balhar em escola de con-
tabilidade. salário R$
1.890,00+VT,CV:seleca-
ocurriculostaff@gmail.
com
AUXILIAR DE AÇOU-
GUE repositor contrata-
se com experiência. Tra-
tar (61) 98240-3376 .
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CORRETOR DE IMÓ-
VEIS contrata-se sem
experiência., Tratar:
(61) 98145-9129
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

PRECISA-SE DE
DEPILADORA, PERS-
PECTIVA de ganhos mí-
nimos de RS 2.500,00.
Desejável possuir carro
próprio. Enviar Currículo
para o e-mail: contato@
spatoyou.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

DESIGNER PROJETIS-
TA ou Arquiteto contra-
ta-se para loja de mó-
veis, tratar: (61) 98174-
0121

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

PRECISA-SE
MEIOOFICIALdeMarce-
neiro e Vendedora mó-
veis planej 99979-8210

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

EMPRESA GLOBAL
SEGURANÇA SELECIONA
PESSOAS PORTADO-
RAS DE Necessidades
Especiais para o cargo
de vigilante. Enviar Curri-
c u l o : c o n t a t o
@globalseguranca.
com

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PRECISA-SE DE
PROFISSIONAIS INTE-
RESSADOS em traba-
lhar na àrea de estética.
Desejável possuir carro
próprio. Ganhos míni-
mos de RS 3000,00. En-
viar Currículo para o e-
m a i l : c o n t a t o @
spatoyou.com.br

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

RENDA EXTRA traba-
lhe em casa Home Offi-
ce www.bb5.com.br/a/
trabalho (61) 99592-
4616

6.1 NÍVEL MÉDIO

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

VENDEDOR DE CON-
SIGNADO Comtrata-se
com experiência em ven-
dasou telemarketing.Co-
missão+ajuda de custo.
Env i a r CV pa ra :
selecao2020@gmail.
com. Tratar: (61) 99808-
7238

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

ESTAGIARIO ADVOCACIA
PRECISA-SE a partir
do 8º sem. Com exper.
escritório Paranoá DF.
Bolsa a combinar.
9 9 8 0 2 - 8 4 0 0
v a l d e t e m i r a n d a .
adv@gmail.com

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671
FAXINEIRA OFEREÇO-
ME Arrumo lavo passo
R$100 F: 99355-5867

6.2 NÍVEL BÁSICO

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
98379-8447/99601-1535
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